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СОБЫТИЯ И ФАКТЫ

Валовой доход отрасли 
информатизации и свя-
зи в минувшем году пре-
высил 49 млрд рублей, 
что на 1,5% больше, чем в 
2014-м. В нынешнем году 
этот показатель должен 
составить 52 млрд ру-
блей, отметил вице-пре-
мьер РТ – министр ин-
форматизации и связи 
РТ Роман Шайхутдинов в 
ходе итоговой коллегии 
министерства. 

«Летом прошлого года 
при участии Председа-
теля Правительства РФ 
Дмитрия Медведева со-
стоялась церемония от-
крытия нового города 
Иннополиса. В 2015 году 
на его территории заре-
гистрировано 34 компа-
нии, на республиканском 
уровне собрано 96 млн 
рублей налоговых сбо-
ров», – сказал министр. 
В настоящее время ре-
зидентами ОЭЗ являют-
ся 15 компаний. Общий 
объем инвестиций пер-
вых резидентов ОЭЗ «Ин-

нополис» оценивается в 
2,7 млрд рублей.

Президент РТ Рустам 
Минниханов подчеркнул, 
что главной задачей 
для отрасли информа-
тизации и связи остает-
ся дальнейшее развитие 
г. Иннополиса. В перспек-
тиве этот город должен 
стать IT-столицей Рос-
сии, уверен глава респу-
блики. Согласно офи-
циальным цифрам, 

сегодня России не хва-
тает около миллиона IT-
специалистов. Президент 
РТ считает, что для реше-
ния данной проблемы не 
достаточно одного уни-
верситета в Иннополисе, 
нужно привлекать и дру-
гие вузы республики. 

Говоря о развитии 
электронных услуг, Ру-
стам Минниханов под-
черкнул, что руковод-
ством страны поставле-

на задача обеспечить к 
2018 году доступ к элек-
тронным госуслугам 70% 
населения России. В Та-
тарстане в прошлом году 
жителям республики 
было оказано более 60 
млн электронных услуг, 
что на 84% больше, чем 
в 2014 году. Сумма элек-
тронных платежей вы-
росла за год более чем 
в 2 раза до 6,5 млрд ру-
блей.

ЭФФЕКТ ИНФОРМАТИЗАЦИИ

По итогам 2015 года объем промышленного про-
изводства в Республике Татарстан составил 1 трлн 
856 млрд рублей, индекс промышленного производ-
ства – 100,4%. Большая часть объема промышленно-
го производства в Татарстане (60,9%) приходится на 
предприятия нефтегазохимического комплекса – бо-
лее чем 1 трлн 131 млрд 300 млн рублей. Эти цифры 
были озвучены на совместной итоговой коллегии Ми-
нистерства экономики РТ и Министерства промыш-
ленности и торговли РТ. 

Выступивший на мероприятии Президент РТ Ру-
стам Минниханов выразил уверенность в том, что 
за шесть-семь лет Татарстан может увеличить объем 

промышленного производства в три раза. «Основная 
точка роста – нефтегазохимия, прежде всего – компа-
ния «Татнефть» и малые нефтяные компании, которые 
должны обеспечить объемы добычи и очень серьез-
но работать по ресурсной базе: битумной, сланце-
вой нефти, новым технологиям. К концу 2017 года мы 
должны завершить строительство нового комплек-
са на ТАНЕКО, а это еще плюс 6 млн тонн переработки 
нефти», – сказал глава республики. 

Заместитель министра промышленности и торгов-
ли РФ Дмитрий Овсянников проинформировал о мас-
штабной работе по поддержке и развитию промыш-
ленности Татарстана. За период с 2008-го по 2015 
год федеральные субсидии на сумму свыше 48 млрд 
рублей выделены 109 промышленным и торговым 
предприятиям. Особое внимание уделяется поддерж-
ке промышленности моногородов республики. В Та-
тарстане расположены четыре моногорода, градо-
образующие предприятия которых – АО «ПОЗиС», 
Елабужский автомобильный завод, ПАО «КАМАЗ» и 
ОАО «Химзавод им. Л. Я. Карпова» – относятся к сфе-
ре деятельности Минпромторга РФ.  В 2015 году пред-
приятиям моногородов РТ была оказана поддержка 
на общую сумму свыше 7,7 млрд рублей. Отметим, что 
2 февраля этого года было подписано постановле-
ние Правительства РФ о создании в Набережных Чел-
нах территории опережающего социально-экономи-
ческого развития. Ожидается, что это позволит соз-
дать до 10 тыс. новых рабочих мест вне ПАО «КАМАЗ» 
и повысить инвестиционную привлекательность го-
рода. Ежегодный прирост объема инвестиций плани-
руется на уровне не менее 20%.

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ИТОГИ
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В середине февра-
ля Президент РТ Рустам 
Минниханов в рамках 
участия в итоговых сес-
сиях районных и город-
ских Советов посетил 
заседание Совета Ниж-
некамского муниципаль-
ного района. Перед на-
чалом мероприятия он 
ознакомился с работой 
ресурсного центра на 
базе Нижнекамского тех-
никума нефтехимии и 
нефтепереработки. Об-
разовательное учрежде-
ние готовит рабочие ка-
дры для предприятий 
нефтехимической отрас-
ли по восьми рабочим 
профессиям и двум спе-
циальностям. Сегодня в 
техникуме с учетом фи-
лиала в Менделеевске 
обучаются 1195 будущих 
специалистов.

На сессии районно-
го и городского Сове-
та глава Нижнекамско-
го района, мэр Нижне-
камска Айдар Метшин 
отчитался о результа-

тах, достигнутых муни-
ципальным образовани-
ем в прошлом году. По 
итогам 2015 года Нижне-
камский район произвел 
23% объема промыш-
ленной продукции РТ. 
Индекс промышленно-
го производства соста-
вил 102,3%. По объемам 
привлечения инвести-
ций в основной капитал 
район занял второе ме-
сто среди муниципаль-

ных образований респу-
блики. «Размер консоли-
дированного бюджета 
за этот период соста-
вил 18 млрд рублей. То 
есть объем финансовых 
средств, полученных из 
республиканского бюд-
жета, практически сопо-
ставим с бюджетом го-
рода и района», – доба-
вил Айдар Метшин. 

Президент РТ Рустам 
Минниханов, выступая 

перед нижнекамскими 
депутатами, отметил, что 
главной точкой роста 
республики на ближай-
шие годы является Кам-
ский инновационный 
территориальный про-
изводственный кластер. 
А основным узловым 
пунктом здесь являет-
ся Нижнекамский район, 
который будет отве-
чать за сферу нефтехи-
мии. «Нижнекамск – это 
серьезный промышлен-
ный регион в масшта-
бах всей страны. Здесь 
крупный центр каучу-
ков, полимеров и нефте-
переработки. Работают 
мощнейшие коллекти-
вы, неоднократно дока-
зывавшие высокую про-
фессиональную состоя-
тельность. И у меня нет 
сомнений, что все наши 
программы по развитию 
нефтегазохимического 
комплекса в Нижнекам-
ском районе будут реа-
лизованы», – подытожил 
Рустам Минниханов.

ТОЧКА РОСТА 

По объему инвестиций в основ-
ной капитал Республика Татарстан 
традиционно занимает первое ме-
сто среди регионов Приволжского 
федерального округа, а в России 
входит в тройку лидеров – такая 
информация прозвучала на итого-
вой коллегии Агентства инвести-
ционного развития РТ. В прошлом 
году объем привлеченных инве-
стиций в основной капитал соста-
вил 597 млрд рублей, отметила ру-
ководитель Агентства Талия Ми-
нуллина. В 2015 году в республику 

было привлечено 812 млн долла-
ров иностранных инвестиций, из 
них прямых иностранных инве-
стиций – почти 482 млн долларов. 
«Большую часть внесли резиден-
ты ОЭЗ «Алабуга», – подчеркнула 
глава АИР. – Получается, что каж-
дый день Татарстан привлекает 
более 2 млн долларов».

В своем выступлении Президент 
РТ Рустам Минниханов подчерк-
нул, что резервов у республики в 
части поиска инвестиций много, 
не все из них используются. «Ин-

вестиции – это не только внешние 
поступления средств, надо, пре-
жде всего, раскрывать тот потен-
циал, который есть внутри каж-
дого района, каждого города и 
республики, страны в целом, – 
сказал глава республики. – Конеч-
но, при этом очень важно рабо-
тать и с внешними инвесторами, 
потому что, кроме денег, нам нуж-
ны технологии, опыт, надежные 
партнеры и новые рынки». Сегод-
ня каждое личное подворье, каж-
дое крестьянское хозяйство, ма-
лые и крупные предприятия – все 
они инвесторы, считает Прези-
дент Татарстана. «Если раньше об 
инвестициях и об их привлечении 
говорили только министр эконо-
мики, министр промышленности 
или руководитель особой эконо-
мической зоны, то сегодня каж-
дый уважающий себя глава райо-
на уже формирует некий пул ин-
тересных проектов, в которые 
могут быть привлечены инвести-
ции, а в итоге – созданы новые ра-
бочие места, расширена налого-
вая база», – отметил Рустам Мин-
ниханов.

БОЛЬШИЕ И МАЛЫЕ ИНВЕСТИЦИИ
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СОБЫТИЯ И ФАКТЫ

Необходимо развивать бизнес, используя геогра-
фическое положение района и с помощью людей, ко-
торые живут в районе, призвал мамадышцев Прези-
дент РТ Рустам Минниханов, выступая на заседании 
Совета Мамадышского муниципального района. «Ря-
дом с вами крупные промышленные центры: Нижне-
камск, Набережные Челны, ОЭЗ «Алабуга». Вы должны 
интегрироваться в эти процессы», – подчеркнул глава 
республики. По его словам, надо развивать промыш-
ленные предприятия, создавать предприятия мало-
го и среднего бизнеса. «Надо ставить более амбици-
озные задачи, – сказал он. – Вы планируете увеличить 
долю собственных доходов до 50%. Самодостаточ-

ность – это 100%». «В целом, в районе много интерес-
ных идей и решений. Понятно, что район большой и 
есть сложности. Но динамику надо не только сохра-
нить, но и ускорить. Для этого есть все возможности», 
– уверен Президент РТ.

Глава района Анатолий Иванов в своем докладе от-
метил, что исполнение консолидированного бюджета 
района с учетом безвозмездных поступлений из фе-
дерального и республиканского бюджетов состави-
ло 1 млрд 57 млн рублей (114% от утвержденных го-
довых значений). Собственные доходы исполнены в 
сумме 361 млн рублей – это 34% от объемов консо-
лидированного бюджета. За последние пять лет соб-
ственные доходы увеличились на 70%.

ПОВЫСИТЬ АМБИЦИИ

Итоговое заседание коллегии Министерства образо-
вания и науки РТ прошло в средней школе №179 г. Ка-
зани с углубленным изучением отдельных предметов. 

Заместитель Премьер-министра РТ – министр обра-
зования и науки РТ Энгель Фаттахов проанализировал 
результаты работы ведомства в прошлом году и под-
черкнул, что одной из главных задач на 2016 год высту-
пает активное внедрение инклюзивного образования. 
«Уже сегодня есть муниципалитеты, которые работают 
в направлении организации обучения детей с ОВЗ на 
базе общеобразовательных учреждений и в отдельных 
классах массовых школ», – сказал он. На сегодняшний 
день в девяти районах организованы шесть коррекци-
онных классов, в которых обучаются более 500 детей с 
нарушением слуха, речи, опорно-двигательного аппа-
рата и с отставанием в умственном развитии. В Казани 
на базе школы №78 создан ресурсный центр для обу-
чения детей с ОВЗ совместно со здоровыми сверстни-
ками. 

Премьер-министр РТ Ильдар Халиков, выступая пе-
ред участниками коллегии, заметил, что в вопросах ка-
чества образования у Татарстана были и есть неплохие 
результаты, за последние годы они только улучшились. 
«Проводимые в России исследования показывают, что 
результаты наших школьников на 10–20% выше сред-
нероссийских», – подчеркнул он. Премьер-министр РТ 
обратил внимание, что в республике есть школы-ли-
деры и школы-аутсайдеры. Важно выстроить систему, 
при которой не только стимулировались бы лучшие 
школы, но и находились пути выхода из сложившейся 
для школ-аутсайдеров ситуации. Глава правительства 
посетовал на излишнюю отчетность для директоров и 
завучей и отметил, что нужно максимально упростить 
и автоматизировать этот процесс. По его мнению, не-
обходимо проанализировать отчеты, сделанные в 2015 
году, чтобы понять, какие из них были нужны, а какие 
– нет.

По итогам сложного в экономическом отношении 
2015 года объем отгруженной предприятиями Набе-
режных Челнов промышленной продукции составил 
185 млрд рублей. Индекс промышленного производ-
ства – 80,2% (РТ – 100,4%). Об этом сказал в своем до-
кладе на итоговой сессии городского Совета мэр Набе-
режных Челнов Наиль Магдеев. Существенное влияние 
на экономику города оказывает основное градообра-
зующее предприятие «КАМАЗ». Его доля в общем объе-
ме составляет 43%. Глава города убежден, что важней-
шим условием развития Набережных Челнов является 
уход от монопрофильной экономики и ее дальней-
шая диверсификация. Он сообщил, что сегодня в горо-
де работают более 30 тысяч субъектов малого и сред-
него бизнеса, в которых трудятся около 50 тысяч че-
ловек. Сфера предпринимательства формирует 30,1% 
валового территориального продукта и 35% налого-
вых поступлений в местный бюджет. В прошлом году в 
городе была продолжена работа по дальнейшему раз-
витию индустриальных и промышленных парков: КИП 
«Мастер» (257 резидентов, 5 тысяч работающих, выруч-
ка за 2015 год – 28,9 млрд рублей), «Развитие» (18 рези-
дентов; 5 начали строительство), «Челны» (3 резидента, 
30 млн рублей продукции) и «База оборудования».

Подводя итоги развития Набережных Челнов в 2015 
году, Президент РТ Рустам Минниханов отметил высо-
кие показатели, достигнутые по многим направлениям 
деятельности. Набережные Челны – вторые в респу-
бликанском рейтинге по образованию, рождаемости. 
Главная задача для города, на которой особенно ак-
центировал внимание Президент Татарстана, – разви-
тие малого и среднего бизнеса. «Нам надо приглашать 
инвесторов для создания новых эффективных произ-
водств», – призвал глава республики.

ДИВЕРСИФИКАЦИЯ ЧЕЛНОВМЕРА ОТЧЕТОВ
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В начале февраля ны-
нешнего года отме-
тил 60-летний юбилей 
наш коллега – глава Но-
вошешминского му-
ниципального района 
Вяче слав Михайлович 
Козлов. Совет муници-
пальных образований 
Республики Татарстан от 
всей души поздравляет 
юбиляра, чей многолет-
ний труд на благо жите-
лей республики снискал 
ему авторитет и уваже-
ние в муниципальном 
сообществе, в Татарста-
не в целом.

Вячеслав Козлов ро-
дился 7 февраля 1956 
года в с. Новошешминск 
Чистопольского райо-
на ТАССР. После рабо-
ты в ряде сельскохозяй-
ственных предприятий 
с 1990-го по 2000 год он 
трудится первым заме-
стителем председателя 
районного Совета, пер-
вым заместителем гла-
вы администрации, за-
тем главой администра-
ции Новошешминского 
района. В 2000–2010 гг. 
Вячеслав Козлов воз-
главляет Чистополь-

ский район Татарстана. 
В 2010 году судьба воз-
вращает его на родную 
землю. Новошешминцы 
вновь оказывают ему 
доверие, избрав главой 
района. Эти годы связа-
ны со многими дости-
жениями в социально-
экономическом и куль-
турном развитии сел и 
деревень Новошешмин-
ского района, ростом 
благополучия людей.

Желаем Вячеславу 
Михайловичу здоро-
вья, энергии и новых 
успехов в деле развития 
родного района!

Начало года – тради-
ционное время прове-
дения итоговых колле-
гий министерств и ве-
домств республики. 
4 февраля в Казани про-
шла коллегия Минздра-
ва РТ. По мнению Прези-
дента РТ Рустама Мин-
ниханова, принявшего 
участие в мероприятии, 
в сфере здравоохране-
ния проводится мас-
штабная работа. Консо-
лидированный бюджет 
отрасли составляет око-
ло 40 млрд рублей. До-
полнительно к этой сум-
ме в прошлом году в ре-
спублике выполнены 
работы по строитель-
ству, реконструкции и 
капитальному ремонту, 
по приобретению обо-
рудования для учреж-
дений здравоохране-
ния республики еще на 
4 млрд рублей. 

За последнее время 
в сфере здравоохране-
ния произошли огром-
ные структурные, каче-
ственные изменения, 
считает глава республи-
ки, однако: «Несмотря 
на это, мы видим, что 

ожидания населения от 
системы здравоохране-
ния все выше. И, конеч-
но же, мы еще не можем 
сказать, что удовлетво-
рили все потребности 
населения в медицин-
ских услугах». По сло-
вам Президента Татар-
стана, уровень оказыва-
емых услуг различается 
в зависимости от райо-
нов республики: «Где-то 
мы уже соответствуем 
международным стан-
дартам, а где-то, к сожа-
лению, нет. И матери-
ально-техническая база, 
и наличие специали-
стов, наличие медицин-
ской техники не везде 
соответствуют нормам». 
Рустам Минниханов по-
ложительно оценил ра-
боту ведомства. «Я счи-
таю, что и министр, и 
вся его команда про-
двинуты, – сказал он. 
– Но сказать, что к вам 
нет замечаний, нельзя. 
К вам много замечаний! 
И дальше будут. Потому 
что люди становятся все 
более и более требова-
тельными». 

ЮБИЛЕЙ КОЛЛЕГИЗДОРОВЬЕ НА МИЛЛИАРДЫ

В первые два месяца года подвели итоги работы 
за прошлый год муниципальные образования респу-
блики. Сессии районных и городских Советов про-
шли с участием руководителей республики. 3 фев-
раля Председатель Госсовета РТ Фарид Мухаметшин 
принял участие в обсуждении результатов развития 
Аксубаевского района Татарстана. Спикер Госсовета 
осмотрел открывшуюся после капремонта среднюю 
школу, крытый плавательный бассейн «Дельфин», вы-

ставку достижений района. В районном Доме куль-
туры свою продукцию представили местные произ-
водители – мелкие и крупные КФХ, ремесленники, 
специализирующиеся на пошиве одежды, товарах на-
родного промысла, и др.

Глава района Камиль Гилманов отметил, что район 
остается дотационным, в 2015 году бюджетная обе-
спеченность составила 67,1%. На территории района 
работают шесть крупных агропромышленных пред-
приятий. Кроме того, производством сельскохозяй-
ственной продукции занимаются 45 КФХ. Денежная 
выручка сельского хозяйства составила 937 млн ру-
блей с ростом на 112% к 2014 году.

По мнению Фарида Мухаметшина, в предстоящий 
трудный год нужно скоординировать усилия всей ре-
спублики, чтобы не потерять накопившийся потен-
циал и конкурентоспособность. Особую роль в этом 
процессе предстоит сыграть главам сельских посе-
лений, на плечи которых ложатся вполне конкрет-
ные задачи развития малых территорий и агропро-
мышленного сектора республики. «Необходимо по-
вышать роль и авторитет глав сельских поселений. 
Перед ними стоят очень большие задачи – продолже-
ние поиска активных людей для развития территорий 
и разъяснение им существующих возможностей, ко-
торые дает республиканский бюджет. Все это повысит 
авторитет поселений».

АВТОРИТЕТ ТРЕБУЕТ ПОВЫШЕНИЯ
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10 ЛЕТ МУНИЦИПАЛЬНОЙ ВЛАСТИ ТАТАРСТАНА

НЫНЕШНИЙ ГОД 
БЕЗ ПРЕУВЕЛИЧЕ-
НИЯ МОЖНО НАЗВАТЬ 
ЭТАПНЫМ ДЛЯ РАЗ-
ВИТИЯ МЕСТНОГО 
САМОУПРАВЛЕНИЯ В 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕ-
РАЦИИ. НА ПРОТЯЖЕ-
НИИ ВОТ УЖЕ 10 ЛЕТ 
МУНИЦИПАЛЬНЫЕ 
ВЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ 
И ВСЕЙ СТРАНЫ ДЕЙ-
СТВУЮТ В ЕДИ-
НОЙ СОВРЕМЕННОЙ 
СИСТЕМЕ ПРАВОВЫХ 
КООРДИНАТ. ЮБИЛЕЙ-
НЫМ ЭТОТ ГОД ЯВЛЯ-
ЕТСЯ И ДЛЯ СОВЕТА 
МУНИЦИПАЛЬНЫХ 
ОБРАЗОВАНИЙ РЕСПУ-
БЛИКИ ТАТАРСТАН, 
ПЕРВЫЙ СЪЕЗД КОТО-
РОГО СОСТОЯЛСЯ В 
МАРТЕ 2006 ГОДА.

Председатель Государственного Совета Республики Татарстан Фарид МУХАМЕТШИН.

О
т имени Государственного Совета Республики 
Татарстан, возглавляемого мной Комитета по 
актуальным вопросам Конгресса местных и ре-
гиональных властей Совета Европы и от себя 

лично выражаю слова огромной признательности всем 
нашим коллегам, которые на своих плечах несут сегод-
ня нелегкую ношу по организации «решения вопросов 
местного значения». В полном соответствии с Европей-
ской хартией местного самоуправления, которую Рос-
сийская Федерация подписала 28 февраля 1996 года.

Особо подчеркну: все эти годы процесс становле-
ния и развития системы муниципальных органов вла-
сти в Татарстане протекал эволюционно, без потря-
сений и в то же время динамично, с соблюдением 
установленных федеральным и республиканским за-
конодательством сроков и норм. Гарантией тому стал 
накопленный нами опыт самостоятельного правового 
регулирования, передовых организационных подхо-
дов и общественных практик в данной сфере.

Сейчас уже ни для кого не секрет, что прочный фун-
дамент муниципального устройства был заложен кон-
ституционной реформой и республиканским Законом 
«О местном самоуправлении» 1994 года, которые ста-
ли едва ли не первым примером подобного законо-

творчества среди российских регионов. Сохранив в 
целом действовавшую «поселенческую модель», мы 
пересмотрели правовые, экономические и финансо-
вые основы местного самоуправления, создали усло-
вия для его дальнейшего поступательного развития. 
В результате к концу 1990-х годов в Татарстане уже 
была сформирована дееспособная система МСУ, отве-
чающая интересам населения и способная обеспечить 
нормальную жизнедеятельность муниципалитетов.

Большую положительную роль в выработке единой 
государственной политики, координации взаимодей-
ствия между государственными и муниципальными 
структурами, общественными организациями и пред-
ставителями малого и среднего бизнеса сыграл про-
образ Совета муниципальных образований РТ – Рес-
публиканский Совет по местному самоуправлению, 
созданный указом Президента Татарстана в 1999 году 
по рекомендации Собрания представителей органов 
МСУ. Мне довелось быть непосредственным руково-
дителем деятельности этого Совета на протяжении 
почти семи лет его существования, активно способ-
ствовать решению вопросов организационно-право-
вого, кадрового и ресурсного обеспечения органов 
местного самоуправления.
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УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ! ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ!
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16В этом контексте одной из приоритетных задач Го-
сударственного Совета республики второго и после-
дующих созывов стало законодательное сопровожде-
ние масштабной муниципальной реформы, иниции-
рованной Федеральным законом №131-Ф3 «Об общих 
принципах организации местного самоуправления 
в Российской Федерации». Парламентариями были 
свое временно определены границы и установлен ста-
тус муниципальных образований республики. При-
няты законы «О местном самоуправлении», «О муни-
ципальных выборах», «О муниципальной службе», «О 
формировании органов местного самоуправления во 
вновь образованных муниципальных образованиях» 
и целый ряд других, напрямую или косвенно влияю-
щих на жизнь муниципалитетов.

В целом за прошедшее время в Татарстане был 
сконструирован адекватный институционально-нор-
мативный каркас всеобъемлющей системы местного 
самоуправления. Отработан механизм передачи му-
ниципалитетам отдельных государственных полно-
мочий в социальной сфере, в части земельных и иму-
щественных отношений и т.д. Определены и разгра-
ничены источники формирования доходной части 
бюджетов разного уровня. Существенно возрос про-
фессионализм и кадровый потенциал органов муни-
ципальной власти. В лице Совета муниципальных об-
разований организовано эффективное межмуници-
пальное сотрудничество органов МСУ.

Безусловно, было бы ошибочным полагать, что про-
блемы местного самоуправления этим исчерпывают-
ся. Напротив, и они широко известны: здесь и неста-
бильность федерального правового регулирования, 
и дисбаланс между доходами и расходными обяза-
тельствами, и многое другое. В рамках своей компе-
тенции мы стремимся постоянно поднимать указан-
ные вопросы перед федеральным центром, предла-
гая консолидированные решения межрегиональных и 
окружных объединений законодателей. Отрадно, что 
инициативы республики находят понимание и под-
держку на уровне руководства страны...

Как результат напряженной и ответственной работы 
всей республики серьезные позитивные сдвиги про-
исходят в инфраструктурном развитии городов и сел 
Татарстана. Растет вовлеченность граждан в решение 
местных проблем посредством самообложения, ор-
ганизации публичного диалога по ключевым направ-
лениям развития. Подтверждением правоты наших 
подходов, возросшей значимости и авторитета мест-
ной власти для населения считаю успешные итоги му-
ниципальных выборов 2015 года. С учетом непростых 
реалий сегодняшнего дня обновленному депутатско-
му корпусу необходимо серьезно активизировать 
участие в социально-экономическом развитии своих 
территорий, в т.ч. в рамках Стратегии-2030.

Напомню, местное самоуправление – это ближай-
ший к людям уровень власти, поэтому от вас ждут от-
крытости и компетентного решения насущных про-
блем. У меня нет сомнений, что нынешней команде 
единомышленников такие задачи по плечу. Успехов 
вам и новых свершений на этом сложном и ответ-
ственном пути во благо всех татарстанцев!

В целом за прошедшее время в 
Татарстане был сконструирован 
адекватный институционально-нор-
мативный каркас всеобъемлющей 
системы местного самоуправле-
ния. Отработан механизм передачи 
муниципалитетам отдельных госу-
дарственных полномочий в соци-
альной сфере, в части земельных и 
имущественных отношений и т.д.

Определены и разграничены источ-
ники формирования доходной части 
бюджетов разного уровня. Суще-
ственно возрос профессионализм и 
кадровый потенциал органов муни-
ципальной власти. В лице Совета 
муниципальных образований органи-
зовано эффективное межмуниципаль-
ное сотрудничество органов МСУ.
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10 ЛЕТ МУНИЦИПАЛЬНОЙ ВЛАСТИ ТАТАРСТАНА

Текст: Нияз АХМАДУЛЛИН.

ДЕСЯТЬ ЛЕТ НАЗАД, 
В ЯНВАРЕ 2006 ГОДА, 
В РЕСПУБЛИКЕ ЗАРА-
БОТАЛА СИСТЕМА 
МЕСТНОГО САМО-
УПРАВЛЕНИЯ. В МАРТЕ 
НЫНЕШНЕГО ГОДА  
ИСПОЛНЯЕТСЯ ТАКЖЕ 
ДЕСЯТЬ ЛЕТ С НАЧАЛА 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ СОВЕТА 
МУНИЦИПАЛЬНЫХ 
ОБРАЗОВАНИЙ РЕСПУ-
БЛИКИ ТАТАРСТАН, 
УЧРЕЖДЕННОГО НА 
ПЕРВОМ СЪЕЗДЕ МУНИ-
ЦИПАЛЬНОГО СООБ-
ЩЕСТВА РЕСПУБЛИКИ. 
СЕГОДНЯ МЫ БЕСЕДУЕМ 
С ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ 
СМО РТ МИНСАГИТОМ 
ШАКИРОВЫМ О ТОМ, 
ЧТО ЖЕ УДАЛОСЬ СДЕ-
ЛАТЬ МУНИЦИПАЛАМ 
ТАТАРСТАНА ЗА ПРО-
ШЕДШЕЕ ДЕСЯТИЛЕТИЕ.  

– Минсагит Закирович, как все начиналось?
– В конце 2005 года в республике состоялись выборы де-
путатов представительных органов районных и городских 
Советов. Выборы прошли по новому федеральному зако-
ну о местном самоуправлении (131-ФЗ), в нем было преду-
смотрен крайний срок (январь 2006 года), до которого ре-
гионы страны должны были ввести систему местного са-
моуправления на своих территориях. В соответствии с 
этим система местного самоуправления в полной мере на-
чала функционировать в республике с начала 2006 года. 
Если немного углубиться в историю, то хочу напомнить, 

что первый закон о местном самоуправлении был принят 
еще Съездом народных депутатов СССР в 1990 году. Позже 
появился ряд соответствующих российских законов,  ука-
зов Президента Российской Федерации, предусматривав-
ших введение местного самоуправления в стране.  Так что 
муниципальная власть появлялась на свет долго, что было 
обусловлено многими причинами.
Что касается базового 131-го федерального закона, то, по-
мимо прочего, его нормы предусматривали и создание со-
ветов муниципальных образований субъектов Российской 
Федерации. Исходя из положений этого закона в марте 

Минсагит ШАКИРОВ: 
  «Десять лет 

для истории – это миг»
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2006 года был учрежден Совет муниципальных образова-
ний Республики Татарстан (СМО РТ). Чуть позже был обра-
зован Общероссийский конгресс муниципальных образо-
ваний (ОКМО), членами которого стали и мы. 
Построение организационных и финансовых основ дея-
тельности Совета шло постепенно. В Уставе СМО РТ пред-
усмотрено финансирование его деятельности за счет взно-
сов муниципальных образований, являющихся членами 
Совета. На эти средства был создан аппарат Совета, кото-
рый поначалу состоял из четырех человек. В первое время 
у нас и помещений-то своих не было, располагались в од-
ном кабинете,  предоставленном Совету мэрией Казани.  
Чтобы можно было сравнить, насколько по-разному про-
исходило становление советов муниципальных образова-
ний в различных регионах России, я вам скажу, что в стра-
не были такие советы, которые не могли даже платить 
членские взносы в ОКМО, а этот взнос составляет 90 тысяч 
рублей. В истории существования Общероссийского кон-
гресса муниципальных образований есть ряд советов, ко-
торые неоднократно исключались из ОКМО из-за неупла-
ты, потом возвращались обратно, затем исключались сно-
ва по той же причине. Согласитесь, трудно представить 
себе возможности для деятельности организации, которая 
не в состоянии изыскать 90 тысяч рублей. Ни о какой кон-
структивной работе в этом случае говорить не приходит-
ся. К сожалению, в некоторых субъектах федерации советы 
муниципальных образований так до сих пор и не заработа-
ли в полную силу. 
В то же время в стране немало весьма конструктивно ра-
ботающих советов муниципальных образований. В число 
таких входит и СМО РТ, который стал организацией авто-
ритетной, востребованной муниципальным сообществом 
и органами государственной власти республики. На мой 
взгляд, роль советов в развитии местного самоуправле-
ния очень велика. Сегодня трудно себе представить, на ка-
кой другой площадке муниципалитеты могли бы вести дис-
куссию, обмениваться опытом, обсуждать проблемы, вы-
страивать планы совместной работы, взаимодействовать 
с органами государственной власти. Советы муниципаль-

ных образований в хорошем смысле этого слова лоббиру-
ют интересы муниципальных образований на региональ-
ном уровне.

– Каким образом и по каким направлениям выстра-
ивалось взаимодействие Совета с органами госу-
дарственной власти?

– Нам, безусловно, повезло, что первые руководители Та-
тарстана в свое время прошли школу работы на муници-
пальном уровне, возглавляя районы и города республики.  
Поэтому у них было понимание места и роли местного са-
моуправления в процессе развития территорий, организа-
ции жизнедеятельности на местах.  Конечно, были сложно-
сти, связанные с тем, что систему нужно было выстраивать 
с самого фундамента, по всем направлениям нам приходи-
лось не продолжать начатое, а делать первые шаги. Дело 
осложнялось тем, что в федеральном законодательстве со-
держалось много противоречий.  Очень часто сферы пол-
номочий органов государственной и муниципальной вла-
сти пересекались либо были определены расплывчато. В 
некоторых регионах отношения между государственной 
и муниципальной властью носили характер противостоя-
ния, порою дело доходило до судебных тяжб. В Татарста-
не, напротив, взаимодействие между муниципальной и го-
сударственной властью с самого начала строилось на кон-
структивной основе.
Первый Президент нашей республики Минтимер Шарипо-
вич Шаймиев и действующий Президент Рустам Нургалие-
вич Минниханов постоянно подчеркивают в своих высту-
плениях, что основа эффективного управления территори-
ями – это сильная местная власть. Руководство республики 
исходит из того, что муниципальная власть является фун-
даментом всякой власти вообще, поскольку она наиболее 
приближена к людям, тесно соприкасается с проблемами и 
нуждами граждан. 
Конечно, без организационной, финансовой, правовой и 
методической помощи со стороны органов государствен-
ной власти Совет муниципальных образований РТ не со-
стоялся бы как дееспособная организация, не смог бы вы-

Расширенные заседания президиума Совета зарекомендовали себя как эффективный формат работы.
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10 ЛЕТ МУНИЦИПАЛЬНОЙ ВЛАСТИ ТАТАРСТАНА

полнять возложенные на него функции. Иногда приходит-
ся слышать мнение о том, что если муниципальные власти 
пользуются поддержкой государства, то они не являют-
ся самостоятельными. Это не так. Абсолютно самостоя-
тельным в обществе быть нельзя. Любая разумная дея-
тельность строится на основе взаимной координации, она 
должна быть согласованной и направленной на решение 
общих задач. Именно так происходит в Республике Татар-
стан.

– Какие первоочередные задачи стояли перед Со-
ветом?

– Я не могу сказать, что мы знали все наперед, имели чет-
кие планы: вот сначала решаем то, потом вот это… Нет. По-
вестка дня выстраивалась в зависимости от проблем, с ко-
торыми сталкивались в ходе повседневной деятельности 
муниципальные органы власти. Мы изначально исходи-
ли из того, что решение всех этих проблем возможно толь-
ко во взаимодействии с органами государственной власти. 
Так постепенно сформировались формы работы Совета, 
среди которых хорошо зарекомендовали себя расширен-
ные заседания президиума Совета, круглые столы.  
На президиуме Совета рассматриваются многие кон-
цептуальные вопросы развития местного самоуправле-
ния, взаимодействия муниципальной власти с государ-
ственными органами. В заседаниях президиума участву-
ют заместитель Председателя Государственного Совета 
РТ, Руководитель Аппарата Президента РТ, представители 
Кабинета Министров РТ, руководители профильных мини-
стерств и ведомств, заместители глав муниципальных об-
разований республики. 
Главным событием для муниципального сообщества явля-
ется ежегодно проводимый съезд муниципальных образо-
ваний республики. Если в самом начале нашей деятельно-
сти мы принимали резолюции по итогам съездов, то поз-
же вышли на подготовку Плана совместных мероприятий 
органов государственной и муниципальной власти РТ. В 
этом документе излагаются все основные задачи, стоящие 
перед муниципалами и республиканскими министерства-
ми на год вперед, определяется зона ответственности ор-
ганов местного самоуправления и государственной вла-
сти. Данный план подписывается Премьер-министром РТ 
и председателем Совета муниципальных образований и 
затем утверждается Президентом Татарстана. Таким об-
разом, задачи, поставленные в плане, становятся обяза-
тельными для исполнения как муниципальными, так и ре-
спубликанскими органами, а также территориальными 
подразделениями федеральных министерств и ведомств. 
На каждом очередном съезде Совета делегаты получают 
полный отчет о ходе исполнения плана совместных меро-
приятий, о том, какие задачи были решены, какие, в силу 
тех или иных причин, пока остаются актуальными.  Опять-
таки постепенно, в процессе деятельности, мы вышли на 
такой формат работы, как круглый стол.  Круглые столы по-
священы рассмотрению в  большей степени прикладных 
вопросов. Многие проблемы в развитии местного само-
управления носят хозяйственный характер, они возникают 
из противоречий, заложенных в повседневной жизни. Поэ-
тому мы стали обсуждать эти проблемы на круглых столах, 
в которых принимают участие первый заместитель Пре-
мьер-министра РТ, руководители министерств и  ведомств, 
руководители исполкомов муниципальных образований. В 

ходе обмена мнениями на круглых столах нам удается на-
ходить решение многих острых вопросов.
На одном из съездов мы предложили учредить награды 
для работников местного самоуправления. Президент РТ 
нас поддержал, в результате появилась медаль «За заслу-
ги в развитии местного самоуправления в Республике Та-
тарстан». Ею награждены уже сотни лучших муниципаль-
ных работников. Затем мы учредили и собственные награ-
ды Совета – Почетную грамоту и Благодарственное письмо 
председателя Совета муниципальных образований РТ.
Еще одним заметным и важным результатом работы Со-
вета стало учреждение по нашей инициативе грантов для 
лучших муниципальных образований республики. Каждый 
год 104 лучших сельских поселения, определяемых по ре-
зультатам конкурса, получают по 1 миллиону рублей для 
решения проблем на своих территориях. Совет учредил 
также республиканский конкурс по 15 номинациям с це-
лью стимулирования муниципальных работников. Награж-
дение победителей проходит накануне Дня местного са-
моуправления России. Ежегодно (два раза в течение года) 
лучшие муниципалитеты республики получают автомоби-
ли, ключи от которых вручает Президент РТ Рустам Минни-
ханов. 
В ходе работы мы столкнулись с тем, что по сравнению с 
сельской местностью, где система местного самоуправле-
ния действует достаточно эффективно, в городах, особен-
но крупных, люди гораздо пассивнее. Здесь граждане не в 
полной мере понимают свою роль в осуществлении мест-
ного самоуправления, необходимость участия в этом про-
цессе. Именно из осознания этого возникла идея развития 
территориального общественного самоуправления в го-
родах республики. Сегодня у нас уже созданы и действуют 
около 350 ТОСов. 
Муниципалы Татарстана постоянно изучают опыт развития 
местного самоуправления в российских регионах, за рубе-
жом. Наши коллеги из других субъектов активно интере-
суются нашим опытом. Так, в ноябре прошлого года в Каза-
ни состоялось выездное заседание Общероссийского кон-
гресса муниципальных образований. 

– Как бы Вы оценили процесс становления муници-
пальной власти? 

– Процесс продолжается. Муниципальные образования 
республики в целом демонстрируют сегодня хорошие тем-
пы развития. Эта динамика базируется на результатах бо-
лее чем 30 программ социально-экономического разви-
тия, реализующихся в Татарстане и охватывающих все го-
рода и районы. Благодаря этим программам строятся 
ФАПы, клубы, детские сады, ремонтируются школы, возво-
дятся парки и многое другое,  муниципальные образова-
ния решают очень многие проблемы, копившиеся годами 
и десятилетиями. Одна из этих программ была принята в 
прошлом году по инициативе нашего Совета и начала реа-
лизовываться в нынешнем – программа капитального ре-
монта зданий сельских Советов. 
Одним из очень эффективных начинаний стала программа 
самообложения населения. При этом деньги населения со-
финансируются из республиканского бюджета в пропор-
ции 1 к 4. Аналогов такого участия бюджета в самообложе-
нии нет ни в одном российском регионе.  Самообложение 
особенно актуально для сельской местности, где жители 
охотно участвуют в сборе средств, поскольку все они по-
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нимают, на что именно в их деревне или поселке будут по-
трачены деньги.  Благодаря самообложению люди убежда-
ются, что, объединившись, они могут решить многие зло-
бодневные проблемы, касающиеся их непосредственно: 
отремонтировать дорогу, облагородить территорию, очи-
стить водоемы и т.д.  
Еще один важный вопрос включает в себя профессиональ-
ную подготовку муниципальных кадров. Со стартом мест-
ного самоуправления республика начала испытывать не-
достаток квалифицированных специалистов, способных 
пополнить ряды муниципальных работников. Раньше у му-
ниципалитетов не было необходимости в юристах, эконо-
мистах. Правовое поле было достаточно простым и ясным. 
Однако федеральное законодательство о местном само-
управлении стало чрезвычайно динамично меняться. За 
время существования 131-ФЗ в него было внесено более 
сотни поправок, кроме того существует огромное количе-
ство подзаконных актов, сильно осложняющих понимание 
правовых норм. Возникший вал нарушений законодатель-
ства в муниципалитетах был связан не со злым умыслом, а 
имел своей причиной недостаточность юридической под-
готовки. В этой ситуации профессионалы стали крайне не-
обходимы. 
Именно поэтому мы серьезно занялись подготовкой и по-
вышением профессионального уровня работников орга-
нов муниципальной власти. В этом деле нам сильно по-
могли Департамент по делам государственных служащих 
Президента РТ, Высшая школа государственного и муници-
пального управления Казанского федерального универси-
тета. Совместно с ними разработаны учебные программы, 
идет обучение. При этом мы не делим государственных 
и муниципальных служащих, большинство учебных про-
грамм пересекается, поскольку правовое поле единое. 
Постоянной практикой стало проведение ежегодных обу-
чающих семинаров-совещаний, проходящих по всей тер-
ритории республики и также направленных на повышение 
профессионального уровня муниципальных работников. 
На этих семинарах рассматриваются наиболее актуальные 
вопросы работы органов местного самоуправления. Пе-

ред главами сельских поселений, муниципальными работ-
никами выступают и отвечают на их вопросы представите-
ли министерств и ведомств, территориальных органов фе-
деральных структур. Что очень важно, все темы семинаров 
предварительно согласовываются с муниципалами.  
В этом году исполнится уже пять лет с тех пор, как Совет 
муниципальных образований РТ начал выпускать свой 
журнал. Издание играет очень важную роль в освеще-
нии деятельности муниципальной власти, выступает пло-
щадкой, на которой муниципалы делятся лучшим опытом, 
здесь анализируются различные сферы жизнедеятельно-
сти муниципалитетов, широко освещаются изменения в 
законодательстве. Лучшим подтверждением успешности 
журнала является его тираж – более 3 тысяч экземпляров, 
который превышает тираж федерального журнала «Муни-
ципальная Россия».  Деятельность Совета, развитие мест-
ного самоуправления в целом широко освещаются и в дру-
гих СМИ, в частности на канале «ТНВ» регулярно выходит 
телепередача, посвященная муниципальному сообществу. 
На сегодняшний день в Совете муниципальных образова-
ний Татарстана сложился профессиональный коллектив.  
Аппарат Совета анализирует все проблемы, возникающие 
при развитии местного самоуправления, разрабатывает 
программы по их решению. Юридическое управление ак-
тивно оказывает правовую помощь муниципальным обра-
зованиям, в которой особенно остро нуждаются сельские 
поселения.  Наши юристы осуществляют защиту интере-
сов муниципальных образований в ходе судебных процес-
сов, помогают в подготовке нормативных актов на мест-
ном уровне.

 – Что можно пожелать муниципалам республики в 
этот юбилейный год? 

– За десять лет функционирования системы местного са-
моуправления в республике сделано многое. Но впереди 
нас ждут новые задачи, ведь жизнь не стоит на месте. Де-
сять лет для истории – это миг, и поэтому я хочу пожелать 
коллегам, чтобы в предстоящие десять лет мы могли сде-
лать больше, чем в первое десятилетие.

У руководителей республики есть понимание роли местного самоуправления в развитии Татарстана.
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10 ЛЕТ МУНИЦИПАЛЬНОЙ ВЛАСТИ ТАТАРСТАНА

Позвольте от всей души поздравить Вас, а в Вашем лице – и всех членов 
Совета муниципальных образований Республики Татарстан с 10-летием 
создания Совета. Не будет преувеличением сказать, что накопленный Вами 
практический и теоретический опыт поистине уникален. В Республике Та-
тарстан поддержка и развитие местного самоуправления находятся на са-
мом высоком уровне. Вам удалось не на словах, а на деле наладить тесное 
взаимодействие региональной и муниципальной власти, тем самым обе-
спечивая эффективное решение основных задач: повышение уровня жиз-
ни населения, содействие решению социальных и экономических про-
блем, вовлечение граждан в процесс осуществления местного самоуправ-
ления. Результаты этой системной работы видны невооруженным глазом, 
Ваши инициативы, направленные на стимулирование развития местного 
самоуправления, создание новых источников пополнения муниципальных 
бюджетов, укрепление кадровой базы муниципалитетов заслуживают все-
стороннего изучения и распространения в других субъектах Российской 
Федерации.

Искренне желаю Вам новых свершений на благо всех жителей Республи-
ки Татарстан. Пусть Ваши идеи и впредь объединяют соратников и едино-
мышленников, а все начинания увенчаются успехом! 

Ассоциация «Совет муниципальных образований Республики Марий Эл» 
поздравляет муниципальное сообщество Республики Татарстан со знаме-
нательным событием – 10-летием деятельности Совета муниципальных об-
разований Республики Татарстан! 10-летие деятельности – это хорошая 
возможность еще раз глубоко и всесторонне проанализировать сделан-
ное за прошедший период, оценить результаты, достигнутые в работе, и 
определить пути дальнейшего развития.

За годы своей работы Совет муниципальных образований Республики 
Татарстан подтвердил свою значимость и необходимость как на уровне 
Приволжского федерального округа, так и на уровне всей Российской Фе-
дерации. Советом проводится колоссальная работа по оказанию помощи 
муниципальным образованиям, Совет активно участвует в работе органов 
государственной власти и развивает межмуниципальное сотрудничество. 
Именно Совет муниципальных образований Республики Татарстан являет-
ся инициатором многих законодательных инициатив, направленных на от-
стаивание интересов муниципалов на федеральном уровне. 

Совету муниципальных образований Республики Татарстан за десятиле-
тие своей деятельности удалось выработать единые подходы к решению 
имеющихся проблем, увидеть, поддержать и распространить положитель-
ный опыт, вооружить муниципальные кадры разносторонними знаниями. 

Виктор КИДЯЕВ,  
председатель Комитета 
Государственной Думы 

Федерального Собрания РФ 
по федеративному устройству 

и вопросам местного 
самоуправления, президент 
Общероссийского конгресса 

муниципальных образований

Наталья РЕПИНА, 
исполнительный директор 

Ассоциации «Совет 
муниципальных образований 

Республики Марий Эл»

Уважаемый Минсагит Закирович!

Уважаемые коллеги!

Значимость Совета еще раз была подтверждена на всероссийском уровне 12–14 ноября 2015 года при проведе-
нии общего собрания членов Общероссийского конгресса муниципальных образований в городе Казани.   Многие 
советы муниципальных образований субъектов Российской Федерации впредь будут строить свою работу, изучив 
и взяв за основу опыт работы Совета Республики Татарстан. Еще раз хочется отметить серьезное отношение к го-
стям и тот высокий уровень, на котором принимались делегации советов 12–14 ноября 2015 года.  Детально про-
думанная, интересная и насыщенная программа этих дней позволила в короткий срок ознакомиться с социально-
экономическим развитием Республики Татарстан, работой Совета муниципальных образований и прикоснуться к 
истории славных мест, которыми так богата Республика Татарстан! 

От имени всего муниципального сообщества Республики Марий Эл выражаем надежду на дальнейшее межму-
ниципальное сотрудничество и взаимодействие между нашими советами, что, несомненно, будет способствовать 
укреплению и развитию дружеских и партнерских отношений между Республикой Татарстан и Республикой Ма-
рий Эл и позволит добиться весомых результатов в развитии местного самоуправления. 

От всей души желаем Совету муниципальных образований Республики Татарстан дальнейших успехов и осу-
ществления всех созидательных планов во благо Респуб лики Татарстан!
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От имени Совета муниципальных образований Санкт-Петербурга и всего 
муниципального сообщества поздравляю вас с 10-летием начала действия 
системы местного самоуправления Республики Татарстан и создания Сове-
та муниципальных образований Республики Татарстан. 

Можно без преувеличения сказать, что наличие ответственной и силь-
ной местной власти, как самой близкой и доступной для народа, является 
залогом стабильного развития гражданского общества и государства. 

За 10 лет местная власть Республики Татарстан прошла большой и слож-
ный путь становления и развития, накопив обширный опыт и став суще-
ственной силой в политической, экономической, социальной и культурной 
сферах жизни республики.

Значительный вклад в развитие системы местного самоуправления Та-
тарстана внес Совет муниципальных образований Республики Татарстан, 
став основной площадкой взаимодействия органов местного самоуправ-
ления и органов государственной власти, выразителем интересов всего 
муниципального сообщества. 

Вы эффективно и на высоком уровне исполняете стоящие перед Сове-
том задачи: проводите работу по развитию республиканского законода-
тельства в сфере местного самоуправления, развиваете систему взаимо-
действия органов местного самоуправления с органами государственной 
власти и общественными организациями, организуете обучение выбор-
ных должностных лиц местного самоуправления и муниципальных служа-
щих, создаете систему ТОСов, оказываете информационную и методиче-
скую поддержку органам местного самоуправления.  

Особая заслуга Совета – проведение на высочайшем уровне общего со-
брания членов Общероссийского конгресса муниципальных образований 
в Казани 13 ноября 2015 года.

Своей ежедневной работой вы демонстрируете, что в Республике Татар-
стан существует эффективная местная власть, способная с высокой степе-
нью результативности решать самые сложные и нестандартные задачи. 

Считаю, что опыт вашей работы должен не только широко распростра-
няться среди муниципальных образований Татарстана, но и стать положи-
тельным примером для органов местного самоуправления других субъек-
тов Российской Федерации.

Желаю всем вам неиссякаемой энергии и вдохновения, новых професси-
ональных достижений и успехов!

Всеволод БЕЛИКОВ, 
председатель Совета 
муниципальных образований 
Санкт-Петербурга

Уважаемые коллеги!
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10 ЛЕТ МУНИЦИПАЛЬНОЙ ВЛАСТИ ТАТАРСТАНА

От имени Совета муниципальных образований Ульяновской области 
и муниципальных образований нашего региона сердечно поздравляю с 
10-летием начала действия системы местного самоуправления в Республи-
ке Татарстан и создания Совета муниципальных образований Татарстана.

За годы работы Совет стал играть значимую роль в развитии местного 
самоуправления, повышении качества муниципальных услуг и развитии 
кадрового потенциала муниципальных образований.

Совет муниципальных образований Республики Татарстан стал узнавае-
мым также и за пределами республики в качестве органа, обеспечивающе-
го межмуниципальное сотрудничество с муниципалитетами других реги-
онов. В частности, при содействии республиканского Совета установлено 
тесное взаимодействие по ключевым вопросам местного самоуправления 
и развитию взаимовыгодного сотрудничества между Старомайнским рай-
оном Ульяновской области и Спасским районом Республики Татарстан.

Уверен, что опыт, накопленный Советом муниципальных образований, 
станет серьезным подспорьем в решении главной задачи – повышении ка-
чества жизни в каждом муниципалитете Татарстана.

Николай ГОРШЕНИН, 
председатель Совета 

муниципальных образований 
Ульяновской области

Уважаемый Минсагит Закирович!

От лица Ассоциации «Совет муниципальных образований города Сева-
стополя» примите самые искренние поздравления по случаю десятилетия 
становления системы местного самоуправления в Республике Татарстан.

Трудно переоценить роль и значение местного самоуправления. Это 
не только один из столпов конституционного строя Российской Федера-
ции, но и залог социальной стабильности и экономического процветания. 
В этом мы убедились, посетив Республику Татарстан по случаю вхождения 
в Конгресс муниципальных образований России. Высоко оценивая достиг-
нутые вами результаты, мы понимаем, сколько потребовалось усилий, кон-
центрации сил, настойчивости в решении каждодневных, подчас непро-
стых задач. Сегодня, оглядываясь назад, вы смело можете сказать себе, что 
прошедшее десятилетие стало для вас временем свершений и реализации 
намеченных планов.   

Пусть ваш опыт, профессиональный и организационный потенциал по-
прежнему способствуют развитию органов местного самоуправления не 
только Республики Татарстан, но и всей России.

С благодарностью за сотрудничество и поддержку! 

Вячеслав ПРОСВЕТКИН, 
председатель Ассоциации  

«Совет муниципальных 
образований города 

Севастополя»

Уважаемые коллеги!

Члены Ассоциации «Совет муниципальных образований Самарской об-
ласти» поздравляют вас со знаменательным событием в жизни Республики 
Татарстан – десятилетием с начала действия системы местного самоуправ-
ления в Республике Татарстан и создания Совета муниципальных образо-
ваний Республики Татарстан.

Движущая сила местного самоуправления – это, в первую очередь, люди, 
главы муниципальных образований. Благодаря их стараниям, професси-
онализму, трудолюбию и преданности своему делу развиваются террито-
рии, строятся новые социальные, культурные, спортивные объекты, спла-
чивается население. 

Республика Татарстан смогла создать эффективно работающую систему мест-
ного самоуправления и обеспечить ее взаимодействие с органами государ-
ственной власти, что позволяет решать широкий спектр проблем населения. 

Накопленный опыт заслуживает глубокого уважения, а по ряду аспектов 
– и тиражирования в других субъектах Российской Федерации. 

Надеемся на дальнейшее сотрудничество в вопросах развития местного 
самоуправления и искренне желаем успехов в ваших начинаниях!

Дмитрий СЛАВЕЦКИЙ, 
исполнительный директор 

Ассоциации «Совет 
муниципальных образований 

Самарской области»

Уважаемые коллеги, главы муниципальных образований  
Республики Татарстан!
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Поздравляю вас с 10-летием начала действия системы местного само-
управления в Республике Татарстан и создания Совета муниципальных об-
разований.

Совет муниципальных образований Республики Татарстан – один из са-
мых передовых в Российской Федерации. Из года в год мы убеждаемся, 
что СМО – структура стратегически важная и необходимая. Совет коорди-
нирует и обеспечивает конструктивное взаимодействие различных уров-
ней власти, становится экспертной площадкой по выявлению, обсужде-
нию проблем и поиску путей их решения. Благодаря вашей работе ре-
шается комплекс наиболее важных проблем развития муниципального 
сообщества Республики Татарстан и Российской Федерации в целом.

Желаю вам крепкого здоровья, успехов в работе, счастья и благополучия 
вашим близким, процветания и благоденствия жителям ваших городов.

Олеся ХАРИТОНЕНКО, 
председатель Ассоциации  
«Совет муниципальных 
образований Республики Крым»

Дорогие коллеги, главы муниципальных образований!

От имени Совета муниципальных образований Пермского края поздрав-
ляю Вас с 10-летием начала действия системы местного самоуправления в 
Республике Татарстан и с 10-летием создания Совета муниципальных обра-
зований Республики Татарстан!

Система местного самоуправления в Республике Татарстан характери-
зуется сегодня высокой эффективностью и имеет уникальный успешный 
опыт. Во многом это заслуга Совета муниципальных образований Респу-
блики Татарстан. 

Вы, Минсагит Закирович, главы и депутаты муниципальных образований 
Республики Татарстан вносите неоценимый вклад в развитие местного са-
моуправления Российской Федерации.

Желаем вам новых достижений во благо развития местного самоуправ-
ления и прогрессивных решений, направленных на дальнейшее социаль-
но-экономическое развитие Рес публики Татарстан!

Примите искренние поздравления в связи с 10-летием со дня основания 
Совета муниципальных образований Республики Татарстан.

Республика Татарстан – это динамично развивающийся субъект Россий-
ской Федерации с богатыми традициями, экономической культурой, отли-
чающийся инновациями во всех сферах жизни. 

Совет муниципальных образований Татарстана играет важную роль в му-
ниципальном сообществе. Совет является  площадкой для общественных 
дискуссий, где можно обсуждать самые актуальные вопросы местного са-
моуправления, волнующие  жителей всех муниципальных образований 
рес публики.

Трудно переоценить практический опыт, накопленный Советом, его 
вклад в законотворческую деятельность, направленную на развитие ре-
гионального и федерального законодательства по вопросам местного са-
моуправления. Совет активно содействует социально-экономическому 
развитию территорий, направляя свои усилия на укрепление местного 
само управления. 10-летие – это не просто юбилей, это время подведения 
итогов работы и одновременно определения новых задач на благо всего 
муниципального сообщества.

Пусть опыт работы Совета способствует достижению намеченных целей, 
воплощению современных, успешных проектов на благо жителей Респу-
блики Татарстан!

Александр КУЗНЕЦОВ, 
председатель Совета 
муниципальных образований 
Пермского края

Юрий АЛПАТОВ,  
председатель правления 
Ассоциации «Совет 
муниципальных образований 
Пензенской области»

Уважаемый Минсагит Закирович!

Дорогие коллеги!



16

М
ЕС

ТН
О

Е 
С

А
М

О
У

П
РА

В
Л

ЕН
И

Е 
В

 Т
А

ТА
Р

С
ТА

Н
Е 

 | #
03

 С
ЕН

ТЯ
Б

РЬ
  | 

20
15

12 
февраля в Набережные Челны совершил 
поездку Президент России Владимир Пу-
тин. За короткий, но чрезвычайно насы-

щенный зимний день глава государства принял 
участие в торжественном мероприятии в честь 
40-летия со дня выпуска первого грузового авто-
мобиля на Камском автозаводе, провел заседа-
ние Военно-промышленной комиссии, в режиме 
видеоконференц-связи дал команду на пуск но-
вого химического завода АО «Аммоний», распо-
ложенного в Менделеевском районе РТ, а в кон-
це визита успел посетить в автограде детский 
технопарк «Кванториум».

Первый грузовик с конвейера Камского ав-
тозавода сошел в феврале 1976 года. С того дня 
челнинцы произвели более 2 млн 173 тыс. ма-
шин. В честь юбилея сотрудники КАМАЗа собра-
лись на праздничный митинг. Выступая перед 
заводчанами и говоря о городе, Президент РФ 
Владимир Путин отметил: «Здесь создаются не-
обходимые условия для жизни и замечательная 
атмосфера для того, чтобы множились семьи, 
росли дети. Но завод остается сердцем города. 
За эти годы многое произошло. КАМАЗ стал од-
ним из ведущих предприятий в своей отрасли 
в мире, занимая 11-е место. А в стране более 50 
процентов рынка грузовых автомобилей и пере-
возок занимает именно «КАМАЗ». Это очень хо-
роший показатель, номер один!» – подчеркнул 
руководитель государства. 

Запуск производства  Комплекса по произ-
водству аммиака, метанола и гранулированного 
карбамида «Аммоний» состоялся вечером того 
же дня. «Пуск разрешаю!» – отдал команду Влади-
мир Путин. Обращаясь к руководству предпри-
ятия  Президент России поздравил строителей 
«Аммония» с успешным завершением «перво-
го этапа работы по пуску одного из очень вос-
требованных, крупных предприятий по перера-
ботке природного газа с полным циклом. Таких 
предприятий у нас не вводилось с 1991 года. Без-
условно, это востребованный проект, продукция 
которого будет использована и в строительстве, 
и в сельском хозяйстве, других областях. Инве-
стиции приличные – 1,5 млрд долларов, хоро-
шая кооперация с азиатскими партнерами – ки-
тайскими, японскими инвесторами, с представи-
телями европейских промышленных компаний. 
Проект в первой части реализован. Знаю, что у 
вас есть еще и планы развития этого предприя-
тия. Хочу вас поздравить и пожелать успехов», – 
сказал Владимир Путин. 
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Владимир ПУТИН: 
«Пуск разрешаю!»
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РЕСПУБЛИКА В ЦИФРАХ

РЕСПУБЛИКА в цифрах
3 млн 868 тыс. человек – такова численность 
населения Татарстана на начало 2016 года. При этом городское 
население республики составляет 2 млн 955 тыс. человек, сельское – 
912 тыс. человек. В среднем за 2015 год население Татарстана составляло 
3 млн 861 тыс. человек, из которых 2 млн 947 тыс. – это городское населе-
ние, 914 тыс. – сельское. По итогам года видно, что в республике умень-
шилось число сельских и возросло количество городских жителей. 

56 тыс. 899 детей родилось в республике в 2015 
году. Это на 209 детей больше, чем в 2014 году. По показателю рождае-
мости Татарстан занимает 16-е место в рейтинге российских регионов и 
первое – в Приволжском федеральном округе. Показатель естественно-
го прироста населения составил 2,7 на тысячу человек.

Более 34 млн тонн нефти добыто в Татарста-
не в прошлом году, прирост к 2014 году составил 2,8%. Компа-
ния «Татнефть» извлекла из скважин около 27 млн тонн, малые нефтяные 
компании – чуть более 7 млн тонн. В России в 2015 году добыто 534 млн 
тонн нефти, темпы роста нефтедобычи по стране составили 1,4%.

17,3 млн тонн углеводородного сырья переработа-
но на нефтеперерабатывающих заводах Татарстана в прошлом 
году (из 34 млн тонн, добытых в республике).

1-е место заняла Казань в рейтинге социально-экономиче-
ского развития муниципальных образований Татарстана за ян-
варь – декабрь 2015 года. Лидирующие 2-е и 3-е места заняли соответствен-
но Альметьевский и Нижнекамский районы. За январь – декабрь 2015 года 
повышения позиций в рейтинге добились Алькеевский (+9 позиций) и Ма-
мадышский (+8 позиций) муниципальные районы. Позитивная динамика 
обу словлена увеличением темпов роста валовой продукции сельского хо-
зяйства, инвестиций в основной капитал и общей площади жилых домов, 
снижением уровня зарегистрированной безработицы.
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1,8 трлн рублей составил объем ВРП Татарстана в 
прошлом году. Этот показатель соответствует уровню 2014 года (в со-
поставимых ценах).  При этом объем промышленного производства чуть 
увеличился – на 0,4%, составив 1,856 трлн рублей. «Упало» машинострое-
ние, производство резиновых изделий, «подросло» сельское хозяйство и 
строительство. 

28,5 тыс. рублей составила средняя зарплата по Та-
тарстану в прошлом году. Реальные денежные доходы татарстанцев 
в 2015 году снизились на 6,8%, при этом рост средней заработной платы 
составил 6,1%. Вклады населения в банках выросли на 30%. Оборот роз-
ничной торговли за год упал на 12,8%. 

9-е место среди субъектов РФ занял Татарстан по объе-
мам жилищного строительства (2 405,5 тыс. кв. м) в 2015 году. 

37,5 млн рублей составила сумма штрафов, наложен-
ных по итогам проверок МЧС РТ за прошлый год. К исполнению 
было предложено 38 тыс. противопожарных мероприятий, из которых 
выполнено 99,7%. За прошедший год МЧС провело в республике более 
2,5 тыс. плановых и 8,4 тыс. внеплановых проверок. На коллегии ведом-
ства отмечалось, что в 2015 году снизилась административная нагруз-
ка на субъекты малого и среднего бизнеса. Так, на 14% снизилось коли-
чество внеплановых проверок, на 10% – количество административных 
санкций. 

Более 60 млн электронных услуг было 
оказано жителям Татарстана в прошлом году (на 84% больше, 
чем годом ранее). Сумма электронных платежей выросла за год более 
чем в 2 раза до 6,5 млрд рублей.
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ПОВЕСТКА ДНЯ КОЛЛЕГИАЛЬНО

СТРАТЕГИЯ-2030: 
муниципальный уровень
22 ЯНВАРЯ 2016 ГОДА СОСТОЯЛОСЬ ПЕРВОЕ В ЭТОМ ГОДУ ЗАСЕДАНИЕ 
ПРЕЗИДИУМА СОВЕТА МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ РТ. МЕРОПРИ-
ЯТИЕ ПРОШЛО В ТРАДИЦИОННОМ РАСШИРЕННОМ ФОРМАТЕ – С ПРИ-
ГЛАШЕНИЕМ ЗАМЕСТИТЕЛЕЙ ГЛАВ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ РТ, 
ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ МИНИСТЕРСТВ И ВЕДОМСТВ РЕСПУБЛИКИ И В РЕЖИМЕ 
ВИДЕОКОНФЕРЕНЦИИ С УЧАСТИЕМ ВСЕХ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВА-
НИЙ ТАТАРСТАНА. 

Текст: Нияз АХМАДУЛЛИН. 
Фото: Андрей ТИТОВ.

В 
заседании, которое провел 
председатель Совета муни-
ципальных образований РТ 
Минсагит Шакиров, приня-

ли участие первый вице-премьер 
РТ Алексей Песошин, вице-премьер 
РТ – министр промышленности и 
торговли РТ Альберт Каримов, ми-
нистр экономики РТ Артем Здунов, 
заместитель Руководителя Аппара-
та Президента РТ Ильнур Гарипов, 
Уполномоченный при Президенте 
РТ по защите прав предпринимате-
лей Тимур Нагуманов и другие от-

ской и Альметьевской. В выступле-
нии министра экономики РТ Ар-
тема Здунова отмечалась необ-
ходимость разработки стратегий 
социально-экономического раз-
вития муниципальных образова-
ний РТ в рамках общереспубликан-
ской Стратегии-2030. При этом дан-
ные документы должны исходить 
из учета общей стратегии развития 
упомянутых выше агломераций, т.е. 
стратегии муниципалитетов долж-
ны быть взаимосогласованы друг с 
другом в рамках тех агломераций, 

ветственные работники органов го-
сударственной и муниципальной 
власти РТ. Участники заседания рас-
смотрели ряд актуальных вопро-
сов, затрагивающих деятельность 
муниципалитетов республики и ох-
ватывающих сферу взаимодействия 
государственной и муниципальной 
власти. 

Оживленная дискуссия участ-
ников возникла при обсужде-
нии вопроса о создании межму-
ниципальных площадок в рамках 
трех агломераций: Казанской, Кам-
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в которые они входят. В стратеги-
ях должны быть определены источ-
ники и карта размещения трудо-
вых ресурсов, сектора производ-
ства и рынки сбыта продукции и 
услуг. Должных результатов можно 
добиться только при эффективном 
межмуниципальном взаимодей-
ствии, подчеркнул Артем Здунов. 
Министр также отметил, что про-
блемы в этом процессе начинаются 
с вопроса о размещении в соседних 
муниципальных образованиях кон-
курентных производств. Для того 
чтобы Татарстан был конкуренто-
способным регионом, муниципа-
литетам нужно не конкурировать 
между собой, а обеспечить согласо-
вание интересов в части размеще-
ния предприятий. 

Каждое муниципальное образо-
вание должно разработать как соб-
ственную стратегию, так и план ме-
роприятий по ее реализации на пя-
тилетний период. Многие районы 
уже начали работу по подготовке 
таких документов, отличающихся 
по качеству, степени проработан-
ности.  Министерство экономики 
предлагает провести централизо-
ванное консультирование и обуче-
ние руководителей муниципальных 
образований по вопросам разра-

зидиум также рекомендовал муни-
ципалитетам провести разработ-
ку планов реализации стратегий со-
циально-экономического развития, 
рассчитанных на пятилетний пери-
од.

Далее члены президиума СМО РТ 
обсудили вопросы, связанные с по-
рядком осуществления деятельно-
сти нестационарных торговых объ-
ектов на земельных участках, на-
ходящихся в государственной или 
муниципальной собственности, 
проблемы подготовки специали-
стов в области архитектуры и ди-
зайна. 

В ходе заседания по предложе-
нию председателя СМО РТ Минса-
гита Шакирова члены президиу-
ма открытым голосованием избра-
ли заместителя председателя СМО 
РТ. Им стал глава Алексеевского му-
ниципального района Владимир 
Козонков. Избрание заместителя 
должно способствовать усилению 
оперативности в работе президиу-
ма СМО РТ в процессе решения воз-
растающего объема задач. 

Президиум внес также некоторые 
изменения в Положение о ежегод-
ных республиканских конкурсах, 
проводимых Советом муниципаль-
ных образований РТ.

ботки стратегий социально-эконо-
мического развития. Артем Здунов 
акцентировал внимание на необ-
ходимости координации в процес-
се разработки документов с учетом 
всего комплекса экономических 
программ, реализуемых на терри-
тории Татарстана. Минэкономики 
РТ предложило участникам заседа-
ния также и проект системы управ-
ления агломерациями. 

В выступлениях членов президи-
ума СМО РТ, участников заседания 
прозвучали различные мнения об 
основных проблемах при разработ-
ке стратегий развития муниципаль-
ных образований, при согласова-
нии интересов между муниципали-
тетами относительно размещения 
конкурирующих производств (мно-
гие подобные предприятия имеют 
частных собственников, повлиять 
на которые достаточно затрудни-
тельно). Члены президиума обсуди-
ли и вопросы управления агломе-
рациями, многие из которых пока 
остаются недостаточно ясными. 
Председатель Совета Минсагит Ша-
киров подытожил высказывавшие-
ся точки зрения и предложил еще 
раз тщательно обсудить все вопро-
сы с участием Минэкономики РТ и 
муниципалитетов республики. Пре-
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ПОВЕСТКА ДНЯ АКТУАЛЬНЫЙ РАЗГОВОР

Текст: Нияз АХМАДУЛЛИН.
Фото: Андрей ТИТОВ.

ФЕВРАЛЬ БЫЛ ОЗНАМЕНОВАН ПОДВЕДЕНИЕМ ИТОГОВ РАБОТЫ МУНИ-
ЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ РЕСПУБЛИКИ ЗА 2015 ГОД. ПО ТРАДИЦИИ 
ОБСУЖДЕНИЕ И АНАЛИЗ РЕЗУЛЬТАТОВ СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
РАЗВИТИЯ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ ПРОХОДИТ НА СЕССИЯХ РАЙОННЫХ И 
ГОРОДСКИХ СОВЕТОВ. СЕССИИ СТАРТОВАЛИ 3 ФЕВРАЛЯ В АКСУБАЕВСКОМ 
РАЙОНЕ И ФИНИШИРОВАЛИ 29 ФЕВРАЛЯ В ЧЕРЕМШАНСКОМ И НОВО-
ШЕШМИНСКОМ РАЙОНАХ ТАТАРСТАНА.

П
рактически все сессии прошли в расширенном 
формате: помимо депутатского корпуса в подведе-
нии итогов работы участвовали представители об-
щественных организаций – руководители ТОСов, 

молодежных и ветеранских организаций, деятели проф-
союзов,  священнослужители. Еще одна особенность, от-
ражающая уровень согласованности в работе органов 
государственной и муниципальной власти Татарстана, –  
руководители республики приняли участие во всех без 
исключения сессиях Советов:  Президент РТ Рустам Мин-
ниханов участвовал в шести сессиях, Председатель Госсо-
вета РТ Фарид Мухаметшин – в десяти, Премьер-министр 
РТ Ильдар Халиков – в семи, остальные сессии прошли с 
участием заместителей Премьер-министра РТ. Непосред-
ственное участие в работе более чем десятка сессий при-
нял также и председатель Совета муниципальных обра-
зований РТ Минсагит Шакиров.

1 марта в селе Песчаные Ковали Лаишевского района 
РТ состоялся брифинг для журналистов, на котором Руко-
водитель Аппарата Президента РТ Асгат Сафаров, предсе-

датель Совета муниципальных образований РТ Минсагит 
Шакиров и заместитель Председателя Госсовета РТ Рим-
ма Ратникова рассказали о своем видении итогов работы 
Советов муниципальных образований Татарстана в 2015 
году и планах деятельности в году текущем. В режиме ви-
деоконференции за брифингом наблюдали все 45 муни-
ципальных образований республики.

Открывая брифинг, Асгат Сафаров рассказал предста-
вителям СМИ о масштабной работе, которая ведется в му-
ниципальных образованиях республики. Он проанали-
зировал динамику изменения позиций муниципальных 
образований в рейтингах социально-экономического 
развития по многим ключевым показателям, остановился 
на задачах, стоящих перед муниципалами в части разви-
тия малого и среднего бизнеса, муниципальных промыш-
ленных площадок, привлечения инвестиций, контроля за 
миграцией. Журналисты получили самые последние дан-
ные по результатам реализации в Татарстане более чем 
30 программ социально-экономического развития в са-
мых различных сферах: от дорожного строительства до 

БРИФИНГ  
по итогам сессий
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капитального ремонта школ.  Отдельное внимание Асгат 
Сафаров обратил на необходимость укрепления обще-
ственного согласия в республике в преддверии выборов 
в Государственную Думу РФ осенью этого года. 

Председатель Совета муниципальных образований РТ 
Минсагит Шакиров отметил важность проведения итого-
вых сессий Советов для планирования деятельности ор-
ганов местного самоуправления на перспективу. Он так-
же рассказал о практике проведения сходов граждан, 
охватывающих практически всех жителей сельских по-
селений Татарстана, на которых граждане получают пол-
ный отчет о деятельности местной власти и имеют воз-
можность получить ответы на интересующие их вопро-
сы. Он подчеркнул значимость реализации более чем 
трех десятков программ социально-экономического раз-
вития, справедливо именуемых в народе президентски-
ми. Говоря о программах, Минсагит Шакиров деталь-
но остановился на некоторых из них. Одна, в ходе кото-
рой будет осуществляться капитальный ремонт зданий 
Советов сельских поселений, начинает реализовывать-
ся в текущем году. Инициатором этой программы в про-
шлом году выступил Совет муниципальных образований. 
Еще одна программа – самообложения граждан – будет в 
этом году продолжена. В 2015 году по результатам рефе-
рендумов было собрано около 122 млн рублей. В рамках 
софинансирования из республиканского бюджета выде-
лено 488 млн рублей. На эти средства в муниципальных 
образованиях строятся внутрипоселковые дороги, благо-
устраиваются территории. Значение самообложения еще 
и в том, подчеркнул Минсагит Шакиров, что, наряду с ре-
шением конкретных хозяйственных задач, одновременно 
в процесс управления территорией проживания вовле-
каются сами жители, люди приучаются рачительно отно-
ситься к сделанному на собранные ими же средства. 

По сути, такие же цели преследует и активная работа, 
развернутая в муниципальных образованиях, по созда-
нию и развитию территориального общественного само-
управления. Сегодня в Татарстане насчитывается 350 ТО-
Сов. Лидерами в развитии тосовского движения являются 
Альметьевск, Лениногорск, Чистополь, Набережные Чел-
ны. Постепенно ТОСы появляются и в Казани, прежде все-

го в окраинных поселках столицы – здесь создан 51 ТОС. 
Минсагит Шакиров отметил, что Президент РТ Рустам 

Минниханов поддержал инициативу Совета о проведе-
нии начиная с 2015 года конкурса, направленного на по-
ощрение лучших ТОСов. Общий призовой фонд конкур-
са составил 50 млн рублей. Руководители ТОСов получа-
ют компенсационные выплаты, что также направлено на 
стимулирование их работы.  Далее в своем выступлении 
председатель Совета муниципальных образований под-
робно рассказал о системе грантовой поддержки сель-
ских поселений республики. Ежегодно 104 лучших сель-
ских муниципалитета получают гранты по 1 млн рублей, 
которые направляются на решение наиболее острых 
проблем, существующих на местах. 

Анализируя прошедшие сессии Советов и отметив при 
этом возрастающий год от года профессиональный уро-
вень муниципального депутатского корпуса, Минсагит 
Шакиров выразил мнение о необходимости усиления ра-
боты депутатских комиссий. Их потенциал, по его мне-
нию, используется далеко не в полной мере. Затронул он 
и проблему соблюдения законности в процессе издания 
муниципальных нормативных актов. С прошлого года все 
документы проходят экспертизу в органах прокуратуры 
и только затем принимаются органами представительной 
и исполнительной власти муниципалитетов. В заключе-
ние Минсагит Шакиров подчеркнул, что государственная 
и муниципальная власть Татарстана работают слаженно 
над решением совместных задач, главная из которых – 
повышение жизненного уровня татарстанцев через дина-
мичное социально-экономическое развитие республики. 

Заместитель Председателя Госсовета РТ Римма Рат-
никова рассказала представителям прессы о работе де-
путатов парламента в избирательных округах, располо-
женных в муниципальных образованиях, отметила не-
которые законодательные инициативы муниципальных 
Советов, подчеркнула важность развития местного само-
управления для динамичной работы всех уровней и вет-
вей власти Татарстана.

В заключение участники брифинга ответили на ряд во-
просов журналистов.  
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ЭКОНОМИКА ПРОГРАММЫ

СТРОЙКА детская, ударная
В ПРОШЛОМ ГОДУ БОЛЕЕ ТЫСЯЧИ ЧЕЛНИНСКИХ ДЕТЕЙ НАЧАЛИ ПОСЕЩАТЬ 
НОВЫЕ ДЕТСКИЕ САДЫ, СТРОИТЕЛЬСТВО КОТОРЫХ ВЕЛОСЬ В РАМКАХ СООТ-
ВЕТСТВУЮЩЕЙ ПРЕЗИДЕНТСКОЙ ПРОГРАММЫ. КАЖДЫЙ САДИК РАССЧИТАН 
НА 240 МЕСТ. ВОЗВЕДЕНИЕ ШЕСТИ ДОШКОЛЬНЫХ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ УЧРЕЖ-
ДЕНИЙ НАЧАЛОСЬ В ДЕКАБРЕ 2014 ГОДА. 

Текст: Екатерина КУЛИКОВА.
Фото автора, а также предоставлены пресс-службой МО г. Набережные Челны.

В 
июле прошлого года свои 
двери перед юными жителя-
ми города распахнули сра-
зу два учреждения. Первым 

среди них стал детский сад «Чел-
нинская мозаика», торжественное 
открытие которого прошло с уча-
стием Президента Татарстана Ру-
стама Минниханова. Глава респу-
блики подчеркнул тогда, что дети – 
это самое главное в жизни любого 
человека:

– Для каждого свой ребенок – это 
целое достояние, и я думаю, что 
это достояние не только ваше, но и 
города, республики и всей нашей 
страны. Демографическая ситуация 
в республике улучшается, и Челны 

входят в число лидеров по росту 
рождаемости. В истории Татарста-
на за столь короткий промежуток 
времени мы такое количество сади-
ков не строили. 

Открывая дошкольное образова-
тельное учреждение, Рустам Мин-
ниханов порадовал жителей но-
востью о том, что вскоре в микро-
районе появится новая школа. Эта 
информация была встречена при-
сутствующими бурными аплодис-
ментами, так как в школе здесь 
нуждаются давно. 

 «Челнинская мозаика» строилась 
ударными темпами. На возведение 
объекта строителям понадобилось 
всего полгода. В учреждении име-

ются медицинский блок, кабинеты 
психолога, обучения детей родно-
му языку, музыкальный и спортив-
ный залы, сенсорная комната и бас-
сейн.

Айгуль Гришина, мама юной Али-
сы, присутствовавшая на открытии, 
призналась, что не планировала так 
рано отправить свою дочь в этот 
детский сад:

– В управлении образования нам 
сказали, что готовиться надо к сен-
тябрю – октябрю. Я и не рассчиты-
вала, что мы начнем ходить в са-
дик раньше осени, поэтому прият-
но удивлена.

В начале июля в Набережных Чел-
нах расцвела «Фиалка» – второй 
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детский сад, функционирующий се-
годня в поселке ЗЯБ. Посетивший 
открытие министр образования и 
науки РТ Энгель Фаттахов затро-
нул тему республиканской 3-лет-
ней программы строительства дет-
садов, стартовавшей в 2013 году. 
Именно благодаря ей в Татарстане, 
в частности в Набережных Челнах, 
строятся новые дошкольные уч-
реждения. В последние годы перед 
правительством республики сто-
яла задача – создать более 30 ты-
сяч новых дошкольных мест. На эти 
цели в 2014 году из республикан-
ского бюджета было выделено око-
ло 4 млрд, в 2015-м – более 5 млрд 
рублей. 

Новый федеральный стандарт 
предусматривает, что детский сад 
сегодня должен быть местом, где 
раскрываются таланты детей, где 
они начинают обучаться. 

– Талант и способности детей от-
крываются до семи лет. Мы должны 
обучать их двум государственным 
языкам: татарскому и русскому. Кро-
ме того, неплохо бы обучать и анг-
лийскому языку, а также психологи-
чески готовить детей к общему на-
чальному образованию. Такие задачи 
сегодня ставятся перед воспитателя-
ми, – отметил Энгель Фаттахов. 

Третьим по счету стало открытие 
детского сада «Звездочки». На ме-
роприятии присутствовал мэр го-
рода Наиль Магдеев. Он отметил, 
что благодаря помощи республи-
ки в Челнах снята острота вопроса 
обеспечения детей старше трех лет 
местами в детских садах. 

В этом году Нияз пойдет в шко-
лу. По признанию Лилии, после того 
как сына перевели в новый дет-
ский сад, сынишка начал менять-
ся на глазах. Раньше, как вспоми-
нает мама, мальчик только и умел, 
что здороваться на татарском язы-
ке, теперь же он стал гордостью не 
только родителей и воспитателей, 
но и города. В декабре Нияз уча-
ствовал в городском конкурсе по 
татарскому языку, на котором за-
нял второе место. С начала посеще-
ния детского сада «Яблочко» (с сен-
тября прошлого года) Нияз Ситди-
ков удостоился уже пяти различных 
дипломов. 

Успехи дочери заметила и Светла-
на Халикова, мама юной Амелии: 

– Она у меня очень замкнутая де-
вочка, тяжело идет на контакт, осо-
бенно со взрослыми, но здесь она 

Раньше, как вспоминает 
мама, мальчик только и 
умел, что здороваться 
на татарском языке, 
теперь же он стал гор-
достью не только роди-
телей и воспитателей, 
но и города. В декабре 
Нияз участвовал в город-
ском конкурсе по татар-
скому языку, на котором 
занял второе место. С 
начала посещения дет-
ского сада «Яблочко» 
(с сентября прошлого 
года) Нияз Ситдиков удо-
стоился уже пяти раз-
личных дипломов.

– Теперь мы должны снизить эту 
возрастную планку до 1,5 лет, – до-
бавил глава города, поздравляя жи-
телей 13 комплекса с радостным 
и долгожданным для них событи-
ем. Дело в том, что ранее здесь не 
было дошкольного образователь-
ного учреждения, поэтому родите-
лям приходилось водить своих де-
тей в другие комплексы, располо-
женные по соседству.

В первой половине сентября в 
Челнах открылись еще два детских 
сада – «Уенчык» в 58 микрорайоне и 
«Яблочко» в 65-м. Лилия Ситдикова, 
мама юного Нияза, очень рада появ-
лению детского сада «Яблочко»:

– Я очень довольна, что мы пе-
решли именно в этот детский сад, 
здесь замечательные воспитатели, 
мы ходим сюда с удовольствием, – 
говорит она. 

Торжественное открытие «Челнинской мозаики» состоялось с участием Президента  
Татарстана Рустама Минниханова.
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раскрывается. Обычно если у нее 
что-то не получается, она замыкает-
ся и нервничает, но благодаря вос-
питателям Амелия начала разви-
ваться. 

Если раньше 5-летнюю Амелию 
приходилось будить и уговаривать 
собираться в прежний детский сад, 
то в «Яблочко» она идет с огром-
ным удовольствием. Столь положи-
тельные изменения в детях роди-
тели связывают с отношением вос-
питателей к их чадам. В группах по 
16 воспитанников, время у опытных 
педагогов хватает для каждого. 

– В других учреждениях более 20 
детишек в группе, и у воспитателей 
нет ни сил, ни времени на всех, – 
добавляет Светлана Халикова. 

За столь трепетное отношение к 
своим детям родители благодарят 
Зульфию Юзекаеву – заведующую 
детским садом.

Отличительной особенностью 
«Яблочка» является сильный пре-
подавательский состав, собрать ко-
торый удалось руководителю до-
школьного образовательного 
учреждения. К примеру, за дости-
жения своих детей в деле изучения 
татарского языка родители благо-
дарят Асию Хузину – педагога по та-
тарскому языку, воспитателя выс-
шей категории. Гордостью учреж-
дения является и чемпионка мира, 
неоднократный призер первенства 
России по дзюдо, призер Европы, 
мастер спорта по дзюдо и самбо Ре-
гина Капаева. В садике нет отбоя от 
желающих заниматься боевыми ис-
кусствами. Подобные занятия хоро-
шо развивают детей в физическом 
плане. Они становятся целеустрем-
ленными, воспитывается характер, 
не остается места для агрессии.

– Это прекрасный вид спорта, 
красивый, яркий. На занятиях дети 
добиваются результатов вместе, 
работая в паре, они поддержива-
ют друг друга, становятся лучше и 
сильнее. Даже если копятся нега-
тивные эмоции, то после занятий в 
спортзале всегда становится легче, 
– говорит Регина Капаева.

Возвращаясь к теме агрессивно-
го поведения, стоит отметить, что 
и психолог детского сада «Яблоч-
ко» говорит об ее отсутствии у вос-
питанников садика. Что действи-
тельно беспокоит специалиста, так 
это нередко встречающееся отста-
вание в развитии речи. Кроме того, 

да Птицына была отмечена в город-
ском конкурсе «Талантливый город» 
за великолепные стихи.

К строителям у Зульфии Юзекае-
вой претензий нет. Если выявляют-
ся какие-то изъяны, то они опера-
тивно устраняются компанией «Ев-
ростиль». 

Последним из открывшихся в 
2015 году детских садов стал «Кро-
ха», расположенный в микрорайоне 
Замелекесье. Свои двери дошколь-
ное учреждение распахнуло 7 октя-
бря. В торжественной церемонии, 
помимо детей и их родителей, при-
няли участие работники мэрии и 
строители. 

В своей речи руководитель ис-
полкома города Ринат Абдуллин от-
метил, что все открывшиеся в го-
роде детские сады отвечают самым 
высоким требованиям, оснащены 
всем необходимым для комфортно-
го пребывания детей. Он также по-
благодарил строителей, которым 
удалось в кратчайшие сроки, все-
го за семь месяцев, ввести в строй 
данное учреждение.

Всего в 2015 году в Набережных Челнах было 
построено шесть детских садов на 1440 мест. Изна-
чально планировалось возведение лишь трех, но 
благодаря республиканской поддержке эта цифра 
удвоилась. На возведение этих объектов было выде-
лено почти 900 млн рублей. Сегодня в городе прак-
тически нет очередей в детские сады, благодаря 
построенным ранее учреждениям удалось обеспечить 
местами в дошкольных учреждениях более 9,5 тысяч 
детей. В 2014 году было открыто восемь дошколь-
ных образовательных учреждений на 2190 мест.

Земфира Файрушина обеспокое-
на недостаточным развитием у де-
тей мелкой моторики. В детском 
саду работают над этой проблемой, 
здесь планируют открыть специ-
альную адаптационную группу. 

Помимо татарского, в садике изу-
чают и английский язык. Занятия 
проходят с погружением в среду 
языка. За три месяца работы детско-
го сада его воспитанники получи-
ли уже более 50 дипломов за раз-
личные достижения. Юные челнин-
цы добиваются успехов не только в 
овладении татарским языком. Ста-
новиться лучшими в музыке, шах-
матах, танцах им помогают опытные 
преподаватели, ради которых в дет-
ский сад перевелось много детей из 
других дошкольных учреждений.

Не отстают от своих воспитанни-
ков и сами работники. Воспитатели 
завоевали первое место на сорев-
нованиях по легкой атлетике сре-
ди персонала городских детских са-
дов, удостоились третьего места в 
волейбольном турнире. Старшая 
медсестра детского сада Надеж-

«Уенчык» распахнул свои двери для детишек в конце прошлого года.
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Заместитель гендиректора ОАО 
«КамГЭСэнергострой» Сергей Яма-
шев, вручая заведующей символи-
ческий ключ, поблагодарил воспи-
тателей, которые помогали стро-
ителям завершить отделочные 
работы. 

«Кроха», как и другие детские 
сады, оборудован бассейном, осна-
щен отдельным медицинским ка-
бинетом. Вода по своему соста-
ву близка к питьевой: она прохо-
дит фильтрацию ультрафиолетом 
и обогащается кислородом, не со-
держит хлора. 

Всего в 2015 году в Набережных 
Челнах было построено шесть дет-
ских садов на 1440 мест. Изначаль-
но планировалось возведение 
лишь трех, но благодаря республи-
канской поддержке эта цифра удво-
илась. На возведение этих объек-
тов было выделено почти 900 млн 
рублей. Сегодня в городе практи-
чески нет очередей в детские сады, 
благодаря построенным ранее уч-
реждениям удалось обеспечить ме-
стами в дошкольных учреждениях 

рого являются организация работы 
клубных формирований, организа-
ция и проведение культурно-мас-
совых мероприятий, концертов. В 
центре работают 15 клубов и сту-
дий по интересам: 9 – для детей и 
подростков, 6 – для молодежи и 
взрослых.

Многофункциональный центр по-
сещают горожане всех возрастов. С 
детьми от одного года опытные пе-
дагоги проводят развивающие за-
нятия, для тех, кто постарше, рабо-
тают цирковое отделение, студия 
хореографии, секция карате и др. 
Взрослое население может зани-
маться аэробикой, также есть клу-
бы по интересам: «Наш сад», «До-
машний очаг», для людей с ограни-
ченными возможностями здоровья 
создана группа «Всегда вместе». 

Всего на сегодняшний день центр 
посещают около 500 человек. Но 
места для того, чтобы вместить 
всех желающих, недостаточно.

– У нас возможностей больше, 
чем в деревнях, но площади не хва-
тает, – говорит директор ГКЦ «Эв-
рика» Ландыш Галиева.

К примеру, занятия робототехни-
кой имеют возможность посещать 
около 20 человек. Дети разделе-
ны на две группы: младшая – 1–2-е 
классы, старшая – 3–5-е классы. Как 
отмечает директор учреждения, 
взять на занятие большее количе-
ство желающих не позволяет поме-
щение:

– Можно набрать и 15, и 20 чело-
век, но им уже будет тесно и неин-
тересно. 

Преподаватель Альберт Закиров 
своими подопечными очень дово-
лен, ведь они проявляют огромный 
интерес к прикладной науке: «Успе-
хи у ребят хорошие. Они занимают-
ся не только робототехникой, но и 
познают азы электрики». 

Благодаря поддержке республи-
ки строительство объектов соци-
ального значения ведется в горо-
де и сегодня, однако теперь вни-
мание уделяют школам. На данный 
момент ударными темпами воз-
водится учебное учреждение в 37 
комплексе, открытие которого за-
планировано на 1 сентября. Такую 
задачу и сроки поставил перед чел-
нинцами Президент РТ Рустам Мин-
ниханов.

Отличительной особенностью «Яблочка» явля-
ется сильный преподавательский состав, собрать 
который удалось руководителю дошкольного 
образовательного учреждения. К примеру, за 
достижения своих детей в деле изучения татар-
ского языка родители благодарят Асию Хузину 
– педагога по татарскому языку, воспитателя выс-
шей категории. Гордостью учреждения является 
и чемпионка мира, неоднократный призер пер-
венства России по дзюдо, призер Европы, мастер 
спорта по дзюдо и самбо Регина Капаева.

более 9,5 тысяч детей. В 2014 году 
было открыто восемь дошкольных 
образовательных учреждений на 
2190 мест. Таким образом, только за 
последние два года в городе было 
создано 3630 дополнительных мест. 
Более тысячи человек обеспечены 
рабочими местами.

Еще одна республиканская про-
грамма, которая успешно реализу-
ется в Челнах, – «Сельские клубы». 
Так, 10 сентября 2015 года состоя-
лось открытие многофункциональ-
ного центра в микрорайоне «При-
брежный». Торжественная цере-
мония прошла при участии мэра 
города Наиля Магдеева: «Здесь 
можно проводить новогодние елки, 
встречи с жителями микрорайона. 
Около многофункционального цен-
тра обустроен красивый сквер, и 
вся территория микрорайона пре-
образилась», – сказал он, обраща-
ясь к собравшимся. 

Сегодня управление клубом пе-
редано МАУК «Городской культур-
ный центр «Эврика», основными на-
правлениями деятельности кото-

Первые посетители детского сада «Кроха».
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РЕСПУБЛИКА В ЦИФРАХ

38 тыс. 300 км составляет протяженность сети ав-
томобильных дорог общего пользования в республике, в том 
числе 27 тыс. 400 км – с твердым покрытием. Общий объем финансиро-
вания дорожных работ в РТ в 2015 году составил 27,2 млрд рублей.

Более 36 млрд 100 млн рублей составил объ-
ем финансирования дорожно-транспортного комплекса рес-
публики в 2015 году. Из республиканского бюджета было выделено 
25 млрд 50 млн рублей, из федерального бюджета – 10 млрд 31 млн ру-
блей, из средств Федерального фонда развития моногородов – 408,5 
млн рублей, из средств муниципальных дорожных фондов – 682,7 млн 
рублей.

597 млрд рублей инвестировано в Татарстане в ос-
новной капитал в 2015 году. В целом по объему инвестиций в основ-
ной капитал Татарстан традиционно занимает первое место среди ре-
гионов Приволжского федерального округа, а в России входит в тройку 
лидеров. В прошлом году в республику было привлечено 812 млн долла-
ров иностранных инвестиций, из них прямых иностранных инвестиций – 
почти 482 млн долларов.

2,4 млрд рублей ежегодно направляются из бюдже-
та Казани на благоустройство столицы республики. Основные 
расходы из этой суммы идут на текущее содержание уличной сети дорог, 
уборку дорог, мостов, объектов транспортной и пешеходной сферы, а 
также содержание зеленых насаждений, фонтанов и т. д. 

30 тыс. 572 брака заключено в Татарстане в про-
шлом году, это на 6,1% меньше, чем годом ранее.
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Более 349 тыс. человек (в 2014 году – 285 тыс. 
человек) посетили в 2015 году древний Болгар. Остров-град 
Свияжск в прошлом году принял более 261 тыс. человек (по итогам 2014 
года – 182 тыс. человек).

1 рубль, потраченный туристом, с учетом мультиплика-
тивного эффекта смежных отраслей приносит в бюджет Та-
тарстана 43 копейки. Такая цифра была озвучена на итоговой колле-
гии Госкомитета РТ по туризму.

11,3 млрд рублей составил объем оказанных за 2015 
год в сфере туризма услуг без учета смежных отраслей. Это на 
12,8% больше, чем за аналогичный период 2014 года. В данный показа-
тель входят расходы туристов на проживание, экскурсионные и санатор-
но-оздоровительные услуги. При этом общий оборот в отрасли туризма 
по итогам отчетного года составил 18,4 млрд рублей. 

154,1 тыс. иностранных граждан прибыло 
в Татарстан, по данным УФМС РТ, в 2015 году. В 2014 году гостей 
из-за рубежа насчитывалось 145,9 тыс. человек. Больше всего в Татарстан 
приезжают граждане Турции, Китая, Германии, США и Франции.

4,2 млн посетителей приняли музеи Татарстана в 
2015 году. 
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12 
февраля Премьер-министр РТ Ильдар Халиков принял участие в парламентских слу-
шаниях и выступил перед депутатами Государственной Думы Федерального Собрания 
России. Слушания были посвящены обсуждению первоочередных мер Федерального 

Собрания РФ, Правительства РФ и Банка России по обеспечению экономического роста в стра-
не. Представители Правительства РФ, субъектов РФ, ведущие эксперты обсудили различные 
сценарии развития экономической ситуации, анализировали меры по стабилизации экономи-
ки. 

Руководитель Правительства Татарстана Ильдар Халиков в своем выступлении подроб-
но рассказал о результатах реализации антикризисного плана в прошлом году. Все реализу-
емые в его рамках проекты во многом поддержали экономику республики. «Татарстану уда-
лось сохранить потенциал и достойно завершить год, – сказал он. – Валовой региональный 
продукт республики, по оценке, сохранился в сопоставимых ценах на уровне 2014 года. Обе-
спечен пусть небольшой, но рост в 100,4% в промышленности, положительная динамика на-
блюдается и в сельском хозяйстве».

Ильдар Халиков подчеркнул, что Татарстан сумел сохранить объем инвестиций в основ-
ной капитал.

«Вместе с тем регионы сегодня находятся в непростых условиях, – признал Премьер-ми-
нистр РТ. – Бюджет республики на текущий год принят с дефицитом 5,8 млрд рублей. Растут 
первоочередные и социально значимые расходы, которые уже составляют 74,7% от общего 
объема расходов бюджета. Поэтому субъектам федерации крайне важна поддержка феде-
рального центра. И сегодня в качестве перспективных точек роста экономики мы видим раз-
витие объектов инфраструктуры. Это дает основу для формирования бизнеса, создания но-
вых рабочих мест».

Среди положительных примеров Ильдар Халиков отметил развитие особых экономиче-
ских зон. Так, в особой экономической зоне «Алабуга» размещаются  48 компаний-резиден-
тов, реализуются крупные инвестиционные проекты, создано 5,5 тыс. рабочих мест. Несмо-
тря на внешние факторы, в прошлом году на территории ОЭЗ «Алабуга» были открыты шесть 
новых заводов, в том числе с участием иностранных партнеров.

Из основных точек роста экономики Премьер-министр Татарстана также назвал индустри-
альные парки, технопарки, бизнес-инкубаторы. 

Раскрывая видение Татарстаном перспектив экономического развития страны, Премьер-ми-
нистр РТ выразил уверенность в том, что сегодня в регионах особенно важно поддерживать 
дальнейшее развитие инфраструктурных проектов. Инвестиции в инфраструктуру – это одно-
временно и поддержка многих смежных отраслей, что в результате усиливает экономику.

ИНВЕСТИЦИИ 
против кризиса
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ПРОДОЛЖЕНИЕ следует

Обновленный Лядской садик в столице Татарстана.

Парк 70-летия Победы в Арске.

Казанский парк «Континент». В 2015 году в г. Набережные Челны реконструировали девять 
парков и скверов.
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П
рошлый год запомнился многим из нас 
тем, что в городах и селениях появились, 
радуя взор и наполняя воздух живитель-
ным кислородом, многочисленные зе-

леные парковые зоны и небольшие скверики. 
Где-то заработали фонтаны, стали украшением 
скульптурные композиции, открылись для дет-
воры целые детские городки, окруженные бла-
гоухающими клумбами, – везде по-разному, но 
радостно всем, несмотря на то, житель ли ты 
поселка, небольшого городка или промышлен-
ного мегаполиса. Приятно, что уголков приро-
ды, мест массовых гуляний и проведения до-
суга стало больше. Тем более что кое-где их не 
было до этого вовсе. 

В 2015 году, официально объявленном в Та-
тарстане Годом парков и скверов, было постро-
ено и реконструировано около 140 новых объ-
ектов. Бюджет республики выделил на эти цели 
1 млрд рублей, еще 600 млн рублей состави-
ли инвестиции меценатов, инвесторов. На ито-
говой пресс-конференции, посвященной этой 
программе, помощник Президента РТ Наталья 
Фишман признала, что кроме Москвы и Санкт-
Петербурга никто в стране в таких масштабах, 
как в Казани, развитием общественных про-
странств не занимался.

В одних только казанских парках и скверах 
посажено 700 лиственных и хвойных деревьев, 
более 6,5 тыс. кустарников, установлено свыше 
1 тыс. новых скамеек, более 1,5 тыс. новых улич-
ных фонарей и т.д. Помимо Казани, масштабные 
работы развернулись и в районах Татарстана. 
Кстати, в рейтинг лучших среди муниципалов 
по результатам этой работы вошли Нижнекам-
ский, Муслюмовский, Альметьевский, Сабин-
ский, Лениногорский, Зеленодольский, Акта-
нышский, Заинский и Бугульминский районы.

Да, Год парков и скверов закончился, но ре-
ализация начатой программы продолжится и 
в будущем. На эти цели республика выдели-
ла 1 млрд рублей бюджетных средств. Плюс ко 
всему можно предположить, что и в нынешнем 
году не переведутся на земле татарстанской 
меценаты и спонсоры. В 2016 году стартует и 
новая программа мероприятий, связанных с Го-
дом водоохранных зон в Республике Татарстан, 
которая также «весит» 1 млрд рублей. 

В конце прошлого года в Татарстане реши-
ли, что одним из критериев распределения 
средств на реализацию программы Года водо-
охранных зон станет позиция муниципальных 
образований в рейтинге программы Года пар-
ков и скверов. То есть районы, ставшие лучши-
ми в 2015 году с точки зрения эффективности 
работы, получат преимущественное право на 
получение средств в рамках программ Года во-
доохранных зон.
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Бюджет благоустройства парков и скверов составил 1 млрд рублей.

В прошлом году в Татарстане появилось более 140 современных зон отдыха. 
Большинство из них пережило новое рождение.
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ЦЕНА внедрения
В ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ СЕРЬЕЗНО ВОЗРОСЛО ВНИМАНИЕ ГОСУДАРСТВЕННЫХ 
ПРИРОДООХРАННЫХ СТРУКТУР К ВОПРОСАМ СОБЛЮДЕНИЯ ЗЕМЕЛЬНОГО 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА, ОСОБЕННО В ТАКОЙ СФЕРЕ, КАК РАЗРАБОТКА КАРЬЕ-
РОВ. УЖ СЛИШКОМ МНОГО НАРОДА ПОЛАГАЕТ, ЧТО ВНЕДРЯТЬСЯ В НЕДРА 
И БРАТЬ ИЗ ЗЕМНЫХ ГЛУБИН ПОЛЕЗНЫЕ ИСКОПАЕМЫЕ МОЖНО БЕСКОНЕЧНО 
И БЕЗНАКАЗАННО, ПРИЧЕМ БЕСПЛАТНО. ПОСЛЕДСТВИЯ ТАКОГО НЕВЕЖЕ-
СТВА ПЕЧАЛЬНЫ – «ДИКИЕ» КАРЬЕРЫ НА МНОГИЕ ДЕСЯТКИ ЛЕТ ОСТАВЛЯЮТ 
НА ЛИКЕ ЗЕМЛИ БОЛЕЗНЕННЫЕ НЕЗАЖИВАЮЩИЕ РАНЫ. К ТОМУ ЖЕ НЕДРА 
ДАЛЕКО НЕ БЕЗДОННЫ: ЧТОБЫ ГРАМОТНО И ЭКОНОМНО ИХ ЭКСПЛУАТИРО-
ВАТЬ, НУЖЕН СТРОГИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ КОНТРОЛЬ. ТО ЕСТЬ ДОБЫТЧИ-
КАМ НЕОБХОДИМА ЛИЦЕНЗИЯ. А ЕСЛИ ТАКОВОЙ НЕТ – ЗНАЧИТ, ИЗВЛЕЧЕНИЕ 
ПОЛЕЗНЫХ ИСКОПАЕМЫХ ВЕДЕТСЯ НЕЗАКОННО. 

Текст: Людмила КАРТАШОВА.
Фото автора и из архива Минэкологии РТ. 

РАЗГУЛ «ЧЕРНЫХ КОПАТЕЛЕЙ» 
Эта важная тема обсуждалась в ян-
варе текущего года в Казани на 
сов местном заседании итоговой 
коллегии Министерства экологии 
и природных ресурсов Татарстана, 
Управления Федеральной службы 
по надзору в сфере природополь-
зования по РТ. В мероприятии при-
нял участие Президент Татарстана 
Рустам Минниханов, руководитель  
Федеральной службы по надзору в 
сфере природопользования Артем 
Сидоров, Волжский межрегиональ-
ный природоохранный прокурор 
Вениамин Селифанов. Активными 
участниками коллегии стали так-

За последние три года 
Министерством эколо-
гии и природных ресурсов в 
Татарстане зафиксировано 
свыше 900 нарушений при 
использовании земельных 
участков под разработку 
карьеров, сумма нало-
женных штрафов соста-
вила более 35 млн рублей. 
Сегодня в базу «диких карье-
ров» в республике зане-
сено свыше 600 участков.

же главы муниципальных районов 
Татарстана. И это вполне логично – 
многие обсуждавшиеся здесь во-
просы напрямую касались муници-
палитетов, более того, в протоколе 
совместного заседания определен 
целый ряд задач, которые возложе-
ны именно на муниципальные орга-
ны.  Среди них, например, обеспе-
чение свободного доступа граждан 
к водным объектам общего пользо-
вания и их береговым полосам, на-
ходящимся в собственности муни-
ципальных образований. При фор-
мировании местных бюджетов на 
2017-й и последующие годы  руко-
водители муниципального уровня 
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должны использовать средства, за-
численные в бюджеты от налога на 
добычу полезных ископаемых, ис-
ключительно по целевому назначе-
нию – на природоохранные меро-
приятия, в том числе на рекульти-
вацию  заброшенных карьеров. 

Как изменить ситуацию с неза-
конной разработкой карьеров, ка-
кими методами усилить борьбу 
против нарушителей? Одна из  дей-
ственных мер – современные ин-
формационные технологии. В рес-
публике успешно действует геоин-
формационная система единого 
учета сведений в области недро-
пользования. Доступ в базу данных 
получили все правоохранительные 
и надзорные органы. Сотрудники 
Минэкологии совместно с проку-
ратурой и МВД проводят провер-
ки, функционирует постоянная ра-
бочая группа по вопросам государ-
ственного финансового контроля. 
За два минувших года в четыре 
раза увеличилось количество вы-
явленных нарушений лицензион-
ных соглашений. Если в 2013 году их 
было 11, то за десять месяцев 2015 
года – 45. Вот некоторые примеры.

Не так давно по поручению ми-
нистра экологии и природных ре-
сурсов РТ Фарида Абдулганиева 
была проведена проверка соблю-
дения законности при добыче об-
щераспространенных полезных ис-
копаемых (ОПИ) в акватории Волги 
и Камы. В результате было установ-
лено, что в акватории работают 26 
плавкранов и земснарядов, шесть 
из них допускают нарушения. Сре-
ди них – безлицензионная добы-
ча ОПИ, отсутствие разрешитель-
ной документации на водных су-
дах. Примерный объем незаконно 
добытой песчано-гравийной смеси 
составил более 80 тыс. тонн, общий 
ущерб превысил 13 млн рублей.

лям», добывавшим у поселка Ота-
ры песок на площади более тыся-
чи квадратных метров. Я сам лично 
участвовал в этом рейде – на ме-
сте преступления были задержа-
ны водители погрузчика и экска-
ватора, отмечено присутствие КА-
МАЗов, осуществлявших перевозку 
песка. Инспекторами Минэкологии 
был составлен соответствующий 
протокол. Все документы по данно-
му факту переданы в правоохрани-
тельные органы для возбуждения 
уголовного дела. В 2015 году «чер-
ные копатели» нанесли природе Та-
тарстана ущерб в размере 100 млн 
рублей, в 2014-м сумма составляла 
более 150 млн.

     
ЗИМНИЕ ТРЕВОГИ 
Количество незаконных карье-
ров возрастает в период с весны 
до поздней осени. Но «ЧП» случа-
ются и зимой. Так, одно из крупных 
преступлений, связанных с неза-
конной разработкой карьера, было 
выявлено в январе 2015 года в по-
селке Щербаково Авиастроитель-
ного района Казани. О нарушении 
сообщили граждане. На месте за-
фиксировали четыре грузовых ав-
тотранспорта, экскаватор и погруз-
чик. Специалисты-маркшейдеры 
провели инструментальный замер 

Немало случаев, когда во время рейда нарушители 
бросают технику и скрываются, в такой ситуации про-
блематично оформить административный материал. 
Остается одно – буксировать транспортное средство 
на штрафную стоянку. Впрочем, эта улика позво-
ляет быстро установить собственника и вы явить 
нарушителя. Одно дело – обнаружить незаконный 
карьер, перекрыть доступ «черным копателям» к 
дармовым полезным ископаемым. Но необходимо 
еще и восстановить нарушенные земли, пострадав-
шие в процессе незаконных грубых разработок.

Осенью прошлого года при осу-
ществлении государственного эко-
логического мониторинга на тер-
ритории Пестречинского района 
специалистами Минэкологии со-
вместно с сотрудниками отдела 
МВД РФ по Пестречинскому рай-
ону был выявлен факт безлицен-
зионной добычи торфа у села То-
гашево. С поличным на месте  за-
держали фронтальный погрузчик 
и несколько автомобилей КАМАЗ. 
В Мамадышском районе на терри-
тории Усалинского сельского посе-
ления выявили незаконно разраба-
тываемый карьер площадью 6,5 га. 
Проведено административное об-
следование земельного участка, 
установлен его собственник. Обна-
ружена незаконная разработка ка-
рьера на территории Черемшан-
ского района. Штраф в отноше-
нии юридического лица составил 
60 тыс. рублей.

Не так давно Казань взбудоражи-
ла история о «черных копателях», 
орудовавших на окраине столицы у 
поселка Отары. О том, какие меры 
были приняты по этому факту, рас-
сказал министр экологии и природ-
ных ресурсов РТ Фарид Абдулгани-
ев.  

– Холодная и сырая ноябрьская 
погода не мешала «черным копате-
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площади и объема изъятого стро-
ительного песка. За два дня ущерб 
окружающей среде составил более 
4 млн рублей. 

Замечено, что несанкциониро-
ванная разработка карьеров, как 
правило, ведется с использовани-
ем техники без государственных 
регистрационных знаков. Немало 
случаев, когда во время рейда на-
рушители бросают технику и скры-
ваются, в такой ситуации пробле-
матично оформить администра-
тивный материал. Остается одно  
– буксировать транспортное сред-
ство на штрафную стоянку. Впро-
чем, эта улика позволяет быстро 
установить собственника и вы-
явить нарушителя. 

Одно дело – обнаружить незакон-
ный карьер. Но необходимо еще и 
восстановить нарушенные земли, 
пострадавшие в процессе незакон-
ных грубых разработок. Что делает-
ся для этого?   

Все материалы о фактах незакон-
ной добычи полезных ископаемых 
передаются в природоохранную 
прокуратуру для принятия мер по 
понуждению к рекультивации на-
рушенных земель. В прошлом году 
такие мероприятия в республике 
проведены на 105 карьерах площа-
дью 108 га. Так, рекультивацию про-
извели на территории девяти сель-
ских поселений в Азнакаевском му-
ниципальном районе, в которых 
прежде велась незаконная добыча. 
На 2016 год на этих участках запла-
нирована посадка деревьев, также 
в районе предстоит рекультивация 

Не так давно была увеличена сум-
ма выплат гражданам, предоста-
вившим информацию о фактах на-
рушения природоохранного за-
конодательства. Если раньше за 
фото- и видеофиксацию заявитель 
получал 1 тыс. рублей, то с 2016 
года сумма составляет 1,5 тысячи. 
Расширился и список нарушений 
– помимо несанкционированно-
го размещения отходов и незакон-
ной добычи полезных ископаемых, 
сюда вошли нарушения, касающие-
ся ограничения свободного досту-
па граждан к водному объекту об-
щего пользования и его береговой 
полосе, нарушения режима осу-
ществления хозяйственной и иной 
деятельности в водоохранной зоне 
и порчи земель (уничтожение пло-
дородного слоя почвы). Все это но-
сит актуальный характер, особенно 
в нынешнем 2016 году, объявлен-
ном в республике Годом водоох-
ранных зон.

 
А ОТВЕЧАЮТ… МУНИЦИПАЛЫ
Весьма злободневны вопросы не-
дропользования для муниципали-
тетов. И это понятно, ведь в первую 
очередь именно им приходится от-

Весьма злободневны вопросы недропользования для 
муниципалитетов. И это понятно, ведь в первую оче-
редь именно им приходится отвечать за незаконную 
разработку карьеров на своих территориях. Настоя-
щих виновников преступления, к сожалению, нередко 
вычислить не удается, и тогда ответственность за 
рекультивацию карьера возлагается на муници-
палитет, расположенный на данной территории.

еще шести мест незаконной разра-
ботки. 

Незаконная добыча полезных ис-
копаемых, например песчано-гра-
вийной смеси, нередко ведется не-
посредственно в акватории водных 
объектов, на той же Волге или Каме. 
Проблемы в сфере водопользова-
ния некоторое время назад анали-
зировались в Ульяновске на сов-
местном  совещании секретаря 
Совета безопасности России и пол-
номочного представителя Прези-
дента РФ в ПФО. Татарстану, кото-
рый представлял глава республики 
Рустам Минниханов, было что рас-
сказать о своей работе. Так, менее 
чем за два года сотрудники Мин-
экологии совместно с правоохра-
нительными органами зафиксиро-
вали 24 случая незаконной добычи 
ОПИ на водных объектах республи-
ки, по четырем фактам возбуждены  
уголовные дела.  

В Минэкологии РТ уверены, что 
рейды на воде и в береговых зо-
нах эффективны лишь при совмест-
ном взаимодействии с сотрудника-
ми правоохранительных органов, 
руководством муниципалитетов и 
жителей.

В последние годы контроль за разработкой карьеров в республике усилился.Восстановительные работы обходятся  
в миллионы рублей.
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–  Проблема существования неза-
конных карьеров для нашего района 
стоит достаточно остро. В про-
шлом году в трех сельских поселе-
ниях – Семиозерском, Дачном, Чер-
нышевском – были составлены со-
ответствующие протоколы по 
фактам незаконной добычи песка 
и торфа. На сегодняшний день на 
район могут наложить штрафы за 
разработку семи незаконных карье-
ров. Но вот в чем вопрос: когда-то 

вечать за незаконную разработку 
карьеров на своих территориях. На-
стоящих виновников преступления, 
к сожалению, нередко вычислить не 
удается, и тогда ответственность за 
рекультивацию карьера возлагает-
ся на муниципалитет, расположен-
ный на данной территории. 

Больше всего несанкциониро-
ванных карьеров зафиксировано 
в Бавлинском, Аксубаевском, Пе-
стречинском, Альметьевском, Рыб-
но-Слободском, Муслюмовском, 
Высокогорском, Заинском, Тюля-
чинском и Мамадышском муни-
ципальных районах. В котлова-
нах, оставшихся после незаконной 
разработки, возникают стихийные 
свалки, засоряющие грунт и под-
земные воды. Все это крайне нега-
тивно отражается на экологической 
обстановке. Но у руководителей 
муниципальных образований есть 
и контраргументы, которыми они 
обосновывают свою позицию. При-
чем с их доводами нельзя не счи-
таться.

данные карьеры разрабатывались в 
интересах сельских поселений, есть 
официальные документы о переда-
че земельных участков в аренду. Но 
срок аренды истек, а карьер остался. 
И теперь главы муниципальных обра-
зований столкнулись с необходимо-
стью платить штрафы, проводить 
рекультивацию, то есть нести нака-
зание за то, чего не совершали. Ведь 
это несправедливо! Рекультивиро-
вать карьеры за счет бюджетных му-
ниципальных  средств  очень наклад-
но. В прошлом году рекультивация 
одного карьера в Чепчуговском сель-
ском поселении обошлась нам в бо-
лее чем 1 млн 300 тыс. рублей! Согла-
ситесь, очень дорогое удовольствие, 
при том что сельским поселениям 
на благоустройство выделяется са-
мое большее 100–200 тыс. рублей. 
Почему-то протоколы об админи-
стративных правонарушениях сегод-
ня выносятся именно в отношении 
муниципалов.  Хотя за сохранность 
нашей окружающей среды отвечает 
Минэкологии РТ. А мы зачастую даже 
не знаем, кто и когда разрабатывал 
тот или иной карьер. Среди них есть 
такие, которым более двух десят-
ков лет, ими давно никто не пользу-
ется, да в ту пору и Мин экологии еще 
не было…

Еще один момент – в том же Дач-
ном поселении Высокогорского райо-
на остановили людей, копавших здесь 
карьер. Наложенные штрафы соста-
вили свыше миллиона рублей… Если 
бы нам эти деньги вернули на рекуль-
тивацию карьера – вопрос был бы 
решен. Так почему сегодня глав по-
селений обязывают оплачивать 
штрафы за карьеры, заниматься ре-
культивацией? У них на это нет де-
нег. А ведь есть  карьеры по 30 ме-
тров глубиной, туда, наверное, не 
один миллион уйдет... 

Точка зрения Лейсан Галаутдино-
вой резонна. По всей видимости, 
всем сторонам нужно совместно ду-
мать над решением накопивших-
ся проблем. Кстати, налог на добы-
чу ОПИ с 1 января 2016 года будет  
зачисляться в бюджеты муниципаль-
ных районов и городских округов в 
стопроцентном размере (что соста-
вит около 80 млн рублей в год). Мо-
жет быть, следовало бы средства за-
числяемого НДПИ использовать 
строго для целей рекультивации за-
брошенных карьеров?

ЛЕЙСАН ГАЛАУТДИНОВА, 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВЫ 
ВЫСОКОГОРСКОГО 
МУНИЦИПАЛЬНОГО РАЙОНА: 
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«БОЛЬШИЕ» хозяева  
     малых подворий
ЛИЧНЫЕ ПОДСОБНЫЕ И КРЕСТЬЯНСКО-ФЕРМЕРСКИЕ ХОЗЯЙСТВА СЕГОДНЯ 
НЕРЕДКО НАЗЫВАЮТ ПОДУШКОЙ БЕЗОПАСНОСТИ ДЛЯ СЕЛА. И В ЭТОМ 
ЕСТЬ БОЛЬШАЯ ДОЛЯ ИСТИНЫ, ВЕДЬ В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА КРЕСТЬЯНСКАЯ 
УСАДЬБА СТАНОВИТСЯ ОДНИМ ИЗ ГЛАВНЫХ ИСТОЧНИКОВ ПОПОЛНЕНИЯ 
СЕМЕЙНОГО БЮДЖЕТА, ОСНОВОЙ РАЗВИТИЯ САМОЙ ДЕРЕВНИ.

Текст: Надил ГИМАДЕТДИНОВ.
Фото автора.

В 
последние годы частные под-
ворья и фермерские хозяй-
ства играют большую роль 
в обеспечении продоволь-

ственной безопасности Татарста-
на. Сейчас в республике насчиты-
вается свыше 4700 КФХ и более 
400 тысяч ЛПХ, которые произво-
дят более половины валовой сель-
хозпродукции, в том числе треть 
молока, 20% мяса, до 90% кар-
тофеля и овощей. В ЛПХ ежегод-
но производится более 132 ты-
сяч тонн мяса в живом весе, свыше 

600 тысяч литров молока, более 
300 миллионов яиц. 

ТРУД НА ЗЕМЛЕ
Каким бы ни было по размеру под-
ворье или фермерское хозяйство, 
оно не только требует каждоднев-
ного внимания и заботы, физиче-
ских и материальных затрат, но и 
предполагает инициативность и 
предприимчивость хозяев, умение 
просчитывать свои действия на не-
сколько шагов вперед. Именно с та-
кими предприимчивыми и работя-

щими людьми я встретился в Балта-
синском и Дрожжановском районах 
нашей республики.

Выбор на эти районы пал не слу-
чайно – муниципальные образова-
ния делят соответственно первое и 
второе места по темпам роста по-
головья коров у населения респу-
блики за последние два года. Толь-
ко за 2014–2015 годы балтасинцы 
увеличили дойное стадо на 232 го-
ловы. Особо отличились в этом пла-
не Кугунурское и Карадуванское 
сельские поселения района, в кото-
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рых за последние пять лет динами-
ка роста поголовья коров в личных 
хозяйствах составила 120% и 119% 
соответственно. 

В шести населенных пунктах Ка-
радуванского сельского поселе-
ния сегодня имеется более 900 го-
лов крупного рогатого скота, из 
них около 480 – коровы. В про-
шлом году здесь было произве-
дено более 60 тонн мяса и свыше 
2200 тонн молока. По словам главы 
муниципального образования Ша-
миля Низамиева, большой вклад в 
производство сельхозпродукции 
в поселении вносят шесть инди-
видуальных предпринимателей и 
пять крестьянско-фермерских хо-
зяйств. В их числе и КФХ «Самигул-
лин А.Г.», в семейной ферме кото-
рого сегодня содержится 30 голов 
КРС, в том числе 12 буренок. Офи-

начал работать современный убой-
ных цех. Он принадлежит КФХ «За-
кирова Р.З.». За сутки здесь забива-
ется до 12 голов крупного рогатого 
скота, основная часть живности за-
купается у населения. Из получен-
ного мяса производятся мясные по-
луфабрикаты, казылык, три вида 
колбас, различные копчености из 
конины. Одновременно в мини-це-
хе коптят домашних гусей и уток. 
Вся местная продукция сертифици-
рована по стандарту «Халяль». 

Фермерское хозяйство ежеднев-
но поставляет охлажденную говя-
дину 1-й категории в 45 школ и 28 
детских садов Балтасинского рай-
она. 

– Мы также занимаемся ветери-
нарным сопровождением товара, 
изготавливаем колбасные изделия, 
казылык из сырья заказчика, – рас-
сказывает исполнительный дирек-
тор КФХ «Закирова Р.З.» Рифат За-
киров. 

ОТ ПОДСОБНОГО – К ОСНОВНОМУ
Когда речь заходит о крепких и тру-
долюбивых семьях, в селе Старые 
Какерли Дрожжановского района в 
первую очередь называют Айсылу 
и Раниля Камараевых. 

«Здесь живут настоящие хозяева», 
– думаешь, глядя на прекрасный 
дом и аккуратные хозпостройки 
четы Камараевых. Супруги с первых 
дней совместной жизни содержат 
во дворе много живности. 

 – Мы не представляем свой двор 
пустым, – говорит Айсылу Камара-
ева, закончив раздой недавно оте-
лившейся коровы. – Слава Алла-
ху, родители с малых лет приучили 

Сейчас в республике 
насчитывается свыше 
4700 КФХ и более 400 
тысяч ЛПХ, которые про-
изводят более половины 
валовой сельхозпродук-
ции, в том числе треть 
молока, 20% мяса, до 
90% картофеля и ово-
щей. В ЛПХ ежегодно 
производится более 132 
тысяч тонн мяса в живом 
весе, свыше 600 тысяч 
литров молока, более 
300 миллионов яиц.

циально фермерствовать Айдар Га-
лиевич начал восемь лет назад. В 
первое время занимался свиновод-
ством, потом постепенно переклю-
чился на содержание КРС. В 2014 
году хозяйство удостоилось звания 
«Лучшая семейная животноводче-
ская ферма РТ». 

– Ни в одной республиканской 
программе еще не участвовал, по-
этому эта награда для меня – един-
ственная от государства помощь, 
– рассказывает Айдар Самигуллин. 
– Развиваюсь пока только на соб-
ственные средства и потихоньку 
учусь вести бизнес на подворье. На 
рынок со своей продукцией не вы-
хожу, молоко и мясо продаю пере-
купщикам. Дешево, конечно, полу-
чается. В городе бы я за свою про-
дукцию в два раза больше выручил. 
Но для этого у меня сегодня нет ни 
времени, ни соответствующей тех-
ники. В дальнейшем планирую рас-
ширить хозяйство и увеличить дой-
ное стадо. И очень рассчитываю 
при этом на республиканские про-
граммы. Нам, крестьянам, лениться 
не пристало.

В 18 сельских поселениях Балта-
синского района сельхозпроизвод-
ством занимаются 92 крестьянско-
фермерских хозяйств. В то же вре-
мя в районе медленно растет число 
семейных ферм – их пока здесь все-
го 11. В ближайшее время планиру-
ется запуск еще девяти ферм. 

С недавнего времени у балтасин-
цев решена проблема организации 
профессионального забоя скота. В 
рамках целевой республиканской 
программы «Начинающий фермер» 
год с небольшим назад в райцентре 

Повышение деловой активности сельчан – главная тема зональных семинаров с участием ру-
ководства республики, глав муниципалитетов, фермеров и глав ЛПХ.

Глава Карадуванского сельского поселения 
Шамиль Низамиев и фермер Айдар Самигул-
лин. В 2014 году хозяйство фермера удостои-
лось звания «Лучшая семейная животновод-
ческая ферма РТ».
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к труду. Да, позже всех ложишь-
ся спать, раньше всех встаешь, на-
долго и в гости не уедешь, но зато 
в достатке живешь. На наши с му-
жем зарплаты (Камараевы вдоба-
вок являются социальными работ-
никами и ухаживают за одинокими 
пожилыми односельчанами. – Авт.) 
детей-то на ноги не поставишь. 

Супруги воспитывают двоих сыно-
вей. Старший из них, Раиль, уже оту-
чился в Казанском авиационно-техни-
ческом колледже и вернулся к роди-
телям. Младший – Рузиль скоро станет 
дипломированным электриком: в 
этом году он оканчивает Ульяновский 
электромеханический колледж. 

 – Сыновья – наши главные по-
мощники, – подключается к разго-
вору глава семейства, – вот с по-
дачи старшего в прошлом году 
поголовье нарастили. Он у нас пла-
нирует продолжать семейное дело. 
Так что это раньше хозяйство для 
нас было подсобным, а теперь ста-
ло основным. 

 Благодаря республиканской про-
грамме по строительству мини-се-
мейных ферм, добавив личные сбе-
режения, Камараевы в 2015 году 
возвели рядом с домом новый ко-
ровник из бруса. Помещение, рас-
считанное на 22 буренки, уже за-
полнено наполовину. В перспекти-
ве супруги планируют еще больше 
расширить свое ЛПХ и, возмож-
но, открыть фермерское хозяй-
ство. Но до этого они мечтают за-
иметь хоть какую-то сельхозтехни-
ку и небольшой клочок земли. И 

Согласен с ней и Сергей Павлов 
из села Малый Убей. В его хозяй-
стве сегодня насчитывается 11 го-
лов КРС, из них 9 – буренки. Только 
в январе он реализовал около 2500 
литров молока. В 2015 году Павло-
вы, как и Камараевы, в рамках но-
вой республиканской программы 
обзавелись мини-коровником. Зда-
ние уже полностью заполнено ско-
том.

– О новом коровнике мы давно 
мечтали, ведь в нашем старом са-
рае вообще места не было, – гово-
рит Сергей Зиновьевич. – А тут и 
корма можно раздать, и доильным 
аппаратом спокойно пользоваться. 
Кстати, приобрести его нам помог-
ли республика и район. Вообще, хо-
чется сказать большое спасибо го-
сударству за поддержку. Самим нам 
такую ферму было бы трудно по-
строить.

Молочное и мясное животновод-
ство является основным источни-
ком заработка для многих жителей 
Село-Убейского сельского поселе-

– Мы не представляем свой двор пустым, – гово-
рит Айсылу Камараева, закончив раздой недавно 
отелившейся коровы. – Слава Аллаху, родители 
с малых лет приучили к труду. Да, позже всех 
ложишься спать, раньше всех встаешь, надолго 
и в гости не уедешь, но зато в достатке живешь. 
На наши с мужем зарплаты (Камараевы вдо-
бавок являются социальными работниками и 
ухаживают за одинокими пожилыми односель-
чанами. – Авт.) детей-то на ноги не поставишь.

если без своего трактора еще как-
то можно обойтись, то отсутствие 
собственной пашни сдерживает 
рост поголовья скота. Вести хозяй-
ство приходится в основном за счет 
покупных кормов, что сильно ска-
зывается на семейном бюджете. 

– На покупных кормах далеко не 
уедешь, а тут еще нормальных цен 
на продукцию нет, – говорит в серд-
цах Айсылу Камараева. – В декабре 
литр молока за 17 рублей сдавали, 
это еще куда ни шло. Постепенно 
молокосборщики снизили закупоч-
ные цены до 15 рублей. Скоро обе-
щают повышение цен, только на-
долго ли? Просто руки опускаются, 
когда настоящие сливки почти за-
даром перекупщикам отдаешь. 

По ее мнению, как бы сельского 
жителя ни привлекали вести лич-
ное подсобное хозяйство, какие бы 
программы ни придумывали, глав-
ным стимулом для дальнейшего 
развития частных подворий может 
стать лишь регулирование рынка 
сельхозпродукции. 

Отец и сын Сергей и Алексей Павловы из села Малый Убей  
Дрожжановского района.

Глава Село-Убейского сельского поселения Дрожжановского района 
Алексей Ярухин.
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Если 20 лет назад в татарстанских подворьях 
насчитывалось 214 тысяч коров, то в данный 
момент их число уменьшилось ровно вдвое. При-
чем самое большое падение поголовья буренок 
произошло именно за последние три года – 14,3 
тысячи голов! И все это на фоне помощи, оказы-
ваемой государством малым формам хозяйство-
вания: только в 2015 году на развитие сельского 
предпринимательства из республиканского бюд-
жета по линии Минсельхозпрода РТ было выде-
лено в общей сложности 2 млрд рублей!

ния. В местных личных подворьях 
содержится 870 голов крупного ро-
гатого скота, 341 из которых – коро-
вы. Только в прошлом году населе-
нием было реализовано 545 тысяч 
литров молока на сумму 8,5 млн ру-
блей. Тогда же жители поселения 
получили пять льготных кредитов 
на развитие ЛПХ. Средства, а это в 
общей сложности 1,4 млн рублей, 
в основном были потрачены на ре-
конструкцию животноводческих 
помещений. 

Субсидируемые государством 
кредиты являются хорошим стиму-
лом для укрепления личных под-
ворий Дрожжановского района. На 
сегодняшний день такие кредиты 
получила каждая четвертая дрож-
жановская семья, а общая сумма 
оказанной населению поддержки 
приближается к 800 млн рублей. За-
метную роль в сохранении и увели-
чении дойного стада играет респу-
бликанская программа по возмеще-
нию части затрат ЛПХ при закупке 
кормов. На эти цели дрожжановцы 
получили в прошлом году 15,8 млн 
рублей. Живой отклик у местно-
го населения нашли и новые респу-
бликанские программы по закупке 
нетелей и строительству мини-ко-
ровников. 

Каждый сельчанин знает, на-
сколько важно иметь в хозяйстве 
качественное поголовье скота. С 
2013 года дрожжановцам в этом 
деле помогают специалисты мест-
ных участковых ветеринарных 
пунк тов. 

– В истории района были време-
на, когда люди избавлялись от ско-
тины из-за нехватки кормов, вы-
званной засухой, – рассказыва-
ет глава Дрожжановского района 
Александр Шадриков. – Но опти-
мизм и трудолюбие наших сельчан, 

каждодневная работа глав сельских 
поселений с людьми и, конечно же, 
поддержка со стороны республи-
ки позволили нам не только сохра-
нить, но и нарастить дойное стадо 
в частном секторе. Для сельчан это, 
прежде всего, доходы. 

В частных подворьях 19 сельских 
поселений района на начало 2016 
года имелось около 13400 КРС, в 
том числе более 5100 коров. В те-
кущем году, объявленном в муни-
ципальном образовании Годом де-
ловой активности, местные власти 
планируют увеличить эти показа-
тели еще на 10%. Заниматься сель-
ским бизнесом дрожжановцам по-
могает программа «Семейная фер-
ма». В ее рамках на сегодняшний 
день работают 17 семей. 

КОРОВА ТЕРЯЕТ В ВЕСЕ
Увы, но общая ситуация с поголо-
вьем скота в селах республики се-
годня не столь позитивная, как в 
Балтасинском и Дрожжановском 
районах. Так, если 20 лет назад в та-
тарстанских подворьях насчитыва-
лось 214 тысяч коров, то в данный 
момент их число уменьшилось ров-
но вдвое. Причем самое большое 
падение поголовья буренок про-
изошло именно за последние три 
года – 14,3 тысячи голов! 

И все это на фоне помощи, оказы-
ваемой государством малым фор-
мам хозяйствования: только в 2015 
году на развитие сельского пред-
принимательства из республикан-
ского бюджета по линии Минсель-
хозпрода РТ было выделено в об-
щей сложности 2 млрд рублей!

 Конечно, в потере поголовья ско-
та совершенно неправильно было 
бы винить только руководство рай-
онов и поселений. Ситуация объ-
ясняется объективными процесса-

ми: наши села постепенно стареют, 
одиноким старикам управляться с 
хозяйством становится просто не 
под силу, а люди трудоспособно-
го возраста не испытывают особо-
го желания ухаживать за скотиной, 
тем более что молоко, масло и мясо 
можно купить в магазине.

– В районах, где муниципальная 
и поселенческая власть тесно ра-
ботает с населением, снижения по-
головья не допущено, – считает за-
меститель Премьер-министра РТ 
– министр сельского хозяйства и 
продовольствия республики Ма-
рат Ахметов. – Да, сегодня тех, кто 
ранее не держал скот на подворье, 
нереально уговорить содержать ко-
ров. Но мы ориентируемся на тех, у 
кого уже есть определенное пого-
ловье, и с 2015 года запустили про-
грамму возмещения затрат на стро-
ительство молочных мини-ферм с 
численностью от 3 до 8 коров. Про-
грамма оказалась очень востребо-
ванной, средства полностью осво-
ены, и на этот год мы закладываем 
по ней 60 млн рублей. 

Лидером по строительству мини-
ферм в республике стал инициатор 
данной программы – Мамадыш-
ский район. Здесь уже возведено 
64 мини-фермы. Кроме того, 32 ми-
ни-фермы построены в Кукморском 
районе, 30 – в Арском.

Кроме этого, с нынешнего года 
в Татарстане заработал новый ин-
струмент содействия владельцам 
частных подворий. Речь о Зако-
не «О государственной поддерж-
ке развития личных подсобных хо-
зяйств на территории РТ», который 
предусматривает более 10 новых 
видов поддержки.

«Мы смогли не только сохранить, но и нарас-
тить дойное стадо в частном секторе», –  
говорит глава Дрожжановского района 
Александр Шадриков.
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РЕСПУБЛИКА В ЦИФРАХ

237,5 млрд рублей – в такую сумму оценивает-
ся прошлогодний объем закупок для обеспечения государ-
ственных и муниципальных нужд в Республике Татарстан. Об-
щее количество заказчиков в республике превышает 8 тысяч, общее ко-
личество поставщиков, участвующих в закупках, – более 33 тысяч. При 
этом около 60% поставщиков, выигравших конкурсы в 2015 году, – мест-
ные товаропроизводители.

78 зданий советов сельских поселений муниципальных 
образований РТ планируется отремонтировать в 2016 году. 

268,2 км водопроводных сетей будет проложено в 2016 
году в республике. Намечено также пробурить 43 артезианские сква-
жины и установить 45 водонапорных башен.

12 тыс. 552 светодиодных светильника 
будут установлены на улицах сельских поселений Татарста-
на в 2016 году. Работы включают также монтаж 475 км линий электро-
передачи.

203 млн рублей в 2016 году направит Казань на реа-
лизацию программы безопасности дорожного движения. Ос-
новная часть суммы (190 млн рублей) пойдет на модернизацию свето-
форных объектов, развитие и обеспечение функционирования АСУДД. 
Программа предполагает также установку дорожных знаков на опасных 
участках, нанесение разметки, проведение широкомасштабных акций с 
населением.
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830 многоквартирных жилых домов об-
щей площадью 4,7 млн кв. м планируется отремонтировать в 
республике по программе капитального ремонта в 2016 году. 
В этом году будут капитально отремонтированы 95 общеобразователь-
ных учреждений на сумму 1,9 млрд рублей и 52 дошкольные образова-
тельные организации на сумму 589,6 млн рублей. В список школ вошли 
80 муниципальных и 15 специальных (коррекционных) школ.

9 детских оздоровительных лагерей 
ожидают капитального ремонта в 2016 году. Объем средств, вы-
деляемых на эти цели из республиканского бюджета, составляет более 
51 млн рублей. Предусмотрено также строительство двух детских оздо-
ровительных лагерей (25 млн рублей) и реконструкция одного детского 
оздоровительного лагеря (15,4 млн рублей). Ремонт будет проведен в 27 
подростковых клубах. 

На 8% увеличилось в прошлом году число обращений жи-
телей по поводу нападений животных. Жители 26 муниципальных 
образований сталкивались с этой проблемой чаще, чем в среднем по 
рес публике. В 2,4 раза в Татарстане выросло количество случаев бешен-
ства среди животных. В 12 муниципальных образованиях были дополни-
тельно выделены средства на отстрел лис – всего более 3,5 млн рублей.

1 млн 33 тыс. голов крупного рогатого скота (КРС) 
и птицы насчитывается по состоянию на начало 2016 года во 
всех формах хозяйствования республики, в том числе в сельхоз-
объединениях и крестьянско-фермерских хозяйствах – 748,1 тыс. голов. 
В 2015 году в Татарстане произведено 488 тыс. тонн мяса скота и пти-
цы. Валовой надой молока составил 1 млн 751 тыс. тонн. Произведено 
1 млрд 171 млн штук яиц.

11 тыс. тракторов, более 6 тыс. сеялок, более 600 
посевных комплексов, 5700 культиваторов и другая сельско-
хозяйственная техника будет задействована в Татарстане в ходе пред-
стоящей посевной кампании. В 2015 году по республиканской программе 
технической модернизации более 800 сельхозпроизводителей приобрели 
около 5 тыс. единиц техники и оборудования на сумму 5,8 млрд рублей и по-
лучили 1,9 млрд рублей бюджетной поддержки по схеме «60 х 40» (40% сто-
имости сельхозтехники в виде субсидий выделяется из бюджета).
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ЛИЧНОСТЬОБЩЕСТВО

ФОРМУЛА жизни   
   Марата Фазлеева
В НАЧАЛЕ ЯНВАРЯ НЫНЕШНЕГО ГОДА ОТМЕТИЛ 65-ЛЕТИЕ МАРАТ ГАЛИМЗЯ-
НОВИЧ ФАЗЛЕЕВ – ЧЕЛОВЕК, ХОРОШО ИЗВЕСТНЫЙ В РЕСПУБЛИКЕ, ОБЛАДА-
ЮЩИЙ БОЛЬШИМ АВТОРИТЕТОМ В СРЕДЕ МУНИЦИПАЛЬНОГО СООБЩЕСТВА 
ТАТАРСТАНА. В НЕПРОСТЫЕ 1990-Е ГОДЫ ОН ВОЗГЛАВЛЯЛ ТЕТЮШСКИЙ РАЙОН 
РЕСПУБЛИКИ, ЗАТЕМ РАБОТАЛ ГЕНЕРАЛЬНЫМ ДИРЕКТОРОМ КОМПАНИИ «ТАТ-
САХАРПРОМ», В ПОСЛЕДНИЕ ВОСЕМЬ ЛЕТ РУКОВОДИЛ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕН-
НЫМ ТЕХНИКУМОМ В ТЕТЮШАХ. ЮБИЛЯРА ТЕПЛО ПОЗДРАВИЛИ КОЛЛЕГИ ИЗ 
РАЙОНА И КАЗАНИ. НАШ ЖУРНАЛИСТ ПОБЫВАЛ В ГОСТЯХ У МАРАТА ФАЗЛЕ-
ЕВА И ПОПЫТАЛСЯ ПОГОВОРИТЬ, ЧТО НАЗЫВАЕТСЯ, ЗА ЖИЗНЬ. 

Текст: Лилия НУРМУХАМЕТОВА.
Фото Андрея ТИТОВА и из архива  
Марата ФАЗЛЕЕВА.

М
ечта юности Марата Фазлеева – выучиться на 
агронома, по примеру отца. Вроде бы ничто 
не препятствует исполнению заветного же-
лания, но юноше не в чем сдавать экзамены. 

В том смысле, что приличной одежды, в которой мож-
но было бы предстать пред очи экзаменационной ко-
миссии, нет. У родителей помощи просить неудобно, 
они и так делают все, что могут. Парень решил зарабо-
тать сам и отправился на шабашку в Ульяновскую об-

ласть, работал не ленясь. Но, как назло, зарплату задер-
жали, а когда все-таки выплатили, то время экзаменов 
осталось позади, в студенческих аудиториях уже вов-
сю шла учеба.

Несмотря на первую неудачу, уроженец села Мемее-
во Тетюшского района Марат Фазлеев не потерял при-
сутствия духа и решил идти к исполнению мечты дру-
гим путем: пошел учиться на шофера. Вскоре жизнь 
преподнесла неожиданный сюрприз – случайно встре-
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тился тренер из Тетюшского сельхозтехникума. Тот 
знал Марата как хорошего лыжника, не раз показывав-
шего достойные результаты на районных соревнова-
ниях, да и в школе паренек учился неплохо. Слово за 
слово – и преподаватель пригласил Марата учиться в 
техникум. Так Марат Фазлеев начал одновременно ос-
ваивать сразу две специальности – шофера и агроно-
ма, плюс ко всему не бросил и занятия спортом – ак-
тивно участвовал и побеждал в районных, республи-
канских и даже всесоюзных соревнованиях, получил 
звание мастера спорта. «Мне приходилось выступать 
вместе с прославленной лыжницей, четырехкратной 
олимпийской чемпионкой Галиной Кулаковой», – вспо-
минает сейчас кипучие молодые годы Марат Фазлеев.   

Кто знает, может быть, и из него вырос бы покори-
тель спортивного Олимпа, но давняя мечта – стать аг-
рономом – одержала верх. Да и как иначе, отец и мать 
уже немолоды, нужно было подставить им свое плечо. 

ДЕЛА КОЛХОЗНЫЕ
Сразу после окончания учебы Марат получает назна-
чение агрономом  в  колхоз в селе Большие Тарханы. 
Надо же так случиться: не успевает молодой выпускник 
сельхозтехникума приступить к работе, как из строя, 
по причине болезни, выбывают председатель колхо-
за и главный агроном. Что делать? Колхоз большой, на 
носу посевная. Нужно вспахать и засеять 6 тысяч гекта-
ров полей. На секретаря парткома, учителя по профес-
сии, рассчитывать не приходится, человек хороший, 
но не специалист в сельском хозяйстве. Пришлось под-
нять тетради с записями лекций, обложиться специаль-
ной литературой, вспомнить все, чему учили в технику-
ме, и взяться за дело. 8 мая сев был успешно окончен, 
а через два дня Марата призвали на срочную службу в 
Советскую армию.

После демобилизации Марат Фазлеев работает в 
колхозе «Рассвет», хозяйство добивается хороших ре-

зультатов. Первый секретарь Тетюшского райкома пар-
тии Федор Андреевич Хохлов примечает способно-
го специалиста. Фазлееву не исполнилось еще и 25 лет, 
как его назначают председателем колхоза «Авангард». 
Он сопротивлялся, аргументируя тем, что не знает 
мордовского языка (село здесь было преимуществен-
но мордовское), но бесполезно. Слово партии – закон. 
Не раз тогда у Марата опускались руки, но как бы то ни 
было постепенно вытянул хозяйство. Друг за другом 
появились школа, клуб, ферма, новые дороги и дома. 
За десять лет Марат Фазлеев в совершенстве овладел 
мордовским языком, вывел колхоз на передовые пози-
ции в районе.   

Михаил Андреевич Офицеров, в ту пору первый се-
кретарь райкома партии, назначает эффективного, как 
бы сейчас сказали, менеджера начальником районного 
управления сельского хозяйства. Объем работы, упав-
шей на плечи Фазлеева, вырос в разы. Бывали дни, ког-
да он не появлялся дома по сутки-двое.

НОВЫЙ ПОВОРОТ
В 1989 году в ходе конкурентных выборов Марат Фаз-
леев избирается председателем райисполкома Совета 
народных депутатов Тетюшского района, обойдя двух 
других претендентов. Времена были непростые, со-
ветская власть разваливалась на глазах, полки магази-
нов пусты. Перед новым руководителем  стояла слож-
ная задача – обеспечить население продовольствием, 
и это в пору тотальной талонной системы. «Чтобы по 
талонам можно было что-то купить, мы все делили, на-
чиная от лекарств и до карамели. Но, как ни дели, все 
равно на всех не хватало. До сих пор содрогаюсь, вспо-
миная те годы, те заботы. Хотелось всем помочь, но это 
было невозможно».

Несмотря на трудности, именно в те годы в райо-
не всерьез начинают заниматься газификацией сел, 
тем более что соседи уже давно ушли в этом отноше-
нии далеко вперед.  «Наш район растянулся на 110 ки-
лометров вдоль Волги. Такая протяженность и, соот-
ветственно, удаленность населенных пунктов друг от 
друга создавали дополнительные трудности. В те годы 
каждая планерка начиналась и заканчивалась с вопро-
сов газификации. Сельчане ждали газ, на каждой встре-
че с населением меня засыпали вопросами о том, когда 
же, наконец, в домах появится газ. Я никогда не давал 
пустых обещаний, но всегда придерживался принци-
па: «Дал слово – держи!». Несмотря ни на какие препят-
ствия, мы довели дело до конца, – вспоминает Марат 
Фазлеев. – До сих пор помню первый день, когда по га-
зопроводу пошел газ. Удивительно волнительный был 
день». 

Упорство и трудолюбие Марата Фазлеева знают в на-
роде, ценит и руководство республики. Вскоре указом 
Президента РТ его назначают главой администрации 
родного района. На этой должности он проработал де-
сять лет, ознаменовавшиеся масштабными изменения-
ми в облике населенных пунктов Тетюшского района. 

Будучи в эти годы депутатом Верховного Совета Та-
тарстана, он также  активно участвует в законотвор-
ческой работе республиканского парламента. Начало 
1990-х – эпоха принятия судьбоносных для Татарстана 
Декларации о государственном суверенитете, Консти-

Рабочая поездка Президента РТ Минтимера Шаймиева  
в Тетюшский район (1990-е гг.).
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ЛИЧНОСТЬОБЩЕСТВО

туции Татарстана. Ему посчастливилось быть непосред-
ственным участником этих исторических событий.  

  
МЕЖДУ ТЕТЮШАМИ И КАЗАНЬЮ
Вспоминая прошедшие годы, Марат Фазлеев говорит, 
что его трудовой путь состоит из трех основных эта-
пов, которые можно обозначить как Тетюши – Казань 
– Тетюши. И это действительно так. В 1999 году его на-
значают заместителем министра сельского хозяйства и 
продовольствия республики, но очень быстро ему ста-
новится ясно, что кабинетная работа – не для него. Он 
привык находиться в гуще людей. Руководство респу-
блики прислушалось к его доводам, и вскоре Фазлеев 
переходит на работу генеральным директором в ком-
панию «Татсахарпром», которой в последующем отдал 
в общей сложности семь лет своей жизни. 

В 2007 году Фазлеев возвращается в родные Тетю-
ши и возглавляет находящийся в плачевном состоя-
нии сельскохозяйственный техникум, некогда давший 
ему путевку в жизнь. Многие не понимали его выбора, 
удивлялись. Фазлеев объясняет свое решение болью 
за близкое его сердцу учебное заведение: «У технику-
ма остался один трактор, да и тот не на ходу. Как на нем 
молодежь учить?» Упорный Фазлеев берется за рабо-
ту и добивается своего. Выигрывает грант на 60 млн ру-
блей, на эти средства покупает современную технику 
и учебное оборудование. Помимо агрономов и меха-
ников техникум начинает годготовку по рабочим про-
фессиям. Сегодня здесь учатся около 800 студентов по 
тринадцати специальностям. Выполнив свой долг, Ма-

рат Фазлеев в 65 лет решает уйти на заслуженный от-
дых. 

СЧАСТЬЕ БЛИЗКО
Марат Фазлеев и сегодня служит родному району, его 
опыт и знания востребованы земляками. На последних 
выборах он избран депутатом районного Совета и сей-
час возглавляет постоянную комиссию по экономике, 
бюджету, налогам, предпринимательству и жилищно-
коммунальному хозяйству. Пока мы с ним общались, к 
нему успело подойти несколько человек, все интересо-
вались делами, здоровьем. 

«Мне отрадно, что люди так ко мне относятся, – гово-
рит Марат Фазлеев. – Ведь есть бывшие руководители, 
которые спустя годы не могут вернуться в свой район. 
Стыдно. Я в этом отношении счастливый человек. Ко-
нечно, в бытность руководителем района всякое было, 
жизнь есть жизнь. Но я никогда не обижал людей. Не 
терпел любителей отлынуть от работы, пристрастив-
шихся к выпивке. Сегодня некоторые ко мне подхо-
дят и благодарят за то, что в свое время помог им изба-
виться от пагубных привычек. 

Одна из причин, по которой Марат Фазлеев пользует-
ся уважением, – знание языков народов, проживающих 
в районе. С татарами говорит на родном языке, с рус-
скими – на русском, нужно на чувашском – пожалуйста. 
Как мы уже писали, выучил и мордовский язык. 

Он всегда ценил и уважал людей. Всегда уделял 
огромное внимание подготовке кадров. Сегодня прак-
тически в любой районной организации, на любом 
предприятии работают его ученики.  

– Марат Галимзянович – очень требовательный ру-
ководитель, он многому нас научил, прежде всего от-
ветственно относиться к своей работе. Он горой стоит 
за коллектив. К примеру, когда в техникум приезжала 
проверка, всю ответственность за своих сотрудников 
брал на себя, – рассказывает руководитель аппарата  
районного Совета Людмила Абрамова. – Мы всегда зна-
ли, что он поддержит нас. 

– Я обычный деревенский паренек. Всего в жизни до-
бился сам, при помощи, конечно, людей, которые окру-
жали меня, с кем я работал. Многое видел, всегда от-
кровенно говорил то, что думаю, из-за прямоты при-
ходилось и с трудностями сталкиваться. Но, видимо, 
основательность, деревенская закалка помогали идти 
вперед, – говорит Марат Фазлеев. 

РАЙОННЫЙ «СОВЕТНИК»
Услышав просьбу высказать свое мнение о Марате Фаз-
лееве, глава Тетюшского муниципального района Ра-
мис Сафиуллов на некоторое время задумался. 

– Тут нужно собраться с мыслями, – начал он. – Пре-
жде всего он –  талантливый руководитель, таких не ча-
сто встретишь. Он возглавлял район в очень непро-
стые годы. По всей стране задерживались пенсии, зар-
платы. А у нас в районе удалось держать ситуацию под 
контролем. В этом его большая заслуга. При нем нача-
ли реализовываться масштабные программы строи-
тельства, решаться проблема ветхого жилья. 

Как бы ни было тяжело, но он сумел не допустить 
снижения численности поголовья КРС, в районе к мо-
менту его перехода на работу в Казань было 24,5 ты-
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сячи голов крупного рогатого скота. Он уделял боль-
шое внимание подготовке кадров. Его ученики и сегод-
ня руководят многими организациями района. Я и сам 
в их числе.     

Взять, к примеру, период, когда Марат Фазлеев руко-
водил объединением «Татсахарпром». За это время в 
сахарной промышленности практически исчез ручной 
труд, выросли объемы производства, были внедрены 
новые технологии. Если раньше на тысячу гектаров са-
харной свеклы требовалась тысяча рабочих рук, то се-
годня хватает одного работника. А как он поднял Те-
тюшский сельскохозяйственный техникум! Если бы вы 
видели, какая разруха царила в учебном заведении пе-
ред его приходом туда. А сегодня техникум распола-
гает мощной учебной базой, на заброшенной тысяче 
гектаров земли создано прекрасное подсобное хозяй-
ство, закуплена современная техника. Сегодня уже ста-
ло традицией, что техникум помогает хозяйствам рай-
она во время посевной и уборочной кампаний. Все это 
– заслуга Марата Фазлеева. Про него можно говорить 
очень долго. Сегодня он – мой главный советчик, рай-
онное руководство и сегодня опирается на его опыт и 
знания. 

СЕМЕЙНЫЙ ОЧАГ
Марат Фазлеев уверен: для того, чтобы добиться чего-
то в жизни, нужно иметь крепкий тыл в виде дружной 
семьи. Для него опорой всегда является его жена – Тан-
зиля, с которой они живут уже 41 год. «К чему бы ни 
стремился мужчина, если у него нет поддержки со сто-
роны семьи, понимания супруги, будет очень слож-
но жить и работать, – говорит Фазлеев. – В этом пла-
не мне повезло. Дом всегда был на плечах жены, соз-
дающей уют и сохраняющей домашнее тепло. Она всю 
жизнь проработала учителем русского языка и литера-

туры, удостоилась звания «Заслуженный учитель РТ». В 
прошлом году мы оба решили выйти на заслуженный 
отдых. Но и сейчас дома спокойно не сидится. Постоян-
но участвую в общественной жизни. Ну и, понятно, де-
путатские обязанности лежа на диване не выполнишь. 
Поэтому, пока есть силы и здоровье, буду работать». 

Помимо депутатских обязанностей, есть еще и обя-
занности деда – подрастают трое внуков. В свое время 
он увлек сына и дочь занятиями спортом, сейчас нужно 
привить такую любовь и внукам. «Они вернули мне мо-
лодость», – говорит Марат Фазлеев. С внуком Булатом 
они вместе делают уроки, с утра занимаются спортом, 
хотя бы раза два в неделю обязательно становятся на 
лыжи. Ходят на каток, чистят двор от снега. Летом купа-
ются в Волге, ловят рыбу. 

– Я – дитя природы. Люблю гулять по лесу, собирать 
ягоды и грибы, любоваться красавицей Иделью. Стара-
юсь передать эту любовь и детям с внуками. Каждые 
выходные собираемся всей семьей в нашем доме, на-
полняющемся радостными детскими голосами. Слава 
Всевышнему, я счастливый человек, – говорит Марат 
Фазлеев.  

Дочь Альбина, окончив школу с золотой медалью, 
стала врачом. Сын Альберт с детства, как и отец, за-
нимался спортом. Окончил педагогический колледж, 
юридический вуз и сейчас работает в системе прокура-
туры. 

– Мы – обычная татарская семья. Ни я, ни жена, ни 
дети никогда не страдали зазнайством, самовлюблен-
ностью. Нет у меня и своего бизнеса, я никогда не стре-
мился к богатству. Нужно быть довольным тем, что 
есть. Я благодарен своей судьбе и живу в гармонии с 
самим собой, – так завершил Марат Фазлеев нашу с 
ним беседу. 

С семьей. «Они возвратили мне молодость», – говорит о внуках Марат Фазлеев.
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СЕЛО притяжения
КОГДА-ТО ЗДЕСЬ БЫЛИ НЕПРОХОДИМЫЕ ЧАЩИ, В КОТОРЫХ ОБОСНОВАЛИСЬ 
МАРИЙЦЫ, БЕЖАВШИЕ ОТ МАССОВОЙ ХРИСТИАНИЗАЦИИ, НАЧАТОЙ ИВА-
НОМ ГРОЗНЫМ. СЕГОДНЯ СТАРЫЙ КУКЛЮК – ЕДИНСТВЕННОЕ МАРИЙСКОЕ 
ПОСЕЛЕНИЕ В ЕЛАБУЖСКОМ РАЙОНЕ, НА ГРАНИЦЕ С УДМУРТИЕЙ И КИРОВ-
СКОЙ ОБЛАСТЬЮ. НЕСМОТРЯ НА ОТДАЛЕННОСТЬ, ЗДЕСЬ ВСЕГДА МНОГО 
ГОСТЕЙ: СО ВСЕЙ РЕСПУБЛИКИ, ИЗ СТОЛИЦЫ И ДАЖЕ ИЗ-ЗА РУБЕЖА. ЧТО 
ЖЕ ВЛЕЧЕТ СЮДА ЛЮДЕЙ? МОЖЕТ БЫТЬ, «ЛОШЕБАНЯ»? ИЛИ МАРИЙСКИЕ 
БЛИНЫ ИЗ ПЕЧИ? ИЛИ, МОЖЕТ, СОБСТВЕННЫЕ «БУРАНОВСКИЕ», ТО БИШЬ 
КУКЛЮКСКИЕ БАБУШКИ И БОЛЬШОЙ ФОЛЬКЛОРНЫЙ ПРАЗДНИК СЕМЫК? 
ДАВАЙТЕ ПОСМОТРИМ, КАК ЖИВЕТ ЭТО ПОСЕЛЕНИЕ, МОЖЕТ БЫТЬ, И ВАМ 
ЗАХОЧЕТСЯ ЗАГЛЯНУТЬ В ЭТОТ ГОСТЕПРИИМНЫЙ КРАЙ. 

Текст: Марина БЕЛЬТИКОВА.
Фото автора и Тагира МАХМУТОВА.

БЛАГОУСТРОЕННЫЙ «УГОЛ»
Название Куклюк в переводе означает «край», «угол». 
Сейчас лесов тут не так много, как когда-то, но косули, 
лоси, кабаны водятся. Мы едем по длинной дороге: от 
Елабуги – 45 км. Дорога не хуже, чем в городе. 

– В наше поселение входит семь населенных пунктов. 
В самом маленьком зимой живут всего два челове-
ка. Но и туда постоянно дорогу чистим, – рассказывает 

глава поселения Аркадий Бахметов, который руково-
дит поселением почти 19 лет. Он коренной житель Ста-
рого Куклюка, мариец по национальности. В свое вре-
мя был самым молодым главой сельского поселения: в 
момент вступления в должность ему исполнилось все-
го 24. Начиная работу, он определил себе цель: «жизнь 
в деревне должна быть не хуже, чем в городе». 

– В то время по улицам в непогоду можно было про-
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ехать только на тракторе, уличного освещения как та-
кового не было, – вспоминает Аркадий Борисович. 
– Потихоньку все сделали. У нас есть ФАП, спортзал, 
клуб, свет, газ, уличное освещение. Мусоровоз регуляр-
но приезжает! Я иногда думаю: как в городе живем! 

Организация вывоза мусора из поселений – это заслу-
га главы Елабужского района Геннадия Емельянова. Пре-
жде вывоз не осуществлялся в принципе, но вот уже три 
года эта работа ведется. От десятилетиями копившегося 
мусора постепенно начинают очищаться и овраги. 

Что касается автомобильного сообщения, то оста-
лось покрыть щебнем дороги в малые деревни, это 
главная задача в новом году. Тогда и там люди начнут 
дома строить. А еще предстоит капитальный ремонт 
административного здания сельского исполкома по 
новой республиканской программе. На смену деревен-
скому домику придет современное здание. 

Многое в поселении было сделано за счет федераль-
ных, республиканских и местных программ. Только в 
виде грантов за два последних года поселение полу-
чило 600 тыс. рублей. На эти средства оснастили клуб, 
приобрели технику и спортинвентарь для школы. 
300 тыс. рублей выиграли совсем недавно, одержав по-
беду в республиканском конкурсе за лучшее оформле-
ние центральной новогодней елки в поселениях. Кро-

ме праздничной площади, где возвели парк снежных 
скульптур, фигурками из снега были украшены многие 
усадьбы села.  

Приз решили потратить на создание парка в центре 
села, около клуба. Работа предстоит немалая: нужно 
проложить дорожки, установить скамейки, провести 
освещение, разбить клумбы, открыть мемориальную 
доску, посвященную труженикам тыла. 

– Благоустройство села – один из наших приорите-
тов, – говорит глава поселения. – Нам могут сказать: 
в деревне можно хоть где гулять! Да, но это не значит, 
что в деревне не нужны места для культурного отдыха, 
где можно посидеть, побыть с детьми и внуками.  

ЕСТЬ ШКОЛА – ЕСТЬ СЕЛО
Мы едем по селу, и Аркадий Борисович показывает 
местные достопримечательности. Вот памятник ре-
прессированным – некоторые семьи потеряли в ре-
зультате репрессий сразу по 10–20 человек. Директор 
местной школы Иван Мельников трепетно относится к 
истории и предлагает нам отдать дань памяти земля-
кам.    

А рядом – ангел-хранитель поселения с тонким бе-
лым лицом, обращенным к небесам. Эту скульптуру 
создал живший тут прежде художник. 

А вот снежная горка, лыжня, многофункциональная 
спортивная площадка, детская площадка, хоккейный 
корт. В деревнях не очень-то принято заниматься спор-
том – и без того физической нагрузки хватает. Но ма-
хание граблями или уход за скотом не даст того же эф-
фекта, что и физкультура. 

Многое в поселении было сделано  
за счет федеральных, республикан-
ских и местных программ. Только 
в виде грантов за два последних 
года поселение получило 600 тыс. 
рублей. На эти средства оснастили 
клуб, приобрели технику и спортин-
вентарь для школы. 300 тыс. рублей 
выиграли совсем недавно, одержав 
победу в республиканском конкурсе 
за лучшее оформление централь-
ной новогодней елки в поселениях.

Глава поселения Аркадий Бахметов (справа) и учитель истории  
Николай Мельников.

Глава приглашает в передвижную избушку Бабы-яги.

Этнокультурный комплекс «Марийская изба».
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ТРАДИЦИИОБЩЕСТВО

Сельские дети участвуют во всех районных спортив-
ных соревнованиях и, хотя их очень мало (на всю шко-
лу – 17 человек), занимают призовые места.  

Между тем школа здесь большая, рассчитана на 170 
учеников. Когда-то она была шумной и многолюдной, 
а сейчас стала тихой и домашней. Звонки подают, как и 
30 лет назад, громкоголосым медным колокольчиком. 
На первом этаже – детский сад. Нас встречает улыбчи-
вая женщина, оказавшаяся заведующей. Она шепотом 
(тихий час, малыши спят на деревянных двухэтажных 
кроватях) рассказывает, что садик заполнен, его посе-
щают 14 детей, коллектив очень хороший, а недавно 
они выиграли интерактивную доску – вот она, огром-
ная, стоит еще не распакованная. 

 Некоторое время назад школа была преобразова-
на из средней в общую. Конечно, существует опасность 
ее закрытия, ведь детей тут мало. Но школа – это ядро 
села, а сколько уже примеров, когда после закрытия 
школ жизнь в деревне постепенно замирала. 

 – Будем надеяться на лучшее, рождаемость пока 
есть, да и новые люди приезжают, – говорит глава по-
селения. – Школа у нас – это центр сохранения марий-
ской культуры, здесь отличный коллектив, ученики по-
казывают хорошие результаты. Когда утром слышишь 
смех и голоса детей, идущих в школу,  рождается  осо-
бенное чувство. Если этого не будет, жизнь в деревне 
сразу померкнет. 

ТУРИСТИЧЕСКИЙ МАРШРУТ
Одна из главных особенностей села, которая привле-
кает сюда многочисленных гостей, – сохранившиеся 
традиции марийского народа. На территории школы 
расположена целая усадьба, копирующая старинное 
марийское подворье. Центральное место занимает, ко-
нечно, изба. Бревенчатая, крытая соломой, она дает 
представление о том, как жили прежде марийцы. Одна 
комната средних размеров, в ней умещаются печь, не-
хитрая мебель, сундук, люлька, прялка, маслобойка. 

В таком доме жили 10–12 человек – семьи у марийцев 
были большие. Зимой в дом заносили и новорожден-
ных ягнят или телят, весной гусыни высиживали яйца и 
рано утром начинали гоготать, будя всю семью.

Старинную утварь для дома-музея собирали всей 
деревней. Здесь можно увидеть действующую печь, 
прихваты и кочерги, на кровати – тюфяк, набитый 
соломой, спать на таком полезно для спины. Тури-
сты, приезжающие сюда, слушают песни националь-
ного ансамбля «Марийские зори», угощаются пиро-
гами и блинами. Желающим предлагают заняться ти-
пичными сельскими делами: плести корзины, пилить 
или колоть дрова, ездить на лошади, ведь многие 
городские люди ни разу этого не делали. На терри-
тории подворья построена баня по-черному, в кото-
рой купают туристов. Рассказывают, что если па-
риться в ней регулярно, то не страшны будут легоч-
ные хвори. 

В прошлом году сюда приехало около 600 туристов. 
Бывают и гости из зарубежных стран – Германии, Тур-
ции, Китая, Финляндии, Казахстана. 

А самое масштабное событие в этих местах – респу-
бликанский праздник традиционной марийской куль-
туры Семык. Он ежегодно проходит летом в разных 
районах республики, в которых проживают марийцы. 
В Старом  Куклюке за  последние десять лет он прово-
дился дважды. Встретить тысячу гостей – задача не-
простая, подготовка длится несколько месяцев. Зато 
все участники отмечают, что праздник в Елабужском 
районе проходит на высоте. 

Марийцы поддерживают контакт друг с другом. Ку-
клюкский ансамбль ездит с концертами в другие ма-

«Школа у нас – это центр сохране-
ния марийской культуры, здесь отлич-
ный коллектив, ученики показывают 
хорошие результаты. Когда утром 
слышишь смех и голоса детей, иду-
щих в школу, рождается особен-
ное чувство. Если этого не будет, 
жизнь в деревне сразу померкнет». 

Наши куклюкские бабушки.

Памятник жертвам репрессий в Старом Куклюке – некоторые семьи 
потеряли в страшные годы сразу по 10–20 человек.
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рийские деревни. А в Старый Куклюк частенько наве-
дываются артисты из Йошкар-Олы. Афишу от недавне-
го концерта еще даже не успели снять. 

«КУКЛЮКСКИЕ БАБУШКИ»
Всего в поселении живет 500 человек, 70% из них – ма-
рийцы. Есть русские, татары, кряшены, азербайджанцы. 
Все живут дружно. А многие марийцы владеют не толь-
ко родным и русским языком, но также и татарским. 
Марийский язык в школе преподается факультатив-
но. Большую роль в сохранении традиционной культу-
ры играют народные ансамбли. Детский вокально-хо-
реографический ансамбль называется «Ужара» («Рас-
свет»), он является дипломантом многих фестивалей. 
А старших артистов в селе шутя зовут «наши буранов-
ские бабушки». Недавно их наградили сертификатом на 
200 тыс. рублей, на которые здесь намерены купить ап-
паратуру и сшить хорошие сценические костюмы. 

Ансамбль встречает всех гостей села, причем не 
только песнями. Женщины пекут пироги, готовят ма-
рийские угощения, поят травяным чаем. Летом сюда с 
экскурсиями приезжает много детей, им тоже показы-
вают быт  марийского народа – это настоящая экзоти-
ка для горожан. 

БАНЯ НА КОЛЕСАХ
Еще одна достопримечательность Старого Куклюка – 
директор местной школы Иван Мельников. Помимо 
того, что он изучает культурное и историческое насле-
дие своего народа, этот умелец прославился на всю 
Россию изобретениями. Из старого «москвича» сде-
лал лошемобиль, максимально облегчив конструкцию: 
на телеге ездить не слишком комфортно, а тут и крыша 
над головой, и ветер не дует. Прицепил оглобли, запряг 
лошадь и поехал. Бензина не надо, топливо – это пара 
ведер воды да охапка сена.

Немного позднее в коллекции мастера появились ло-
шесани. Помогали в переделке и работники школы, и 
ученики. Кабина от фургона «москвича» на полозьях 
превратилась в компактные и маневренные сани.    

Очередным проектом стала баня на колесах. О ней 
Иван Николаевич мечтал давно. На раму от списанного 
автобуса установили деревянный сруб размером 3 х 3 
метра, под печь приспособили диск от трактора К-700 – 
сделали трубу, наложили камней. Емкостями для воды 
служат переделанные под эти цели два старых газо-
вых баллона – 100 литров воды хватает на помывку 
трех-четырех человек. Освещение – керосиновая лам-
па. В общем, конструкция полностью автономна. Мыть-
ся можно на ходу: конструкцию цепляют к трактору – 
и поехали! Для лучшей маневренности у бани есть и 
руль. Передвижную баню можно использовать во вре-
мя летней страды – выезжать к работникам на поля. Ее 
задействуют и для туристов.  

Есть и передвижная печка: на Масленицу ее возят по 
деревням, угощают жителей блинами. 

СЕЛЬСКАЯ «КОМАНДА»
– Нельзя забывать о старшем поколении. Мы часто 
приглашаем наших стариков на праздники. Чаем их 
угостишь, концерт покажешь – они благодарны, моло-
деют на несколько лет, – улыбается Аркадий Бахметов. 
– Стараемся с людьми советоваться, работать так, что-
бы жители видели результат и сами принимали участие 
во всем.

Глава поселения уверен в своей команде. А команда 
– не только сельсовет и исполком, но, можно сказать, 
все работники бюджетных организаций: они – пер-
вые помощники во всех делах. Здесь нет случайных лю-
дей, каждый на своем месте. Плодотворная работа ве-
дется и с депутатами районного Совета. Среди них – 
директор Елабужского политехнического колледжа 
Светлана Соколова. В проведении всех мероприятий 
помогает молодой предприниматель, глава крестьян-
ско-фермерского хозяйства Ильфар Ямалетдинов. На 
территории сельского поселения работают агрофирмы 
«Вятские зори» и «Новый Юраш», специализирующие-
ся на растениеводстве и овощеводстве. А сами жители 
держат коров, продают творог, молоко – натуральные  
продукты сейчас очень востребованы. Многие стали 
держать птицу: гусей и уток, кур и индоуток. Если зара-
ботает программа субсидирования содержания птицы, 
поголовье должно значительно увеличиться.

Вот так живет наш Куклюк, являясь примером для 
многих сел республики в том, как сохранять и разви-
вать уникальные традиции многонационального наро-
да Татарстана.

Всего в поселении живет 500 чело-
век, 70% из них – марийцы. Есть 
русские, татары, кряшены, азербайд-
жанцы. Все живут дружно. А многие 
марийцы владеют не только родным 
и русским языком, но также и татар-
ским. Марийский язык в школе пре-
подается факультативно. Большую 
роль в сохранении традиционной куль-
туры играют народные ансамбли.

Республиканский праздник традиционной марийской культуры  
Семык (с. Старый Куклюк).
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РЕГИОН РЕСПУБЛИКИМЕСТО НА КАРТЕ

Д
евять гектаров площади го-
рода отведено под зеленые 
насаждения, эта площадь 
растет год от года. Напри-

мер, в 2015 году в Нижнекамске по-
садили 20 тысяч новых деревьев и 
кустарников, а сам город на Каме 
был исключен из «черного списка» 
российских мегаполисов с наи-
большим загрязнением атмосфе-
ры.

 – Прошедший год запомнится 
нам также серьезным обновлени-
ем дорог, ремонтом жилья и учреж-
дений социальной сферы – боль-
ниц, школ, строительством детских 
садов и открытием новых промыш-
ленных производств, – говорит гла-

ва Нижнекамского муниципально-
го района, мэр Нижнекамска Айдар 
Метшин. – Наши промышленные 
предприятия, несмотря на эконо-
мические трудности, в полном объ-
еме выполнили перед своими тру-
довыми коллективами все взятые 
на себя социальные обязательства. 

ОЧЕВИДНЫЕ ПРЕИМУЩЕСТВА
Наше знакомство с заметно пре-
образившимся за последнее вре-
мя Нижнекамском началось с но-
вой городской поликлиники №2. Го-
рожане ждали этого события целых 
23 года! В общей сложности на ее 
строительство и закупку оборудо-
вания из бюджета республики было 

Текст: Надил ГИМАДЕТДИНОВ.
Фото Андрея ТИТОВА, а также предоставлены пресс-службой  

Совета Нижнекамского муниципального района.

ЗЕЛЕНЫЙ город на Каме
НИЖНЕКАМСК, ГОТОВЯЩИЙСЯ В СЕНТЯБРЕ ЭТОГО ГОДА ОТМЕТИТЬ СВОЙ 
50-ЛЕТНИЙ ЮБИЛЕЙ, СЕГОДНЯ ПО ПРАВУ МОЖНО НАЗВАТЬ СТОЛИЦЕЙ НЕФТЕ-
ХИМИИ И НЕФТЕПЕРЕРАБОТКИ НЕ ТОЛЬКО ТАТАРСТАНА, НО И ВСЕЙ РОССИИ. 
СРЕДИ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ РЕСПУБЛИКИ ГОРОД ЗАНИМАЕТ 
ВТОРОЕ МЕСТО ПО ПРИВЛЕЧЕНИЮ ИНВЕСТИЦИЙ В ОСНОВНОЙ КАПИТАЛ И 
ПО ОБЪЕМАМ ОТГРУЖЕННЫХ ТОВАРОВ СОБСТВЕННОГО ПРОИЗВОДСТВА. ПРИ 
ЭТОМ ГОРОД НЕФТЕХИМИКОВ – ОДИН ИЗ САМЫХ «ЗЕЛЕНЫХ» В ТАТАРСТАНЕ. 

потрачено 327 млн рублей. Сегодня 
медучреждение может принимать 
до 700 посетителей за смену. В пя-
тиэтажном здании, насыщенном со-
временным оборудованием, много 
сделано для удобства посетителей 
и персонала. 

– О таких функциональных воз-
можностях и комфорте в старой по-
ликлинике мы даже и не мечтали, 
– рассказывает главный врач Ниж-
некамской центральной районной 
многопрофильной больницы Габи-
булла Ахмедов, – ведь располага-
лась она в бывшем общежитии хим-
комбината. 

Не будет пустовать и освободив-
шееся здание старой поликлини-
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ки: местные власти планируют его 
реконструировать под жилье для 
врачей. А это ни много ни мало 88 
квартир.

В 2015 году в Нижнекамске спра-
вили новоселье детский сад «Сее-
неч» («Радость»), рассчитанный на 
260 детей, современный физкуль-
турно-оздоровительный комплекс 
с 25-метровым плавательным бас-
сейном и спортивным залом для 
игровых видов спорта на базе Та-
тарстанского кадетского корпуса 
Приволжского федерального окру-
га имени Героя Советского Союза 
Гани Сафиуллина. Также построено 
пять универсальных спортплоща-
док  (одна из них – в районе), капи-
тально отремонтировано 97 много-
квартирных домов, пять подрост-
ковых клубов, два детских сада, две 
школы.

После капитального ремонта  от-
крылась обновленная детская по-
ликлиника №1, получившая теперь 
название «Солнечная». Здесь сегод-
ня обсуживается около 34 тысяч 
детей.

Нижнекамск активно застраи-
вается и расширяет свои грани-
цы. Всего с 2011 года в городе было 
введено в эксплуатацию более 600 
тысяч квадратных метров жилья, из 
них 131 тысяча квадратных метров 
– в 2015 году. Планируется, что че-
рез два года в микрорайонах №47 
и №49 отметят новоселье 12 тысяч 
нижнекамцев. Здесь будет введе-
но в эксплуатацию 37 домов общей 
площадью более 230 тысяч ква-
дратных метров. Квартиры, строя-
щиеся по программе социальной 
ипотеки, предназначены для работ-
ников предприятий «Нижнекамск-
нефтехим», «ТАИФ-НК», ТЭЦ-1 и бюд-
жетников. 

В Нижнекамске сегодня успешно 
работают два ресурсных центра. 
Первый из них – Техникум нефте-
химии и нефтепереработки – яв-
ляется кузницей рабочих кадров 
для  нефтехимических и нефтепе-
рерабатывающих производств го-
рода и республики. За 51 год су-
ществования учебное заведение 
выпустило более 45 тысяч высо-
коквалифицированных специа-
листов. Второй ресурсный центр 
– индустриальный техникум – го-
товит специалистов для шинного 
производства. 

ных уголках города появились 30 
новых необычных скамеек, придав-
ших Нижнекамску свой шарм. Акция 
продолжится и в текущем году.  

В 2015 году в городе на Каме был 
выполнен большой объем работ по 
благоустройству. Так, при активном 
участии компаний «Татнефть» и «ТА-
НЕКО» рядом с парком спортивно-
го и семейного отдыха «Солнечная 
поляна» появился сказочный сквер 
ТАНЕКО. 

В Нижнекамске сегодня успешно работают два 
ресурсных центра. Первый из них – Техникум 
нефтехимии и нефтепереработки – является куз-
ницей рабочих кадров для нефтехимических и 
нефтеперерабатывающих производств города 
и республики. За 51 год существования учебное 
заведение выпустило более 45 тысяч высококва-
лифицированных специалистов. Второй ресурс-
ный центр – индустриальный техникум – готовит 
специалистов для шинного производства. 

ПРИОБЩИТЬСЯ К ТУКАЮ
Несмотря на свой полувековой воз-
раст, Нижнекамск остается моло-
дым, динамично развивающимся, 
креативным городом. Наглядным 
тому доказательством стал старто-
вавший в 2015 году муниципальный 
проект по благоустройству «Моя 
скамейка», в котором мог участво-
вать любой желающий. В результа-
те буквально за пару месяцев благо-
даря бизнесменам, меценатам в раз-

В прошлом году в городе открылась новая городская поликлиника №2.

«Прошедший год запомнится нам серьезным обновлением дорог, ремонтом жилья и учреждений 
социальной сферы», – говорит глава Нижнекамского района, мэр Нижнекамска Айдар Метшин.
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РЕГИОН РЕСПУБЛИКИМЕСТО НА КАРТЕ

Оценили по достоинству мест-
ные жители и обновленный парк 
чтения и отдыха имени Габдул-
лы Тукая. На его реконструкцию 
из республиканского и городско-
го бюджетов выделили около 100 
млн рублей. Немаловажный факт 
– большую часть деревьев в ходе 
реконструкции парка удалось со-
хранить. В результате вместо запу-
щенной посадки нижнекамцы по-
лучили освещенную территорию с 
фонтаном, скульптурами Су Анасы 
(с тат. – «водяная»), Былтыра, Шу-
рале, Козы, Барана и других пер-
сонажей известных произведений 
Тукая, с аккуратными газонами, 
пешеходными и велосипедными 
дорожками, удобными скамейка-
ми, татарским подворьем и сценой 
для поэтических чтений. Треть тер-
ритории парка занимает спортив-
но-игровая зона для детей разных 
возрастов. 

Тематическим продолжением или 
началом парка, это уже кому как 
нравится, является расположенная 
через дорогу модернизированная 
Центральная городская библиотека 
имени Габдуллы Тукая. Читать здесь 
разрешено практически везде: на 
широком подоконнике, в цветном 
кресле, на пуфе с мягким напол-
нителем или даже устроившись в 
специально отведенной для это-
го нише в книжной полке. Любую 
книгу можно взять самостоятель-
но. Чтобы тем, кто в прямом смыс-
ле слова тянется к знаниям, было 
удобнее, по помещению расстав-
лены стремянки. Детям тут также 
рады: разнообразные развивающие 
игры и книжки собраны в специаль-
но оборудованной комнате. 

Шесть рабочих столов в библио-
теке оборудованы компьютерами, 
есть Wi-Fi и планшеты с бесплатным 
доступом к аудио- и электронным 
книгам ресурса ЛитРес. 

– Когда-то это было мрачное, не-
уютное помещение с зарешечен-
ными окнами, пыльными стеллажа-
ми и библиотекарскими столами, – 
рассказывает заведующая отделом 
обслуживания читателей Анфи-
са Файзутдинова. – Во время одной 
из поездок в Москву наш директор 
Гульназ Арсланова побывала в би-
блиотеке имени Достоевского, уви-
дела, какой должна быть современ-
ная библиотека, и захотела сделать 
что-то подобное и в Нижнекамске. 

Вместо запущенной посадки нижнекамцы полу-
чили освещенную территорию с фонтаном, скуль-
птурами Су Анасы (с тат. – «водяная»), Былтыра, 
Шурале, Козы, Барана и других персонажей 
известных произведений Тукая, с аккурат-
ными газонами, пешеходными и велосипедными 
дорожками, удобными скамейками, татарским 
подворьем и сценой для поэтических чтений. 
Треть территории парка занимает спортивно-
игровая зона для детей разных возрастов. 

Республика поддержала деньгами, 
и идея, как видите, стала реально-
стью.

Сейчас обновленная библиоте-
ка стала настоящим общественным 
центром. За какие-то пару месяцев 
после открытия число ее посетите-
лей возросло в два-три раза. 

– Это четвертая библиотека тако-
го типа в России, остальные три – в 
Москве, Санкт-Петербурге и Влади-
востоке, – с гордостью говорит со-
ветник главы района по вопросам 
малого и среднего бизнеса Мак-
сим Сперанский. Он принимал са-
мое активное участие в создании 

библиотеки и отвечал за «креатив-
ную» часть проекта. – Теперь самое 
главное – сделать реконструкцию 
городских библиотек системным, 
плановым процессом. Ко мне уже 
обращались с просьбой помочь от-
крыть такую же в Альметьевске, ду-
маю, скоро подтянется и остальной 
Татарстан.

ТОСНАЯ РАБОТА
Нижнекамцы являются одними из 
лидеров в деле развития террито-
риального общественного само-
управления. ТОСовскому движению 
города уже 16 лет, здесь насчиты-

Нижнекамский техникум нефтехимии и нефтепереработки – это кузница кадров  
для промышленных гигантов города.

В 2015 году в Нижнекамске справил новоселье детский сад «Сеенеч» («Радость»),  
рассчитанный на 260 детей.
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вается 25 Советов территориаль-
ных общественных самоуправле-
ний (СТОС) микрорайонов. Грани-
цы Советов совпадают с границами 
депутатских округов и с граница-
ми, закрепленными за участковыми 
уполномоченными полиции. В зоне 
деятельности каждого СТОСа про-
живает от 7 до 14 тысяч человек.  

 Общеизвестно, что наиболее эф-
фективно ТОСы работают там, где  
находят понимание и поддержку 
со стороны главы муниципально-
го образования, где к ним прислу-
шиваются и учитывают их мнение и 

предложения по вопросам разви-
тия территорий, создания комфорт-
ной среды для жителей. 

В Нижнекамске в СТОСах видят, 
прежде всего, именно партнеров, а 
не конкурентов местной власти. Со-
веты ТОС выступают здесь связую-
щим звеном между руководством 
муниципалитета и жителями города.  

– У нас сформирована четкая 
структура СТОС микрорайонов, – 
рассказывает руководитель Сове-
та территориальных обществен-
ных самоуправлений Нижнекамска 
Тимур Гареев. – Ключевой фигу-
рой общественного самоуправле-
ния города является председатель 
СТОС, но в процессе работы с жите-
лями микрорайона основная роль 
принадлежит домовому комитету, 
а именно – старшим по домам. Это 
«армия СТОС», которая решает во-
просы организации самоуправле-
ния и сигнализирует о возникнове-
нии вопросов и проблем на соот-
ветствующей территории.  

Вся деятельность местных СТО-
Сов находит отражение в газете 
«Мы – нижнекамцы», ежемесячный 
тираж которой насчитывает бо-
лее 80 тысяч экземпляров.  Поло-
жительным явлением стало созда-

ние в Нижнекамске общественных 
центров микрорайонов (ОЦМ), где 
под одной крышей располагаются 
председатель СТОС, участковый по-
лиции, инспектор по делам несо-
вершеннолетних, штаб обществен-
ного пункта охраны порядка. В не-
которых центрах находятся также 
подростковые клубы. Сегодня в го-
роде насчитывается восемь таких 
«малых мэрий».

Лариса Орлова руководит СТОС 
микрорайонов № 6, 7 с 2000 года. 
За это время она успела накопить 
не только большой опыт в сфере 
общественного самоуправления, 
но и завоевать доверие и поддерж-
ку населения. Жители на собствен-
ном опыте убедились, что их ТОС 
способен реально улучшить усло-
вия жизни в конкретном доме, дво-
ре или даже микрорайоне. 

– В зоне нашей ответственности 
проживают чуть более 9 тысяч че-
ловек, – вводит меня в курс дела 
председатель СТОС. – Мы занима-
емся практически всем, что касает-
ся развития территорий. Вот в про-
шлом году посадили вместе с жите-
лями более 300 деревьев. Сообща 
смогли решить проблему с небла-
гополучными семьями. Сейчас ос-
новной упор делаем на работу со 
злостными неплательщиками за 
ЖКУ.  

 СТОС микрорайонов № 6, 7 так-
же помогает пожилым людям, вете-
ранам, организовывает массовые 
праздники, при поддержке спонсо-
ров оказывает адресную помощь 
социально незащищенным граж-
данам. Главные помощники пред-
седателя СТОС во всех начинаниях 
– старшие по домам. Основной их 
костяк составляют люди советской 
закалки. 

Бюджет СТОС микрорайонов № 6, 
7 формируется в основном за счет 
спонсорских средств. Поэтому, по 
словам Ларисы Орловой, государ-
ственная поддержка территори-
альным общественным самоуправ-
лениям, оказываемая из бюдже-
та республики с 2014 года, является 
для них большим подспорьем. Хо-
рошим стимулом для СТОС стал и 
грант в размере 665 тыс. рублей, 
выигранный в первом республи-
канском конкурсе «Лучшее терри-
ториальное общественное само-
управление 2015 года Республики 
Татарстан».

Нижнекамцы являются одними из лидеров в 
деле развития территориального обществен-
ного самоуправления. ТОСовскому движению 
города уже 16 лет, здесь насчитывается 25 Сове-
тов территориальных общественных самоуправ-
лений (СТОС) микрорайонов. Границы Советов 
совпадают с границами депутатских округов и с 
границами, закрепленными за участковыми упол-
номоченными полиции. В зоне деятельности каж-
дого СТОСа проживает от 7 до 14 тысяч человек.  

Лариса Орлова руководит СТОС  
микрорайонов №6, 7 с 2000 года.

Буквально за пару месяцев в разных уголках города появились 30 новых необычных скамеек, 
придавших Нижнекамску свой шарм.
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ИНФРАСТРУКТУРА СЕЛАМЕСТО НА КАРТЕ

КУЛЬТУРНОЕ ОЗЕРО
За последние годы поселок Би-
рюлинского зверосовхоза замет-
но изменился: улицы стали чище 
и ровнее, похорошели не толь-
ко личные подворья, но и мно-
гоквартирные дома, вокруг по-
явилось много цветов. А неболь-
шой водоем возле сельского дома 

культуры – в поселке его назы-
вают просто озером – становит-
ся любимым местом отдыха для 
местного населения.

«И то ли еще будет», – обещает 
глава Бирюлинского сельского по-
селения Тагир Багаутдинов. Разра-
ботан генплан по благоустройству 
территории вокруг озера, в кото-

Текст: Людмила КАРТАШОВА.
Фото автора и из архива Бирюлинского сельского поселения.

УЮТНОЕ село
ПОЗАДИ ОСТАЛСЯ РАЙЦЕНТР ВЫСОКАЯ ГОРА, ЕЩЕ НЕСКОЛЬКО КИЛОМЕ-
ТРОВ ПОЕЗДКИ ПО ХОРОШЕЙ ДОРОГЕ – И ПЕРЕД НАМИ ПОСЕЛОК БИРЮ-
ЛИНСКОГО ЗВЕРОСОВХОЗА. МЫ ПРИЕХАЛИ СЮДА НЕ СЛУЧАЙНО – ЭТОТ 
ПОСЕЛОК СТАЛ ПОБЕДИТЕЛЕМ РЕСПУБЛИКАНСКОГО КОНКУРСА НА САМЫЙ 
БЛАГОУСТРОЕННЫЙ НАСЕЛЕННЫЙ ПУНКТ ТАТАРСТАНА В КАТЕГОРИИ «НАСЕ-
ЛЕННЫЕ ПУНКТЫ С НАСЕЛЕНИЕМ ДО ТРЕХ ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК». В МИНИСТЕР-
СТВЕ СТРОИТЕЛЬСТВА, АРХИТЕКТУРЫ И ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОГО 
ХОЗЯЙСТВА РТ ПРОШЛА ТОРЖЕСТВЕННАЯ ЦЕРЕМОНИЯ НАГРАЖДЕНИЯ, НА 
КОТОРОЙ БИРЮЛИНЦАМ БЫЛ ВРУЧЕН ДИПЛОМ ПЕРВОЙ СТЕПЕНИ. КСТАТИ, 
ВЫДЕЛЕННЫЕ ПРИ ЭТОМ СРЕДСТВА – 300 ТЫС. РУБЛЕЙ – ВНОВЬ РЕШЕНО 
ПОТРАТИТЬ НА БЛАГОУСТРОЙСТВО ПОСЕЛЕНИЯ.

ром предусмотрены спортивная и 
детская площадки, оригинальный 
мостик, прогулочные аллеи, дорож-
ки для бегунов и велосипедистов, 
красивые и удобные скамейки, а 
также многочисленные клумбы, 
хвойные деревья и другие зеленые 
насаждения. 

– Благоустраиваем озеро, что-
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бы жители поселка могли культур-
но проводить время на природе. 
2016 год решением Президента 
Рустама Минниханова объявлен 
Годом водоохранных зон, – го-
ворит Тагир Хайдарович. – Так 
что все мероприятия очень акту-
альны. Мы уже сделали освеще-
ние, начали приобретать скамей-
ки, урны, заказали саженцы для 
сквера, раскинувшегося вокруг 
озера. Нам помогают преподава-
тели школы, работники детско-
го сада, дома культуры, специа-
листы ТСЖ. То есть все вместе ра-
ботаем на результат. Территорию 
поселка разделили на участки, за 
благо устройство которых отвеча-
ют конкретные организации или 
предприятия. Как только сходит 
снег, начинаем проводить суббот-
ники. И в таком режиме работаем 
до глубокой осени – чистоту и по-
рядок в своем поселке поддержи-
ваем постоянно. 

С 2013 года, с тех пор как Тагир 
Багаутдинов возглавил Бирюлин-
ское поселение (после объедине-
ния его с Сосновским поселени-
ем), чистоте и порядку в централь-
ной усадьбе и других населенных 
пунктах стали уделять особое вни-
мание. Началось активное участие 
в конкурсах по благоустройству, 
как в республиканских, так и в фе-
деральных, – почему бы и нет, ведь 
люди делают очень большую рабо-
ту. И о ней надо рассказывать, де-
литься своим опытом. 

тивно участвовал в спартакиаде. 
Он очень активный спортсмен, ув-
лекается волейболом.

Благоустройству населенных пун-
ктов в Высокогорском районе в по-
следнее время уделяется все боль-
ше внимания. Особенно эта работа 
активизировалась в 2013 году, ког-
да Президент РТ поддержал иници-
ативу Совета муниципальных об-
разований РТ о реализации про-

Разработан генплан по благоустройству терри-
тории вокруг озера, в котором предусмотрены 
спортивная и детская площадки, оригиналь-
ный мостик, прогулочные аллеи, дорожки для 
бегунов и велосипедистов, красивые и удобные 
скамейки, а также многочисленные клумбы, хвой-
ные деревья и другие зеленые насаждения.

В состав Бирюлинского поселения входят деревни 
Кирилловка, Керасиново, села Сосновка, Бимери, желез-
нодорожный разъезд Бирюли и самый крупный насе-
ленный пункт – поселок Бирюлинского зверосовхоза (в 
нем проживает 2465 человек). Всего в поселении насчи-
тывается 3188 жителей. В поселении есть средняя 
школа, амбулатория, детский сад на 125 мест, дом 
культуры, девять магазинов, почта, филиал Сбербанка.

А В РОССИЙСКОМ МАСШТАБЕ? 
Заместитель главы Высокогорского 
муниципального района Лейсан Га-
лаутдинова с удовольствием приез-
жает в поселок Бирюлинского зве-
росовхоза. Ей здесь нравится все: и 
природа, и люди, и та особая атмо-
сфера трудолюбия и радушия, кото-
рыми славится местное население. 
Вот и в этот раз, приехав проведать 
поселение, выпив чашку чая в каби-
нете главы – с утра в Высокой Горе 

Небольшое озеро возле сельского дома культуры становится любимым местом отдыха для 
местных жителей.

«То ли еще будет», – обещает глава  
Бирюлинского сельского поселения  
Тагир Багаутдинов.

был сильный мороз, – Лейсан Иль-
гизовна не скупилась на похвалы. 
Тем более был повод.

– Ждем приглашения в Москву, 
на торжественную церемонию на-
граждения, – сообщила она. – За-
слуга, кстати, общая – все на-
селение принимало участие в 
конкурсе. Жители поселения уча-
ствовали также в мероприяти-
ях, посвященных 70-летию Побе-

ды, – Высокогорский район за-
нял первое место по республике. 
Наш район также принимал уча-
стие в конкурсе «Территория здо-
ровья», в нем мы заняли второе 
место. В спартакиаде муниципаль-
ных служащих в прошлом году 
Высокогорский район занял пер-
вое место по республике. И в этом 
заслуга в том числе главы Бирю-
линского сельского поселения Та-
гира Багаутдинова, который ак-
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ИНФРАСТРУКТУРА СЕЛАМЕСТО НА КАРТЕ

граммы самообложения граждан, 
софинансируемой государством в 
пропорции один к четырем. Высо-
когорцы вошли в первую пилотную 
четверку районов, ставших рабо-
тать по данной схеме. Жители Би-
рюлинского поселения эту инициа-
тиву также активно поддержали. В 
2013 году они отремонтировали все 
кладбища, установили ограды (до 
этого погосты нуждались в забо-
те), затем начали строить церковь. 
В 2014 году особое внимание уде-
лили прилегающим дворовым пло-
щадкам. Обратите внимание, в по-
селке чисто не только на террито-
рии личных подворий, но и около 
многоквартирных домов – там тоже 
есть палисадники с клумбами, ого-
родные грядки. Люди сами за ними 
ухаживают, заботятся, чтобы было 
красиво и комфортно.

СВЕРНЕМ НА ЛУГОВУЮ…
Летом на улице Луговой буйствует 
зелень, радуют глаз пестрые клум-
бы цветов, ну а зимой, как пола-
гается, все бело и строго. Пусту-
ют лавочки возле припорошенных 
снегом узорчатых заборов, нахох-
лились укрытые зимними зипунами 
кусты и деревья. Безлюдно. Лишь 
изредка какая-нибудь хозяйка в на-
кинутой на голову теплой шали вы-
бежит на крыльцо: как там жив-
ность в коровнике, не пора ли корм 
скотине задать. Или гости нечаян-
ные, вроде нас, в ворота постучат… 

По тщательно прочищенной от 
снега дорожке – есть работа для хо-
зяина дома, тракториста ЗАО «Би-
рюли» Равиля Каримова – прохо-
дим в его дом. Перед этим Тагир Ба-
гаутдинов нахваливал хозяйство 
Каримовых, их аккуратную и очень 
красивую придомовую террито-
рию. Таких домов в поселке немало. 
Люди словно соревнуются друг с 
другом – у кого чище и красивее.

 …Дверь открыла приветливая 
женщина – Нурия Шамилевна Кари-
мова, бывшая доярка Бирюлинско-
го зверосовхоза, ныне пенсионер-
ка, домовитая хозяйка, заботливая 
бабушка. Из кухни выглянул любо-
пытный мальчуган лет трех. Нурия 
Шамилевна пояснила, что это внук 
Марсель. Дочка живет в поселке, но 
по утрам уезжает на работу в Ка-
зань, а сына оставляет на попече-
ние бабушки. Иногда и второго вну-
ка приводят – уже от второй доче-

Во всероссийском конкурсе на самое благо устроенное 
сельское поселение страны отличились Высокогор-
ское (в категории «с численностью до 15 тысяч чело-
век»; второе место) и Бирюлинское (в категории «до 
трех тысяч человек»; третье место) сельские поселе-
ния. Кстати, у бирюлинцев в минувшем году было так 
много побед, что все и не перечислишь. В начале 2015 
года они заняли первое место в республиканском 
конкурсе по новогоднему оформлению территории.

ри. Вот немного внуки подрастут и 
пойдут в детский сад, который рас-
положен тут же, в поселке. 

По-деревенски сложив перед со-
бой натруженные руки, Нурия Ша-
милевна неспешно рассказывала о 
жизни. Семья перебралась в Высо-
когорский район из Арского в дале-
ком 1982 году. Трудились с мужем в 
совхозе, облагораживали свою при-
домовую территорию, обзаводи-
лись хозяйством. Сейчас любо-до-
рого смотреть на порядок в доме. 
Это у Нурии апы, пожалуй, в крови. 
Лучше не доспит, не отдохнет, а дом 

и двор непременно до блеска вычи-
стит. И это при том, что в хозяйстве 
у Каримовых несколько голов круп-
ного рогатого скота: две коровы (до 
недавнего времени было три), три 
телки и бычок. Заготовка кормов – 
забота мужа, дойка – дело рук Ну-
рии Шамилевны. Ей не привыкать – 
дояркой ведь работала.

– Летом от трех коров надаива-
ла за день 30 литров молока, – рас-
сказывает хозяйка. – Зимой надои 
поменьше, но тоже неплохие. Хва-
тает и на продажу (соседи с удо-
вольствием берут), себя тоже не 

Главное увлечение Нурии Каримовой – цветы. Еще зимой закупает семена в магазине, заранее 
и очень тщательно готовит их к посадке.

Жители словно соревнуются друг с другом в благоустройстве придворовых территорий.
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обижаем. Раньше кур держали, дру-
гую живность, теперь все внима-
ние КРС. Во-первых, возраст у нас с 
мужем уже немолодой, во-вторых, 
коровы-то выгоднее в хозяйстве – 
и с молоком, и с мясом. Еще у нас 
есть небольшой огородик, где са-
жаю всякие овощи: морковь, огур-
цы, помидоры, кабачки, всякую зе-
лень, немного картошки. Хватает 
и на заготовки – вон у нас полный 
подпол банок с соленьями да мари-
надами.

Но главное увлечение Нурии апы 
– цветы. Еще зимой закупает семе-
на в магазине, заранее и очень тща-
тельно готовит их к посадке, весной 
высевает в открытый грунт. И благо-
ухает все лето и осень на подворье 
Каримовых разноцветье петуний, 
ромашек, тюльпанов, астр, гладио-
лусов и множества других цветов. 
Мимо такого двора трудно пройти 
и не остановиться, не полюбовать-
ся красотой. Впрочем, в этом пла-
не Каримовы не исключение, в лет-
нее время многие подворья в Бирю-
линском зверосовхозе выглядят как 
картинки – чистенькие, ухоженные, 

с беседками в гирляндах цветов, с 
клумбами и вазонами.  

ДЕЛО ХОЗЯЙСКОЕ
– Мы дружно работаем и друж-
но живем. Да иначе и нельзя, ведь 
в ЗАО «Бирюли» трудятся в основ-
ном жители нашего поселения. 
Стремимся, чтобы поселение ста-
новилось лучше, чище и комфорт-
нее, – рассказывает Тагир Хайда-
рович, когда мы выходим на улицу 
от Каримовых. Ярко светит солн-
це, искрится снег, раскрасневшие-
ся на морозе мальчишки весело пе-
ребрасываются снежками. Глядя на 
них, словно вспоминая свое дале-
кое детство, глава поселения рас-
суждает о зиме: 

– Зима, конечно, особое время 
года, по крайней мере, с виду тер-
ритории кажутся более светлыми и 
чистыми, чем летом, – все спрята-
но под снегом, в том числе мусор. 
Но придет весна, снег растает, и все 
безобразие наружу вылезет. Поэто-
му благоустройством нужно зани-
маться постоянно, независимо от 
времени года. У нас жители заклю-
чают договоры с ООО «Бирюлин-
ские коммунальные сети», приез-
жает транспорт и забирает отходы. 
А вот дачники сами организуют вы-
воз. Бывает, приходится делать за-
мечания, тем более что с прошло-
го года главы поселений наделены 
полномочиями составлять прото-
колы на нарушителей порядка. Если 
в первый раз произошло наруше-
ние – предупреждаем. К злостным 
нарушителям, которые весь свой 
хлам выбрасывают за забор на ули-
цу, меры более строгие.

Интересуюсь у Тагира Хайдарови-
ча, что его беспокоит на этой долж-
ности. 

– Главной проблемой нашего по-
селка долгие годы были старые ба-
рачные дома, оставшиеся в на-

следство от далекого советско-
го прошлого. Спасибо руководству 
республики, которое активно из-
бавляется от таких строений. Не-
давно мы сдали два 27-квартирных 
дома, переселили людей из нена-
вистных бараков в новые квартиры 
по программе аварийного жилья. 
Одна из наших главных забот сегод-
ня – очистка поселка от старых ава-
рийных строений. Осталось совсем 
чуть-чуть – три барака надо убрать. 
Планируем осенью нынешнего года 
всех переселить.

Во время прогулки по поселку, 
в которой нас сопровождал пред-
седатель ТСЖ «Бирюлинское» Ха-
лил Ахметзянов, мы остановились 
возле одного из многоквартирных 
домов, огороженного невысоким 
красивым забором. Мне рассказа-
ли, что скоро такие заборы появят-
ся вокруг всех 35 многоквартирных 
домов в поселке. 

– Текущий ремонт домов идет по-
стоянно, – говорит Халил Ахмет-
зянов. – Производим замену водо-
провода, канализации, устанавли-
ваем в подъездах металлические 
двери, меняем козырьки. Нам 
очень помогает федеральная про-
грамма капремонта жилья. Насе-
ление сегодня оплачивает пять ру-
блей с квадратного метра про-
живаемой площади, за счет этого 
формируется сумма, которая рас-
ходуется на капремонт домов. На 
2016 год у нас запланирован капре-
монт трех домов, которые требу-
ют замены кровли. Внутренние ра-
боты (водопровод, канализацию) 
уже произвели. Наше ТСЖ работа-
ет в тесной связке с главой сельско-
го поселения, любые мероприятия 
проводим совместно. 

«Жители заключают договоры с ООО «Бирюлин-
ские коммунальные сети», приезжает транспорт 
и забирает отходы. А вот дачники сами органи-
зуют вывоз. Бывает, приходится делать замечания, 
тем более что с прошлого года главы поселе-
ний наделены полномочиями составлять прото-
колы на нарушителей порядка. Если первый раз 
произошло нарушение – предупреждаем. К злост-
ным нарушителям, которые весь свой хлам выбра-
сывают за забор на улицу, меры более строгие».

«Большинство жителей готовы активно уча-
ствовать в мероприятиях по благоустрой-
ству», – рассказывает Халил Ахметзянов.
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ЭКСПЕРТИЗА ЗАКОННЫЕ НОВАЦИИ

РЕДАКЦИЯ ЖУРНАЛА 
«МЕСТНОЕ САМО-
УПРАВЛЕНИЕ В ТАТАР-
СТАНЕ» ПРЕДСТАВЛЯЕТ 
ОБЗОР НАИБОЛЕЕ ЗНА-
ЧИМЫХ ДЛЯ МУНИ-
ЦИПАЛЬНОЙ ВЛАСТИ 
НОВЫХ ЗАКОНОВ И 
НОРМАТИВНЫХ АКТОВ, 
А ТАКЖЕ ПОСЛЕДНИХ 
ИЗМЕНЕНИЙ, ВНЕСЕН-
НЫХ В ФЕДЕРАЛЬНОЕ 
И РЕСПУБЛИКАНСКОЕ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО.

Федеральный закон от 28.11.2015  г. №357-
ФЗ «О внесении изменений в отдельные за-
конодательные акты Российской Федера-
ции».

Вопросы местного значения, решаемые сельски-
ми поселениями, переданы на уровень муниципаль-
ных районов. Поправки касаются перераспределе-
ния полномочий органов местного самоуправления 
сельских поселений и муниципальных районов по 
решению вопросов местного значения.

Так, за муниципальными районами закреплены во-
просы местного значения, которые ранее решались 
сельскими поселениями. Вопросы местного значе-
ния в сферах защиты населения от чрезвычайных си-
туаций, дорожной деятельности, обеспечения без-
опасности дорожного движения, землепользования, 
коммунального хозяйства, охраны окружающей сре-
ды, природопользования, культуры на территори-
ях сельских поселений решаются органами местного 
самоуправления муниципальных районов, если ре-
гиональными законами эти вопросы не закреплены 
за сельскими поселениями.

Также урегулированы вопросы создания органов 
местного самоуправления внутригородских райо-
нов и их взаимодействия с органами местного само-
управления городских округов, в составе которых 
они образованы. Определены полномочия органов 
местного самоуправления внутригородских райо-
нов.

Федеральный закон от 29.12.2015 г. №395-
ФЗ «О внесении изменений в статью 54 Фе-
дерального закона «О государственной 
гражданской службе Российской Федера-

ции» и статьи 9 и 25 Федерального зако-
на «О муниципальной службе в Российской 
Федерации».

Законом установлен единый подход к исчисле-
нию стажа муниципальной службы. На федераль-
ном уровне закреплены периоды трудовой деятель-
ности, включаемые в стаж муниципальной службы, 
в том числе для определения продолжительности 
ежегодного дополнительного оплачиваемого отпу-
ска за выслугу лет и установления других гарантий.

Также определено, какие периоды засчитываются 
в стаж муниципальной службы для назначения пен-
сии за выслугу лет. Уточняющие изменения внесены 
и в порядок исчисления стажа гражданской службы.

Федеральный закон от 30.12.2015 г. №446-
ФЗ «О внесении изменений в статьи 2.1 и 19 
Федерального закона «Об общих принци-
пах организации законодательных (пред-
ставительных) и исполнительных органов 
государственной власти субъектов Россий-
ской Федерации» и статью 40 Федераль-
ного закона «Об общих принципах органи-
зации местного самоуправления в Россий-
ской Федерации».

Определено, что региональный нормативный пра-
вовой акт может устанавливать дополнительные со-
циальные и иные гарантии в связи с прекращением 
полномочий лицам, замещающим государственные 
должности субъекта Российской Федерации, в т. ч. 
главе региона.

Согласно изменениям такой акт может быть при-
нят только в отношении  лиц, замещавших указан-
ные должности на профессиональной постоянной 
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основе, достигших пенсионного возраста или поте-
рявших трудоспособность в период реализации пол-
номочий.

Гарантии не должны предоставляться лицам, пол-
номочия которых прекращены в связи с несоблюде-
нием запретов, ограничений и обязанностей, пред-
усмотренных законодательством.

Аналогичные условия предоставления указанных 
гарантий решено предусмотреть в уставах муници-
пальных образований. Гарантии могут касаться де-
путатов, членов выборного органа местного само-
управления, выборного должностного лица местно-
го самоуправления.

Федеральный закон от 15.02.2016 г. №17-ФЗ 
«О внесении изменения в статью 74 Феде-
рального закона «Об общих принципах ор-
ганизации местного самоуправления в Рос-
сийской Федерации».

Уточнены основания для отрешения от должности 
главы муниципального образования или главы мест-
ной администрации.

Установлено, что глава муниципального образова-
ния или местной администрации может быть отре-
шен от должности также в случае совершения ука-
занным должностным лицом местного самоуправ-
ления действий, в том числе издания им правового 
акта, не носящего нормативного характера, вле-
кущих нецелевое использование межбюджетных 
трансфертов, имеющих целевое назначение, бюд-
жетных кредитов, нарушение условий предоставле-
ния межбюджетных трансфертов, бюджетных креди-
тов, полученных из других бюджетов бюджетной си-
стемы РФ, если это установлено соответствующим 
судом, а указанное должностное лицо не приняло в 
пределах своих полномочий мер по исполнению ре-
шений суда.

Федеральный закон от 15.02.2016 г. №21-ФЗ 
«О внесении изменения в статью 14 Феде-
рального закона «О муниципальной служ-
бе в Российской Федерации».

Федеральный закон «О муниципальной службе в 
Российской Федерации» дополнен нормой, предо-
ставляющей муниципальному служащему право вы-
купа подарка.

Согласно изменениям муниципальный служащий, 
сдавший подарок, полученный им в связи с прото-
кольным мероприятием, служебной командировкой 
или с другим официальным мероприятием, вправе 
его выкупить в порядке, установленном законода-
тельством РФ.

Аналогичные нормы в отношении государствен-

ных служащих и лиц, замещающих государственные 
(муниципальные) должности, содержатся в Феде-
ральных законах от 25.12.2008 г. №273-ФЗ «О проти-
водействии коррупции» и от 27.07.2004 г. №79-ФЗ «О 
государственной гражданской службе в Российской 
Федерации».

Федеральный закон от 15.02.2016 г. №24-
ФЗ «О внесении изменения в статью 12.5 
Федерального закона «О противодействии 
коррупции».

Для лиц, замещающих должности государствен-
ной гражданской службы субъектов РФ, могут уста-
навливаться запреты, ограничения, обязательства 
и правила служебного поведения аналогично фе-
деральным государственным гражданским служа-
щим.

Ранее было установлено, что для отдельных кате-
горий лиц федеральными конституционными зако-
нами, федеральными законами, законами субъектов 
РФ, муниципальными правовыми актами могут уста-
навливаться иные (помимо предусмотренных Феде-
ральным законом «О противодействии коррупции») 
ограничения, запреты, обязательства и правила слу-
жебного поведения. При этом было указано, что дан-
ная норма распространяется в том числе на лиц, за-
мещающих должности федеральной государствен-
ной гражданской службы. Таким образом, из сферы 
действия данной нормы исключались государствен-
ные гражданские служащие субъектов РФ.

Обзор практики рассмотрения судами в 
2013–2014 годах дел по спорам, связанным 
с обеспечением права малоимущих граж-
дан состоять на учете в качестве нуждаю-
щихся в жилых помещениях, предоставля-
емых по договорам социального найма из 
муниципального жилищного фонда (утв. 
Президиумом Верховного Суда Российской 
Федерации 23 декабря 2015 г.).

Президиум Верховного Суда РФ утвердил обзор 
практики рассмотрения судами в 2013–2014 гг. спо-
ров, касающихся снятия малоимущих граждан с уче-
та в качестве нуждающихся в жилых помещениях, 
предоставляемых по договорам социального найма 
из муниципального жилищного фонда.

В частности, обращается внимание на следующее.
В решении о снятии гражданина с такого учета 

должны быть указаны основания для этого со ссыл-
кой на обстоятельства, предусмотренные Жилищ-
ным кодексом РФ.

Перечень данных оснований является исчерпыва-
ющим. К ним не относится, например, предоставле-
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ние земли для ведения личного подсобного хозяй-
ства без права возводить жилой дом.

Право на предоставление жилья по договорам со-
циального найма возникает при условии признания 
граждан не только нуждающимися в этом жилье, но 
и малоимущими. Человек снимается с учета, если 
его доходы превысили уровень, при котором он счи-
тается малоимущим, пусть даже жилищные условия 
не изменились. Но это основание для снятия с учета 
не распространяется на граждан, принятых на учет 
нуждающихся в улучшении жилищных условий до 
1 марта 2005 г. в целях последующего предоставле-
ния им жилья по договорам социального найма.

Отсутствие принятого в порядке, установленном 
региональным законом, решения органа местного 
самоуправления о признании гражданина малоиму-
щим может служить причиной для снятия его с уче-
та.

Основаниями для снятия с учета не могут быть в 
том числе следующие обстоятельства:

- Изменение органом местного самоуправления 
учетной нормы площади жилого помещения после 
постановки граждан на учет. 

- Приобретение права собственности на жилье, 
признанное непригодным для проживания. 

- Временное отсутствие (непроживание) граждан, 
принятых на учет, по месту жительства. Например, 
если человек периодически проходил лечение в 
другом городе, где был временно зарегистрирован.

С учета могут снять при выявлении в документах, 
представленных для принятия на него, недостовер-
ных сведений. Условие – именно эти данные могли 
повлиять на решение о постановке на учет.

Закон Республики Татарстан от 03.11.2015 г. 
№92-ЗРТ «О наделении органов местного 
самоуправления муниципальных районов 
Республики Татарстан государственными 
полномочиями Республики Татарстан по 
сбору информации от поселений, входя-
щих в муниципальный район, необходи-
мой для ведения регистра муниципальных 
нормативных правовых актов Республики 
Татарстан».

Органы местного самоуправления муниципальных 
районов наделены государственными полномочия-
ми на неограниченный срок.

Определены права и обязанности органов мест-
ного самоуправления и органов государствен-
ной власти Республики Татарстан при осуществле-
нии государственных полномочий, а также условия 
прекращения осуществления органами местного са-
моуправления государственных полномочий.

Установлены порядок предоставления отчетно-
сти и осуществления контроля за осуществлением 
государственных полномочий, переданных органам 
местного самоуправления.

Закон Республики Татарстан от 26.12.2015 г. 
№107-ЗРТ «О реализации Федерального за-
кона «Об организации регулярных пере-
возок пассажиров и багажа автомобиль-
ным транспортом и городским наземным 
электрическим транспортом в Российской 
Федерации и о внесении изменений в от-
дельные законодательные акты Россий-
ской Федерации».

Определены полномочия органов государствен-
ной власти Республики Татарстан и органов местно-
го самоуправления в сфере организации регулярных 
перевозок, установления, изменения, отмены марш-
рутов, ведения реестров маршрутов регулярных пе-
ревозок по межмуниципальным и муниципальным 
маршрутам.

Принятие актов, регулирующих организацию регу-
лярных перевозок, утверждение порядка подготов-
ки документа планирования регулярных перевозок, 
методики расчета и возмещения из средств бюджета 
расходов перевозчиков за проезд льготников возло-
жено на Кабинет Министров РТ.

Перечислены полномочия уполномоченного орга-
на исполнительной власти республики в сфере орга-
низации регулярных перевозок и органов местного 
самоуправления. Регулируются вопросы установле-
ния, изменения, отмены муниципальных и межмуни-
ципальных маршрутов.

В целях обеспечения доступности транспортных 
услуг для населения уполномоченные органы уста-
навливают маршруты регулярных перевозок для 
осуществления перевозок по регулируемым и нере-
гулируемым тарифам.

Осуществление регулярных перевозок по регули-
руемым тарифам обеспечивается посредством за-
ключения уполномоченным органом государствен-
ных или муниципальных контрактов.

Право осуществления регулярных перевозок по 
нерегулируемым тарифам подтверждается свиде-
тельством об осуществлении перевозок по соответ-
ствующему маршруту и картами соответствующе-
го маршрута, выданными по результатам открытого 
конкурса.

Установлен порядок выдачи и прекращения дей-
ствия свидетельства об осуществлении перевозок 
по маршруту регулярных перевозок и выдачи карт 
соответствующего маршрута.
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Закон Республики Татарстан от 26.12.2015 г. 
№108-ЗРТ «О перераспределении полномо-
чий между органами местного самоуправ-
ления городских, сельских поселений в 
Рес публике Татарстан и органами государ-
ственной власти Республики Татарстан по 
распоряжению земельными участками, го-
сударственная собственность на которые 
не разграничена».

Кабинету Министров РТ или уполномоченным им 
органам исполнительной власти Республики Татар-
стан передаются полномочия органов местного са-
моуправления городских и сельских поселений, в 
которых утверждены правила землепользования и 
застройки, по распоряжению земельными участка-
ми, государственная собственность на которые не 
разграничена. Срок передачи полномочий составля-
ет пять лет.

Закон Республики Татарстан от 26.12.2015 г. 
№109-ЗРТ «О наделении органов местного 
самоуправления муниципальных районов 
Республики Татарстан государственными 
полномочиями Республики Татарстан по 
распоряжению земельными участками, го-
сударственная собственность на которые 
не разграничена».

Закон регулирует полномочия по распоряжению 
земельными участками, государственная собствен-
ность на которые не разграничена, расположенны-
ми на территориях городских, сельских поселений, 
входящих в состав района, в которых утверждены 
правила землепользования и застройки поселения, 
за исключением полномочий по предоставлению 
земли для размещения автодорог регионального 
или межмуниципального значения.

Государственными полномочиями наделены орга-
ны местного самоуправления всех 43 муниципаль-
ных образований республики. Срок передачи полно-
мочий составляет пять лет.

Финансовое обеспечение переданных полномо-
чий осуществляется за счет предоставляемых бюд-
жетам муниципальных районов субвенций из бюд-
жета республики.

Отчеты об осуществлении полномочий представ-
ляются органами местного самоуправления в орган 
исполнительной власти республики, уполномочен-
ный в области земельных отношений, в срок до 10 
числа месяца, следующего за отчетным кварталом. 
Определены условия и порядок прекращения осу-
ществления органами местного самоуправления го-
сударственных полномочий.

Закон Республики Татарстан от 
29.12.2015 г. №110-ЗРТ «О внесении изме-
нения в статью 8.2 Кодекса Республики 
Татарстан об административных право-
нарушениях».

КоАП РТ приведен в соответствие с федеральным 
законодательством.

Должностным лицам контрольно-счетных орга-
нов, исполкомов, финансовых органов муниципаль-
ных образований Республики Татарстан, в должност-
ные обязанности которых входит осуществление 
муниципального финансового контроля, предостав-
лено право на составление протоколов об админи-
стративных правонарушениях по отдельным соста-
вам КоАП РФ.

В частности, за несвоевременное перечисление 
средств избирательным комиссиям, нарушение по-
рядка работы с денежной наличностью и ведения 
кассовых операций, грубое нарушение правил ве-
дения бухучета, нецелевое использование бюджет-
ных средств, нарушение условий предоставления 
бюджетных средств, воспрепятствование законной 
деятельности должностного лица органа государ-
ственного контроля (надзора), невыполнение в уста-
новленный срок законного предписания органа фи-
нансового контроля, непредставление сведений (ин-
формации).

Закон Республики Татарстан от 12.01.2016 г. 
№1-ЗРТ «О внесении изменений в Экологи-
ческий кодекс Республики Татарстан».

В соответствии с изменениями назначение на 
должность руководителей органов исполнительной 
власти Республики Татарстан, осуществляющих пе-
реданные Российской Федерацией полномочия, и 
утверждение структуры таких органов осуществля-
ется без согласования с федеральными органами ис-
полнительной власти.

Расширены полномочия Кабинета Министров РТ в 
экологической сфере по обращению с отходами.

Органы местного самоуправления осуществляют 
полномочия в экологической сфере, предусмотрен-
ные федеральным законодательством и законода-
тельством республики. Ранее перечень их полномо-
чий был перечислен в Кодексе.

Нормирование в области обращения с отходами 
производства и потребления осуществляется в соот-
ветствии с федеральными законами об охране окру-
жающей среды и об отходах производства и потре-
бления. Уточнены требования к транспортированию 
отходов производства и потребления.

Определены две новые категории особо охраняе-
мых природных территорий местного значения: ре-
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креационные местности и природные микрозаказ-
ники.

Рекреационными местностями являются террито-
рии, в границах которых расположены земельные 
участки, используемые для отдыха и туризма и заня-
тые городскими лесами, скверами, парками, садово-
парковыми ансамблями. Природными микрозаказ-
никами являются территории, в границах которых 
расположены земельные участки, имеющие осо-
бо важное значение для обитания диких животных 
и особо ценных видов растений, сохранения ред-
ких и исчезающих видов диких животных и растений 
с локальным характером распространения, а также 
участки, на которых расположены одиночные при-
родные объекты, имеющие особое природоохран-
ное, научное, культурное, эстетическое значение.

Положения о рекреационных местностях и при-
родных микрозаказниках, режиме их особой охраны 
и использования утверждаются органами местного 
самоуправления.

Закон Республики Татарстан от 12.01.2016 г. 
№3-ЗРТ «О государственной поддержке 
развития личных подсобных хозяйств на 
территории Республики Татарстан».

Устанавливаются меры государственной поддерж-
ки развития ЛПХ на территории Республики Татар-
стан в целях повышения занятости и улучшения ма-
териального положения сельского населения, со-
действия развитию продовольственного рынка 
республики.

ЛПХ ведется гражданином или проживающими со-
вместно членами семьи в целях удовлетворения 
личных потребностей на земельном участке, предо-
ставленном или приобретенном для ведения ЛПХ. 
Реализация сельхозпродукции, произведенной и пе-
реработанной при ЛПХ, не является предпринима-
тельской деятельностью.

Для ведения ЛПХ могут использоваться земель-
ный участок в границах населенного пункта (приуса-
дебный земельный участок) и земельный участок за 
пределами границ населенного пункта (полевой зе-
мельный участок). Приусадебный участок исполь-
зуется для производства сельхозпродукции, а так-
же для возведения жилого дома, производственных, 
бытовых и иных зданий, строений, сооружений с со-
блюдением градостроительных регламентов, строи-
тельных, экологических, санитарно-гигиенических, 
противопожарных и иных правил и нормативов. По-
левой – исключительно для производства сельхоз-
продукции без права возведения на нем зданий и 
строений.

Закреплены полномочия органов государственной 

власти в области государственной поддержки раз-
вития ЛПХ.

К организационным мерам господдержки разви-
тия ЛПХ могут относиться содействие гражданам 
в приобретении кормов, товарного и племенно-
го поголовья коров, нетелей, козематок, молодня-
ка сельскохозяйственных животных, птицы, техно-
логического оборудования для животноводства и 
птицеводства, семенного и посадочного материала, 
материалов и оборудования для ведения овощевод-
ства защищенного грунта, средств защиты растений, 
оказание информационно-консультационных ус-
луг. Кроме того: организация ветеринарного обслу-
живания сельскохозяйственных животных, борьба с 
их болезнями; содействие в создании сельскохозяй-
ственных производственных и потребительских коо-
перативов; организация работ по закупке сельхоз-
продукции; содействие в привлечении кредитных 
ресурсов для развития ЛПХ.

Определены финансовые меры господдержки разви-
тия ЛПХ.

 Постановление Кабинета Министров Рес-
публики Татарстан от 30.12.2015 г. №1032 
«О внесении изменений в Порядок предо-
ставления субсидий из бюджета Республи-
ки Татарстан некоммерческим организа-
циям, осуществляющим мероприятия, на-
правленные на содействие становлению 
и развитию местного самоуправления в 
Рес публике Татарстан, утвержденный По-
становлением Кабинета Министров Ре-
спублики Татарстан от 24.08.2011 г. №706 
«Об утверждении Порядка предоставле-
ния субсидий из бюджета Республики Та-
тарстан некоммерческим организациям, 
осуществляющим мероприятия, направ-
ленные на содействие становлению и раз-
витию местного самоуправления в Респу-
блике Татарстан».

Определен перечень документов, необходимых 
для получения субсидий некоммерческими орга-
низациями, осуществляющими мероприятия, на-
правленные на содействие становлению и развитию 
местного самоуправления в Республике Татарстан, 
для представления их в Министерство финансов Ре-
спублики Татарстан.

Определены основания для отказа в предоставле-
нии субсидии. Изменены порядок и сроки возврата 
субсидий в бюджет Республики Татарстан.
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